目录

亚洲

1.塔普罗巴那：万物颠倒的反向陆地

2.瓦克瓦克岛：人形果实树生长之地

3.作为岛屿的朝鲜半岛：从亚洲伸向太平洋的“胡萝卜”

4.伽马之地和公司之地：同气连枝的兄弟岛

欧洲

5.沉没的维奈塔城：北方的亚特兰蒂斯

6.卡西特利德斯：腓尼基人的秘密宝岛

7.《海图》中的斯堪的纳维亚海怪横行的恐怖水域

8.利派昂山脉格里芬狮鹫的老巢

非洲

9.月亮山脉：尼罗河的源头

10.孔山脉：横穿整个非洲大陆

11.失落的喀拉哈里城：杂耍艺人编造出的古老遗迹

12.里斯本胡安岛：风暴中时隐时现的幽灵岛

美洲

13.埃尔多拉多：黄金之国

14.恺撒之城：安第斯山脉中的黄金国

15.皮普斯岛：定位错误而产生的虚构岛屿

16.巴塔哥尼亚的巨人：拥有全世界最高大身材的民族

17.奥罗拉群岛：精明航海家们犯下的愚蠢错误

18.丰塞卡：海盗的避风港，还是清教徒的美丽家园？

19.波亚斯国：贵族英雄的惊天骗局

20.贝尔梅哈：美国和墨西哥石油之争的战略点

21.加利福尼亚岛：掀起淘金热潮

22.安提利亚：黄金铸造的七城之岛

23.西方之海：北美大陆通往太平洋的捷径

24.扶桑：不是日本，而是墨西哥？

25.诺伦贝加：人间伊甸园

26.阿尼安海峡：中国与美国之间的贸易捷径

27.西部大河：美国西北地区的母亲河？

28.克罗克山脉：北极到亚洲的咽喉地带

29.格罗克兰特：格陵兰岛的分身

30.布莱德利之地：谁才是第一个到达北极点的人？

大洋洲

31.大爪哇：葡萄牙人发现的世界第一大岛

32.新喀里多尼亚的沙岛：延续至21世纪的地图错误

33.澳大利亚的内陆海：殖民者的美妙幻想

34.南方大陆：北半球的平衡块

大西洋 THE ATLANTIC OCEAN

35.亚特兰蒂斯：波塞冬建立的人间天国

36.圣布兰登岛：圣徒应许之地

37.撒旦岛：魔鬼的故乡

38.海布拉希尔：让人长生不老的仙岛

39.马伊达：最古老的北大西洋幽灵岛

40.恶魔岛：有邪灵和怪物居住

41.巴斯岛：沉没的黄金沃土

42.大爱尔兰：羽蛇神的故乡

43.极北之地：世界最顶端，靠近凝固的海

44.萨克森伯格岛：女巫的帽子

45.齐诺地图上的幽灵岛：著名探险家虚构的探险

太平洋THE PACIFIC OCEAN

46.戴维斯之地：复活节岛的分身？

47.玛丽亚特丽萨礁：格兰特船长的避难所

48.多尔蒂岛：是海市蜃楼，还是冰山？

北冰洋

49.克罗克之地：北极点之争的决定性证据

50.黑岩岛：北极中央的磁山

51.桑尼科夫岛：染上悲情色彩的海市蜃楼岛

其他

52.尘世乐园：人类最初的家园

53.平面地球：扁平的世界

54.《纽伦堡纪事》中的生物：怪异的 DNA

55.雷姆利亚大陆和穆大陆：与亚特兰蒂斯齐名的两大失落之地

56.祭司王约翰的王国：远在东方，近在纸上

57. 本杰明·莫雷尔捏造的陆地:太平洋上最大的骗子的高明骗术

索引

1.人名

2.地名

3.地图名

4.书名

5.神怪异人

6.船名

前言

于是，非洲地图上的空白，

被地理学者填补上荒蛮的景象；

在无人居住的开阔丘陵，

因为没有城镇而被画上了大象。

——乔纳森·斯威夫特[1]

当太阳爬上6月的天空时，“胡斯托·塞拉”号解缆起航。这艘船的任务是彻底搜索墨西哥湾，找到一座神出鬼没的岛屿，岛屿的面积有80平方千米，被称作“贝尔梅哈”。为全体船员提供指引的人是地图绘制员阿隆索·德·圣克鲁斯。1539年，他绘制地图《尤卡坦半岛及邻近岛屿》时，曾标出这座岛屿的定位。1540年阿隆索·德·查韦斯则提供了更精准的定位。这位作家在描述这片陆地时，将其形容为“亚麻色或泛红的”。

最终，“胡斯托·塞拉”号抵达了给定的坐标。在那里，他们什么都没有找到，目光所及之处，只有连绵不断的海水。尽管这座岛屿曾经出现在无数的航海图上，但“胡斯托·塞拉”号抵达的海面上没有它的任何蛛丝马迹。船员们搜遍了这片海域，四处测量船只的航程和所到之处的水深，然而毫无所获。至此人们终于发现，贝尔梅哈岛是一座幽灵岛。就这样，一个早就被接受的事实被证明原来是虚幻的假象。不过令人吃惊的是，这个诞生于16世纪的鬼魅之地，在寿终正寝之前竟有如此漫长的寿命。之所以能确认这个事实，是因为“胡斯托·塞拉”号并不是一艘古代船只，它的船员是由墨西哥国立自治大学组织的一支涉及多个学科的科学家团队。这一年是2009年。

本书是一套世界地图集——它们在这个世界上从未真实存在过，而是存在于前人的想象之中。书中的国家、岛屿、城市、大陆和人种，几乎都是虚构的。然而，它们中的每一个都曾在一段时间内被认为是真实存在的，有些甚至延续了千百年之久。怎么会这样？因为它们曾被绘制在地图上。

在以往，地图绘制中的错误信息通常会被忽视。或许是因为它们仅仅被看成是简单的错误，所以被认为不值一提。其实，任何一个人只需要看一眼相关的地图，就会意识到这些未知的土地对人类的探索产生了巨大的吸引力。比如，有些航海图坚决认为加利福尼亚是一座岛屿；还有的描绘了位于北极的黑岩岛上是具有磁力的神秘黑山；还有些描绘了生活着身高2.7米巨人的巴塔哥尼亚。

这些观念是如何诞生的？为什么它们会得到如此广泛的关注？还有多少同样奇怪的其他事件呢？

有人可能会觉得，这些地图上的奇幻之地如今已难以立足，但正如贝尔梅哈岛的故事所表明的那样，众多此类错误信息的一大迷人之处，就在于它们具有令人叹为观止的持久性。实际上，某些奇幻之地终结生命的时间比贝尔梅哈岛还要晚。例如，1876年，珊瑚海东部新喀里多尼亚群岛中的沙岛由一艘捕鲸船首次记录，并在此后的一个多世纪一直被标注在官方航海图中。直到2012年11月，它才终于被宣布是不存在的，距离它被首次“看到”已经过了136年。这些幽灵岛在过去被视为航海图上的灾难，经常导致肩负确认任务的船只在大海上茫然航行、无功而返。直到海洋航线变得更加繁忙，全球定位更加精确之后，人们为了提高效率，才开始对地图上的这些异常现象进行系统化的清除。例如，在1875年，英国皇家海军在北太平洋航海图上清除了不少于123个不存在的岛屿［之前标注为“E.D.”，即“Existence Doubtful”（其存在不能确定）的缩写］。

然而，究竟是什么导致一开始就造成了对这些并不存在之地的记录呢？很显然，距今越远，迷信、古典神话和对宗教信条的谨慎遵守发挥的作用就越大。例如，中世纪欧洲的世界地图——《赫里福德世界地图》（约1290年）是现存最大的实物地图。这些尺寸巨大、细节错综复杂的地图，是给那些没有阅读能力的朝圣者看的。这些地图通常以耶路撒冷为中心，来展示上帝工作的规模，誊写错误很多。地图中还描绘了出现在普林尼著作中更加离谱的现象，比如独脚人，据说这个人种生活在塔普罗巴那岛，他们经常举起仅有的一只大脚来遮阳。

对于在地图上呈现出来的奇幻之地，海市蜃楼和其他视觉现象也发挥了重要作用。在大海上，低矮云层被误认为是陆地的频率非常高，以至于水手们把这些云叫作“荷兰海角”。法塔·摩根娜[2]是一种原理更复杂的高级海市蜃楼。当它出现时，海员会在船头看到地平线之上的一片带状陆地。这个名字在一定程度上说明了海员们对它是多么憎恶和恐惧，这个词是亚瑟王传奇中的邪恶女巫摩根的意大利语。这种视错觉[3]现象多数发生在极地地区，经常让海员误以为自己看到了陆地。因此，有人认为，正是这种错觉让巴龙·冯·托尔踏上了在1902年寻找北冰洋中桑尼科夫之地的灾难之旅。

当然，还存在由于知识和能力的局限而造成的错误，这种错误的根源通常是在“出于愿望的绘图”中做出的没有根据的猜测，或者受限于当时的测绘体系。从前的经纬度坐标一度十分粗糙且不精确，直到18世纪约翰·哈里森发明了精密航海计时器，为经度测量这一难题提供了人们寻觅已久的解决方案。在错误坐标的以讹传讹之下，人们甚至常常“重新发现”某个地方。例如，1838年，查尔斯·威尔克斯上尉在对土阿莫土群岛的一次勘测中发现了一座岛屿，地理坐标是南纬15°44’，西经144°36’，他用看到这座岛屿的瞭望员的名字将其命名为金岛。然而，直到后来他才知道，早在1835年，这座岛屿就已经被“小猎犬”号的罗伯特·菲茨罗伊上校所发现，并将其命名为泰拉罗岛。

有时候，奇幻之地甚至完全出于个人的异想天开。在《宇宙志》一书中，彼得·海林讲述了西班牙探险家佩德罗·萨米恩托被沃尔特·罗利爵士抓住的故事。随后，罗利盘问了自己的囚犯探险家，就他的麦哲伦海峡地图上几个奇怪的地点提了一些问题。罗利询问了一座特别的岛屿，从地图上看，它能提供潜在的战略优势。萨米恩托曾说：

它应该叫作画师妻子之岛，也就是说，画师在画这幅地图的时候，他的妻子就坐在旁边，想让丈夫为自己添上一块土地，让她可以在自己的想象中拥有一座属于自己的岛屿。而画师的意思是，地图上指示的这座岛屿并不存在。而且恐怕在我们常用的地图上，“画师们的妻子”已经添加了许多岛屿，就连大陆上也添加了一些土地，这些地方就算再怎么仔细找也是找不到的。

还有一些应该为此负责的则是卑鄙下流的“骗子”，他们为了不光彩的自私动机，不惮于精心算计，并下定决心凭空捏造出整座岛屿或整个国家。

瞎编出来的荒蛮故事有助于卖书和争名气。探险家们则将自己置身于英雄主义的光环之下，引诱支持者资助以后的探险活动。常常被称为“太平洋上最大的骗子”的本杰明·莫雷尔远航归来之后，就开始迫不及待地讲述自己发现新陆地（他总要把自己的名字安在它们身上）的故事，其他人任谁都找不到这些地方，他的旅行记述显然是有意剽窃的。但是撒谎之王无疑是苏格兰人格雷戈尔·麦格雷戈，一位胆大妄为的令人惊叹的夸夸其谈者和幻想家。这个长着乌鸦眼的骗子大摇大摆地走进伦敦，宣称自己是“波亚斯国的酋长”，并在后来实施了19世纪（或许是有史以来）最大的诈骗。

地图绘制员甚至也会实施一些微小的欺骗行为，用以保护自己的权益。他们会故意在地图上设置只有自己才知道的虚构地点，并把它作为版权“陷阱”，正如词典编纂者添加虚假词条，用以证明竞争对手盗窃了自己的材料。这种做法也并非古代才有，2005年，《地理学家A–Z城市地图》杂志的一位代表向BBC[4]透露，他们这一年的伦敦版地图中有100多条编造出来的街道。

对奇幻之地进行调查，有时得出的结论是这个标签下得过于仓促：在火山活动非常活跃的地区，岛屿的横空出世和瞬间消失可能是比较常见的情况。在这些区域的历史文化中，口口相传的传说故事成了这些岛屿曾经存在的记录。例如，在斐济有关于乌尼维岛的故事，这座岛屿曾有人居住，直到某一天突然消失在了太平洋的茫茫深渊中。直到今天，当渔船穿过它从前所在的区域时，按照习俗人们仍要默哀。有时这样的事会被记录在地图上：在冰岛海域曾经有一片贡布约尔恩群礁，上面分布着18个农场，根据约翰内斯·勒伊斯于1507年在地图上的一条笔记，它们被1456年的火山活动“彻底烧光了”。

无论我们对周围世界的认识有多坚定无疑，似乎总有更多不为人知的故事。我不禁在想，还有多少其他肉眼看不到的奇幻之地，正清清楚楚地印在世界各地的壁挂地图上？哪一座岛屿，哪一座高山，哪一部著作描述着想象中的国家，正在冒充着事实，享受着它安宁的不存在，只等人们去揭示真相呢？

致艾玛和富兰克林

如果没有你们，我将会在何方？

彼得·古斯宏大的《新世界地图》，制作于1672年。

迭戈·古铁雷斯于1562年绘制的《美洲最新全图》。

在马斯伦描绘的这幅画面中，殖民者正在穿越澳大利亚可能存在丰富水系的地区，岸上的马匹在驮运浴盆状的小船。

1 译者注：乔纳森·斯威夫特（Jonathan Swift），18世纪英国最杰出的政论家和讽刺小说家，《格列佛游记》的作者。

2 编者注：意大利人将复杂蜃景称为法塔·摩根娜（Fata Morgana）。

3 译者注：视错觉是指当人观察物体时，基于经验或不当的参照，形成的错误判断和感知。

4 编者注：BBC，英国广播公司（British Broadcasting Corporation）的缩写。

亚洲

1.塔普罗巴那：万物颠倒的反向陆地

7°30'N，80°44'E

尼古拉斯·格曼努斯的《塔普罗巴那岛地图》，摘自《克罗狄斯·托勒密地图集》（1467）。

正如出产锡的卡西特利德斯一样，物产丰富的塔普罗巴那的位置也被商人视为秘密，并精心地守护着。这座位于印度洋中某个位置的大岛，盛产肉桂、胡椒和其他珍贵的香料。公元前4世纪，希腊探险家麦加斯梯尼在写作中首次描述，它被一条大河分隔，珍珠和黄金的产量比印度还高。

普林尼称塔普罗巴那岛是遥远的反向陆地“Antich-thons”，那里的所有东西都是上下颠倒的。这座岛屿和印度之间的海洋充满了深仅“六步”的浅滩，而在这些浅滩之外的其他地方，海水深得锚都触不到海床。当地使用的船两头都是船艏，这样在狭窄的水道中就用不着转弯了。另外，塔普罗巴那的水手并不是通过对星星的观察航行的，而是通过鸟的指引：他们会把船上的鸟放走，然后跟在它后面。接下来，普林尼提供了克劳狄乌斯统治期间的某些具体情况，如他讲述了一个无名自由人在红海地区一位名叫安尼乌斯·普洛卡努斯的收税员手下做事的故事。

一天,这位自由人在阿拉伯地区航行时，不幸被强劲的北风卷走。15天后，他发现自己来到了西普里——塔普罗巴那岛的一个港口。他受到了国王的热情欢迎，国王打扮得像酒神巴克斯。他花了6个月学会了当地语言，能够回答关于罗马的问题。后来，四名塔普罗巴那大使被派往罗马发展外交关系。根据这几位大使的介绍，塔普罗巴那是一个拥有500座城镇的国家，其中，最宏伟的城市是帕莱西木恩杜斯，居住着包括皇室在内的约20万居民。他们的海呈鲜绿色，海底生长着森林，树木的枝丫经常毁坏船舵；在那里生活的人以捕猎大象、老虎和体形巨大的乌龟为生，“在乌龟壳下……一家子人都能住进去”。

托勒密描述中的塔普罗巴那，米歇尔·塞尔韦绘制，发表于1535年版的《克罗狄斯·托勒密地图集》。

许多传说围绕着塔普罗巴那岛。14世纪出版的《曼德维尔游记》一书的编者（此人的身份有争议）声称，这座岛屿属于祭司王约翰的王国，那里每年有两次冬天和夏天，而且还说那里的纯金山脉被巨大的食人蚁守护着。最后这个细节很可能是受到了庞波尼乌斯·梅拉的影响，后者在公元43年的写作中描述了一种体形如同大狗的蚂蚁：

瓦尔德泽米勒绘制的印度洋、印度和东南亚及邻近地区［包括“塔普罗巴那岛”（此处标注为“Taprobana Insula”）]，摘自他发表于1513年版的《地理志》。

“在这座塔普罗巴那岛上有巨大的金山，那里有蚂蚁尽职尽责地看守着。而且它们还会找出纯金，将不纯的黄金扔掉。这些蚂蚁大如猎犬，所以没有人敢去这些金山，因为这些蚂蚁会攻击他们，并立刻将他们吃掉……”

《曼德维尔游记》的作者写道，为了得到黄金，塔普罗巴那人会骑着骆驼、马和其他大型牲畜发起攻击，并将这些蚂蚁赶走。他们还有一种更加机智的方法，就是在马匹身上悬挂容器，然后将它们引到金山上吃草。当蚂蚁看到马身上空荡荡的容器时，它们就会跑过来，在里面装满金子，因为“它们的天性就是不能让身边的任何东西是空的……”

传说中，塔普罗巴那岛还居住着神秘的独脚人，他们长有一只巨大的脚，正午的时候就躺下来举起这只大脚遮阳。独脚人曾经出现在阿里斯多芬尼斯的戏剧《鸟》（公元前414年）和普林尼的《博物志》中，后者报告称有旅行者在印度地区见过这种生物；中世纪的《赫里福德世界地图》中也有对生活在印度地区的独脚人的描绘。同样以塔普罗巴那岛上的居民为主题，在《全世界最著名的那些岛屿》（1590）一书中，托马索·波尔卡奇重复了西西里的狄奥多罗斯对歧舌人的描述：“舌头从底部开叉，分成两边；他们可以用其中一边的舌头和一个人说话，用另一边的舌头和另一个人说话。”随后，波尔卡奇向他的读者致歉，说他找不到这片土地的位置。

塞巴斯蒂安·明斯特于1570年绘制的塔普罗巴那地图，在画面左侧的装饰图案中描绘了一头大象。

虽然不能完全确定究竟哪一座岛屿是古老的塔普罗巴那岛，但苏门答腊岛被认为是最流行的候选之一，15世纪的尼科洛·德·康迪就是这么认为的。塞巴斯蒂安·明斯特笔下这座岛屿的德文标题地图《苏门答腊，一座大岛》也反映了同一观念。但最有可能的地方其实是锡兰（即斯里兰卡）：在16世纪版本的普林尼地图上，二者表现出了令人注目的相似性，而且它曾经还有一个名叫“塔姆拉帕尔尼”的古代港口，这个名字在词源上似乎与塔普罗巴那有几分相似之处。

2.瓦克瓦克岛：人形果实树生长之地

38°45'N，133°19'E

在东方文化的历史中，神话岛屿的数量和西方一样多。例如，中国人认为，在渤海之东坐落着一座叫蓬莱的岛屿，在日本神话中亦称为蓬莱，此外，还有四座岛屿和它出现在一起：方丈、瀛洲、岱舆和员峤。根据传说，那里的植物蕴藏着神奇的法力，有永葆青春、起死回生之效。这些岛屿极受尊崇，而寻找这些海外仙山的探险据说从公元前219年就已经开始了，派遣探险队的正是秦始皇。

土耳其、阿拉伯和印度的古老传说，都在某种程度上体现了瓦克瓦克岛的故事；9世纪，波斯的各种地理著作也提到了这座岛屿，并认为它位于朝鲜和中国以东的某个位置。在文学作品中提到过它的最著名的篇章也许是《一千零一夜》中生活在巴士拉的哈桑的故事。在与哈桑结婚生子后，哈桑的妻子逃往她父亲统治的瓦克瓦克岛，她父亲手下有一支由两万五千名女子组成的令人生畏的军队，她们都是手持利剑、挥舞长矛的武士。岛上的重要景观是瓦克山和长在山顶的一棵树，这棵树结出的果实形状就像一个个尖叫的人。《一千零一夜》中提道，当太阳升起，阳光照射在它们上面，“这些人全部都会叫喊起来：‘瓦克！瓦克！光荣属于创造之王，埃尔卡拉克！’当听见这样的叫喊，我们就知道太阳已经升起来了。同样地，每到日落的时候，这些人也会齐声叫喊： ‘瓦克！瓦克！光荣属于埃尔卡拉克！’于是，我们就知道太阳已经落下了。”

在约1000年的阿拉伯著作《印度奇观》中，它的作者布祖格·伊本·沙赫里亚尔是这样描述这棵树的：

穆罕默德·伊本·巴比沙德对我说，他从曾经在瓦克瓦克岛登陆的人那里了解到，那里有一种巨大的树木，它的树叶是圆形的，不过有时呈椭圆形；它的果实像葫芦，外形更大，而且外表看起来像人。当这棵树被风吹动的时候，就会发出一种声音……

神话中的瓦克瓦克树和它的人形果实。

12世纪，最受人尊敬的地图绘制员之一穆罕默德·伊德里西（1100— 1166）,将瓦克瓦克描绘成数座岛屿。他摒弃了所有奇幻的元素（“……阿拉伯地理学家马苏第曾经讲述过关于一棵树的难以置信的故事，而这些故事根本不值一提”），描述了这样一片土地：人们以鱼类、贝类和乌龟为食物，那里没有黄金，也没有船只。那里的女人全身赤裸，只有头上佩戴着装饰有珍珠的象牙梳子。

在《若格瑞纳地图》（1154）上，伊德里西画出了瓦克瓦克群岛。

拥有如此异国情调，难怪这个故事流传甚广，并得到了意大利人的关注：14世纪,波代诺内的鄂多立克修士离开意大利，进行了一次声势浩大的东方之旅。他在游记中提到，自己听说了瓦克瓦克树的传言：

我在这里听到一种说法，有一种树上结的果实，形状就像人类的男子和女子。这些果实长约一腕尺[1]，通过肚脐处与树相连。空气流动时它们都是新鲜的，但是当空气静止时，它们就变得十分干瘪。我没有亲眼见到这幅景象，是见过的人这么告诉我的。

瓦克瓦克到底是纯粹的想象，还是一个有现实基础的神秘之地，这个问题从未得到解决，但是关于它仍然存在很多说法。婆罗洲曾被认为是可能的候选对象，候选名单上还有巽他群岛、苏门答腊、马达加斯加、新几内亚，甚至还有澳大利亚；还有人认为日本是最有可能的原型。

3.作为岛屿的朝鲜半岛：从亚洲伸向太平洋的“胡萝卜”

39°42'N，126°24'E

16世纪末的欧洲对日本知之甚少，对朝鲜的面貌更是模糊不清。欧洲人在地图集中绘制的第一幅日本地图收录于奥特柳斯的地图集《寰宇概观》（1570）中，它是一幅影响力很大的著名作品，反映了当时欧洲人对日本地理的早期观念。它的绘制主要基于1592年葡萄牙耶稣会的地图绘制员路易斯·特谢拉绘制的一幅地图，而且多年来一直是该地区地图绘制的基础。直到1655年，琼·布劳出版了马蒂诺·马丁尼所绘的地图，其信息更丰富，图面更雅致。在当时，最熟悉东亚地区的是葡萄牙人。从1543年起，他们就在日本的平户岛建立了一个贸易站。

特谢拉从日本人那里获取了关于日本地理的准确信息，但最令现代人吃惊的是，他对朝鲜的描绘是中国沿海的一座胡萝卜形状的岛屿，名为“朝鲜岛”。

在北部，平壤被标注为“陶克西姆”，最南端，被标注为“盗贼角”，下方还画出了“盗贼群岛”，反映出当时这里海盗猖獗的流言。

扬·哈伊根·范林斯霍滕于1596年出版的《旅行记述》一书中，支持了这种说法。他在书中写道：“比日本稍稍靠上一些，在北纬34度至35度之间，距离中国海岸不远，是另一座大岛，叫作朝鲜岛。迄今为止，没有人确切地知道它的面积大小、风土人情和贸易状况。”洪第乌斯在1606年绘制了一幅中国地图，也将朝鲜作为一座岛屿处理。他不仅在这幅地图上画了一头海怪，还描绘了一种日本的死刑。但出于谨慎，洪第乌斯添加了一条注释，指出朝鲜岛的真实性存在一些疑问。后来，不仅这张地图的复制品，17世纪其他将朝鲜当成岛屿的地图也都含有这条注释。这些地图的绘制员似乎并未受1588年迪奥戈·奥梅姆手绘地图和1630年若昂·特谢拉（路易斯之子）手绘地图的影响，都准确地将朝鲜鉴定为半岛。尽管存在这些矛盾，但朝鲜是一座岛屿的观点仍然挥之不去。约翰内斯·扬松在自己的《新地图集》中发表的一张1658年绘制的地图就是一例。直至18世纪之后，仍然还有反映这一观念的地图。

朝鲜半岛为什么会被16世纪末和17世纪的欧洲人认为是一座岛屿，至今没有确切的答案。合乎逻辑的解释是，与加利福尼亚被分离出美洲大陆背后的原因一致：不全面的航行加上武断地推测。这座从亚洲伸向太平洋的半岛，基部有两条河流：中国和朝鲜的分界线——鸭绿江向西流，注入朝鲜湾；图们江向东流，注入日本海。这两条河十分宽阔，并且可以通航——早期探险家很有可能沿着它们向上游航行了一段距离，便假设这两条水道互相连通，从而在这座半岛的北部形成一条连续不断的海峡。因此，它才会被当作一座岛屿。然而，如果他们走得再远一些，就能遇到长白山——这两条河的发源地。在这座巍峨高山的脚下，这个错误无疑会立即得到纠正。

4.伽马之地和公司之地：同气连枝的兄弟岛

42°12'N，160°05'E

在16世纪初，马来西亚的马六甲是一座强大的港口城市，控制着中国和印度之间航海运输的必经路口——马六甲海峡。1511年，在葡萄牙国王曼努埃尔一世的命令下，葡萄牙将军和征服者阿方斯·德·阿尔伯克基率领一支由大约1200人组成的军队，从印度的果阿邦抵达这里。在屠杀了穆斯林原住民之后（但是放过了中国人、印度人和缅甸人），阿尔伯克基建立了葡萄牙人的政权，目的是从商船贸易中渔利，威尼斯此后被迫从葡萄牙人手中购买香料。

约翰内斯·扬松绘制的《全新精准日本地图》（1658）。图中的“Landt van Eso”实际上是北海道；“公司之地”被标注在最右边。

随着旧政权之下社会秩序的崩溃，贸易商人四处逃散，马六甲海峡迅速沦为无法之地。腐败的触角伸展到葡萄牙管理者自己身上，包括一位名叫让·达·伽马的马六甲船长，他和西班牙人做起了获利丰厚的非法贸易，用东方的丝绸换取南美的黄金。1589年，达·伽马的违法行为败露，为了逃脱审判，他穿越北太平洋，跑到墨西哥南部港口城市阿卡普尔科避难。正是在这次逃亡中，达·伽马宣称自己在日本以北看到了陆地。尽管发现者是这样一位言行可疑之人，但“伽马之地”还是以一系列小岛的形式，被添加到早期葡萄牙人绘制的地图中。有趣的是，它后来又变成了一块面积大得多的推想中的陆地。

让维耶先生于1771年绘制的亚洲地图（局部），“Terre de Jean de Gama”（法语，意为“让 ·达·伽马之地”）和“Terre de la Compagnie”（法语，意为“公司之地”） 显示在虾夷（北海道古称，图中标注为“Yeco”）的东边。

1639年，在寻找位于日本以东的另外两个幽灵之地——富金岛和富银岛的任务中，荷兰探险家马泰斯·亨德里克森·夸斯特对“伽马之地”进行了大规模的搜寻。同样听说了这些岛屿富含金银的谣传，他的荷兰同胞马尔滕·格里特森·弗里斯于1643年也在太平洋上四处寻觅“伽马之地”。然而，他们谁都没有发现任何蛛丝马迹。18世纪，对它的存在持怀疑态度的维他斯·白令——为俄国服务的丹麦探险家，花了三天时间寻找这些岛屿，证实了这座岛屿的确不存在。1779年4月16日，詹姆斯·库克上校对“伽马之地”做出了决定性的记录，并收录在他的《太平洋远航》第3卷中：

16日正午，我们船所在的纬度是42°12'（原文如此），经度是160°5'，而且距离达·伽马据说见到一大片陆地的地方不远，所以我们很高兴有这样一个机会，进一步消除关于这个虚假发现的疑虑，如果这种疑虑仍然存在的话……马勒先生称，对它的首次记录是在葡萄牙地图绘制员特谢拉于1649年出版的一张航海图上。特谢拉将它放置在北纬44°至45°之间，并将它称为“让·达·伽马在从中国至新西班牙的远航途中见到的陆地”。至于后来的法国地图绘制员们为什么要把它往东偏移5度，就不是我们能够理解的。除非像我们猜想的那样，这样做是为了给这位荷兰人的另一项叫作“公司之地”的新发现腾出空间。

托马斯·鲍温于1777年绘制的《全新精准亚洲地图》（局部）中的“公司之地”（标注为“Companys Land”）。

在这段话的最后，库克提到了位于附近的“公司之地”（预期坐标为北纬45°56’,东经 150°02’），这也是个虚幻的地方，是夏天弗里斯于1643年在对“伽马之地”的那场徒劳无功的搜寻中创造出来的。他的船“卡斯特里克姆”号正好从两座新的岛屿之间穿过，他将南边的岛命名为“国会之地”，以纪念荷兰国会，北边的岛则被命名为“公司之地”，以纪念荷兰东印度公司。实际上，这两座岛都已经有名字了。这位荷兰人从中穿过的是择捉岛和得抚岛，它们属于鄂霍次克海中的火山岛屿千岛群岛。当这些细节传回到欧洲地图绘制员们的耳中时，“公司之地”被当成了“伽马之地”确实存在的铁证并与后者合二为一。相应地，它的面积被无限夸大，并在欧洲人的地图上存在了一个多世纪。

1编者注：腕尺，测量单位，一个希腊腕尺近18.22英寸（约46厘米），而一个罗马腕尺则约为17.47英寸（约44厘米）。

欧洲

5.沉没的维奈塔城：北方的亚特兰蒂斯

54°06'N，14°08'E

传说中的维奈塔城是一座熙熙攘攘、十分富裕的贸易港口。据说，它坐落在波罗的海南部的某个地方，紧邻德国和波兰海岸。然而，在公元1000年前的某个时刻，它在一场灾难中被滔滔海浪淹没，就此从地球上抹去，一点儿痕迹都没有留下。维奈塔被称为“北方的亚特兰蒂斯”，它的相关传说存在多个不同的版本，但所有版本都声称它曾是一个巨大的商贸中心。11世纪的德国编年史家、不来梅的亚当主教在写到维奈塔时声称（他称它为“Vimne”或“Jumne”）它是全欧洲最大的城镇。在主教的叙述中，它是一座向所有人开放的商业城市，希腊人、斯拉夫人、撒克逊人和蛮族在这里共同生活，那里的居民令人尊敬，品行正直，对陌生人好客有礼（哈拉尔一世也曾来过这座城市并受到款待）。

在奥特柳斯绘制的波罗的海地区地图上，维奈塔城出现在中央的位置。

这是一座富饶的城市，拥有所有北方国家的货物，还有一些珍奇的物件，比如“火山罐”，又被称为无法扑灭的“希腊火”，一种类似燃烧弹的武器，其组成如今已无从得知。还有多个版本的故事，将这个地方斥为罪无可恕的深渊，并宣称正是由于它不知悔改的罪孽，才遭到了上帝、海盗或入侵者的毁灭。

在这幅于1640年绘制的波美拉尼亚地图上，洪第乌斯将维奈塔（图中标注为“Wineta”）画在了海怪南边的海岸上。

至于它的地理状况，约970年，阿拉伯作家易卜拉欣·伊本·雅各布将此地描述为“一座拥有12道城门的海滨大城，是欧洲所有城市中最大的，位于波兰（Misiko）最遥远的西北地区的海滨沼泽”。16世纪，维奈塔开始出现在波罗的海南部沿岸地区的印刷地图上。上一页的地图是奥特柳斯绘制的《吕根、乌瑟多姆和尤林地图，对汪达尔群岛的真正描绘》，它将维奈塔放置在德国以北的波罗的海地区。维奈塔的身影还出现在艾尔哈德·卢比努斯于1618年绘制的《新波美拉尼亚地图》上，图中还附有一条标注，说它被丹麦国王康拉德摧毁。

正如大部分口口相传的传说故事一样，有助于确定它真正位置的具体细节少得令人沮丧。虽然并不能确定它是否真的曾经存在，但也没能阻止沃林岛和乌瑟多姆岛以及巴斯城宣称自己这个故事发生的背景。从5世纪开始,紧邻波兰海岸的沃林岛就有人类的定居点，而且人们认为，它就是伊本·雅各布提到的“维尔塔巴”。此外，1140至1159年,班贝格的奥托撰写的三份个人履历中都使用了“Julin” 这个名字（与不来梅使用的Jumne相似）,来指代沃林后来矗立的地方。

在J. B.霍曼约于1720年绘制的勃兰登堡和波美拉尼亚地图上，维奈塔（图中标注为“Wineta”）配有拉丁文注释，意为被海浪吞没的商业中心。

然而，考古证据很不充分。不仅如此，不来梅的亚当主教又提供了一个细节——没有任何迹象表明，这里曾经有一座大得足以容纳360艘战船的港口。

虽然证据非常少，但当地居民还是很看重这个传说。据说在大海风平浪静的时候， 可以看到水下栩栩如生的维奈塔以及在城中忙碌各自事务的居民。不过要想看到这些，必须先进行一项特定的传统仪式。1897年8月，《纽约时报》的一名旅行作家在波罗的海的乌瑟多姆岛上描述了这个过程：

一名男子和一名女子在白天斋戒，持续一周直到复活节。复活节清晨黎明即将到来时，他们带着一只黑公鸡和一只天鹅（如果没有天鹅的话，纯白色的鹅也可以），一路静默无言地走到朗厄山脚下。他们脱去身上的所有衣物，爬上砂岩悬崖的顶部。随着太阳升起，男子杀死公鸡，呼唤“Rhadesgast”；女子杀死鹅，呼唤“Svantevit”。然后，他们就会看见整座维奈塔城浮现在自己脚下。它静静地躺着，而这两位神灵就在城中接受信徒的敬奉——Rhadesgast是战士和海盗的保护神，而Svantevit则掌管音乐、预言和女人的爱情。

6.卡西特利德斯：腓尼基人的秘密宝岛

50°19'N，8°13'W

尼古拉斯·桑松于1694年绘制的大不列颠地图，图中将卡西特利德斯画在了西南沿海。

对于古希腊人而言，卡西特利德斯又称“锡群岛”，这个神秘的群岛出产锡和铅，并深藏于西欧海域的某个角落。它的具体位置是腓尼基人令人心生觊觎的秘密，后者在当时垄断了这些金属贸易。

古希腊历史学家希罗多德提到过这个群岛，但他也承认不知道它在何处。狄奥多罗斯却说它是“与伊利比亚半岛隔海相望”盛产锡的岛屿。斯特拉博（公元前64/63 — 约24 ）提供了进一步的细节，在他的《地理志》（3.5.11）中声称,这个群岛共有10座岛屿，群集在阿尔塔布里亚人（生活在西班牙西北部加利西亚地区的一个部落）领地北边的海面上。根据他的描述，其中一座岛屿是荒漠，而其他岛屿都有人居住。他们身穿系在胸部并向下垂到脚部的黑色斗篷，走路时手持棍棒，好像恐怖的复仇三女神。这些岛民以他们饲养的牲畜为食，基本上过着流浪的生活。至于金属矿产，他们有锡和铅。他们用这些金属和牲畜的皮与商人交换陶器、盐和黄铜材质的容器。

斯特拉博还描述了罗马对腓尼基垄断贸易的侵犯，他提到罗马人试图悄悄跟踪一名船主，找到他的进货源头。这位船主察觉到身后的船只，他故意把船开到一片浅滩上，让罗马人和自己的船一起触礁沉没。不过，这位船主却大难未死，据说后来从本国政府那里得到了与损失货物价值相当的补偿。

对于卡西特利德斯真实存在的猜测有很多理论，包括大不列颠的康沃尔地区、英国西南沿海的锡利群岛、不列颠群岛全境以及西班牙及其周围岛屿。锡矿丰富的英国当然比西班牙更有可能，法国地图绘制员尼古拉斯·桑松显然也持这种看法，他在对页的地图上描绘了罗马帝国时期的不列颠群岛，并非常罕见地将卡西特利德斯添加进来，从画面上看似乎是稍微挪动了一下位置的锡利群岛 。桑松笔下的这种经典阐释显然非常流行，但可能性最大的还是罗杰·狄翁在《卡西特利德斯问题》（1952）中提出的理论。根据他的描述，在法国西海岸曾经有许多岛屿位于比斯开湾的一片开阔海湾中，后来这个海湾逐渐淤积，变成了现在位于潘伯夫和圣纳泽尔之间的布里埃沼泽。这看上去也和斯特拉博笔下卡西特利德斯是西班牙西北部阿尔塔布里亚人领地北边海面上10座岛屿的描述相符。

7.《海图》中的斯堪的纳维亚海怪横行的恐怖水域

奥劳斯·马格努斯所绘制的极具想象力和影响力的斯堪的纳维亚地区海图只有两份现存于世，它们于1539年印刷在9块面板上，尺寸为125厘米×170厘米。这幅《海图》可以说是一项奇观，海水中充斥着美丽的怪物。有些假装成岛屿的样子；有些将船只打成碎片；有些将水手掳走。为建造自己的海怪水族馆，奥劳斯从各种途径收集信息：有船员的叙述；有中世纪动物寓言集，如1485年的《健康花园》；还有流传广泛的民间传说。不仅如此，他还为每幅小插图配备了有用的标签和精心编写的注解。更有用的是，他于1555年在罗马印刷的《北方民族志》（一本对北方民族进行的描述的书），其中的第21卷和第22卷添加了对这些海怪的注释。虽然某些描绘十分异想天开，但奥劳斯是抱着科学探索的目标来做这件事的，他想精确地呈现海洋生物学的面貌。实际上，这些怪物有一部分是对真实动物依然可辨的扭曲，而另外一些则是纯粹的虚构。不过，它们都能让人们对存在于16世纪水手想象中的信念和恐惧做一番窥探。

助人为乐的海豚将溺水的游泳者托上岸。

罗卡斯

“这种鱼类在哥特语中叫作罗卡斯，在意大利语中叫作‘拉雅’，对人友好：它们会保护游泳的人，让他们免遭被海怪吃掉的厄运。”

在《北方民族志》中，奥劳斯将善良的罗卡斯（原型是鳐鱼）与德国科学家和哲学家阿尔贝图斯·马格努斯讲述的故事（约1200）相提并论，后者曾写到助人为乐的海豚会将溺水的游泳者托上岸。他还提到，如果它们怀疑这个人曾经吃过海豚肉，就会把他给吃了。塞巴斯蒂安·明斯特在他的画作中几乎没有对鳐鱼的原貌做出改动，而亚伯拉罕·奥特柳斯给它起的荷兰语名字是“斯卡图瓦鲁尔”，并且只字不提它的善良天性。他是这样描述它的：“全身覆盖刚毛或骨板。有点像鲨鱼或鳐鱼，但是体形大得多。当它在海面上出现时就像一座小岛，并用它的鳍掀翻各种船舶。”

后来的人描绘的庞大的海毒蛇，摘自埃里希·彭托庇丹于1755年出版的《挪威博物志》。

海蠕虫

“一条海蛇，长30或40英尺（长约9或12米）。”

这种怪物生活在挪威沿海，一条蓝灰色的蠕虫，长度超过40腕尺（大约18米，比他注解中的描述长了6米），然而只有儿童的手臂那么粗。“它像一条绳子一样在海中前进，几乎没有人能看出它的运动方式。它不伤害人，除非被人抓在手里：因为只要触摸到它最柔软的皮肤，接触的手指就会肿胀起来。”这种动物，听上去很像是一条夸张的鳗鱼。它的天敌是螃蟹，后者强壮的螯会让它无法脱身。“我经常见到这种蠕虫，”奥劳斯写道，“但在水手们的事先警告下，我从来没有摸过它。”

蓝灰色的海蠕虫，有儿童手臂那么粗。

奥劳斯·马格努斯的《北方陆地和奇观的海图及描述》（1527-1539）。

鸭子树

“鸭子从树木的果实中孵出来。”

这种神话般的植物被认为能够长出小鸭子，这似乎解释了鸭子繁殖的谜团，因为这些鸟飞到南方时才进行繁殖，欧洲北部的人无缘得见。关于经常出现在苏格兰哥勒高恩附近的索兰德鸭，奥劳斯写道：“……此外，一位勤勤恳恳地记录万物秘密的苏格兰历史学家说，在奥克尼群岛，鸭子是某种掉进海里的果实繁殖出来的。这些果实不久便会长出翅膀，飞到天上，变成温顺的鸭子或野鸭子。”这是“黑雁树”神话的变体，威尔士的副主教兼历史学家杰拉德在12世纪这样写道：

传说，鸭子由掉进海里的果实繁殖而来。

包裹在一种自由状态的壳里，通过它们的喙挂在空中，然后好像木头上生长的苔藓那样，身上逐渐长出一层羽毛，接着它们会一头扎进水里，或者直接飞向自由的天空……我曾经多次目睹过这样的场面，超过一千只这种鸟类的幼鸟悬挂在海边的一棵大树上，它们包裹在壳中，已经成形……因此，在爱尔兰的某些地区，主教和其他宗教人士在斋戒期间经常食用这种鸟类，因为它们既不是肉，也不是肉所生产出来的。

黑雁从树上长出，摘自中世纪的一份手稿。

多肢怪

“顾名思义，多肢怪是一种有很多脚的生物，它的背上还有一个管子。”

这种巨型龙虾会凶残地捕捉水手和游泳者，并以他们为食，“它的脚分散在四周海底的坑洞里，用这些脚和带有锯齿的钳子，它可以牢牢抓住任何靠近它的活物，然后吸血。无论抓到什么食物，它都会将其储存在它居住的洞里。然后，当它把猎物的肉吃掉之后，就将猎物的皮扔出洞外，诱捕那些游上前去的鱼类。” 多肢怪可以改变自己的颜色，和周围环境融为一体，这么做是为了躲避它最害怕的敌人——海鳗。

多肢怪用腿及带齿的钳子，牢牢抓住猎物。

鲸和奥卡

“鲸，一种极为庞大的鱼；奥卡，体形较小，是鲸致命的敌人。”

鲸是一种体长大约100至300英尺（30至90米）的大鱼，体形非常庞大；而奥卡虽然身体较小，但动作敏捷、习性残忍，是鲸的死敌。奥卡的样子就像一个船身从内向外翻了过来，它锋利的牙齿就像船的尾部一样。奥卡这种猛兽会撕破鲸的肚子和壮实的身躯，或者追逐鲸，用它带刺的背部将其赶到浅滩和海岸上去。

可以看出，这些鲸出现在名为“图勒”（TILE）的岛屿旁，应该就是极北之地。

体形庞大的鲸，却十分惧怕身体较小的奥卡。

海猪

“长相似猪的一种海怪。”

现在，我想起1537年在德国同一片海域见到的那头像猪一般的怪物，它的怪物本性体现在身体的每个部位。它的头像猪，头的后部轮廓像残月那样是四分之一圆，四只脚都像龙的爪子，腰部两侧各有两只眼睛，肚子靠近肚脐的位置还有另一只眼睛，身体后面像常见的鱼那样有一条分叉的尾巴。

和奥劳斯的其他几项描写一样，这头海猪也来源于普林尼的观察，普林尼描述过一种“猪鱼”，被人捉住后会发出“哼哼”的叫声。这种被描述得非常神奇的生物的原型最有可能是海象。

海猪，猪形、龙爪，腰部两侧、肚脐附近各有一只眼睛。

海独角兽

很显然，它的原型是独角鲸，过去常常能在海滩上找到独角鲸被冲上岸的巨大獠牙。“这种独角兽是生活在海中的野兽，前额长着一个很大的角，可以用来穿透和摧毁挡在它面前的船只。不过，它虽然是非常凶猛的生物，但速度却非常慢，船只很容易将它甩开，不用恐惧它的到来。”

海独角兽，十分凶猛，但行动缓慢。

普林斯特

“惠而浦（whirlpool，意为漩涡），或称普林斯特，一种鲸类，它们制造出的洪水能够弄沉最坚固的船。”

虽然不能确定它的原型是哪种鲸类，但对喷水的描述与须鲸相似：

惠而浦，或称普林斯特，是一种体长200腕尺（约88米）的鲸类，性情非常残忍。它是海员面临的一大危险，因为它有时会浮出水面，身体高过帆桁，然后将之前吸进体内的水从头顶喷出，水量非常庞大。如果它们有一群的话，常常能弄沉最坚固的船，或者将水手暴露在极度危险的情况。这头怪兽还有一个又长又大的圆形嘴巴，就像七鳃鳗的嘴一样，用它来吸入自己的食物或水；它还会将身体压在前甲板或后甲板上，用自身的重量弄沉船只。

奥劳斯建议使用一种“战斗号角”将它吓走，因为它不能忍受尖锐的噪音。如果这个方法不管用，他说：“就只能让大炮上场了。”

普林斯特，将水吸进体内后，从头顶喷出。

普林斯特制造出的洪水，能弄沉最坚固的船。

普林斯特用自身的重量，就可以将船压沉。

剑鳍鲸

“恐怖的海中怪兽剑鳍鲸正在吞食一头海豹。”

虽然它的名字来自希腊语单词“xiphias”，意思是“剑”，但这种生物和我们所知的剑鱼完全不同。对于这种长着一张猫头鹰脸的怪兽，它的“剑”应该是它背上锋利的背鳍：

因为这种野兽在北方水域十分常见，所以它理应和其他怪兽归在同一行列。这种“剑鱼”什么都不像，倒是和鲸有几分相似。它有一张像猫头鹰的面孔：它的嘴巴很深，就像一个大坑，它常常凭借自己的嘴吓住并赶走任何胆敢靠近它的生物。它的眼睛也非常可怕，背部就像楔子或剑一样隆起。它的口鼻部是尖的。它们经常进入北部海域为非作歹，对遇到的船只实施恶作剧：在船身凿出洞来，把它们弄沉……

剑鳍鲸，有“剑”一样锋利的背鳍。

海牛

除了海鼠、海兔和海马之外，海牛也得到了详细的描述。海牛与陆地上的牛极为相似：“这头海牛是一种巨大的怪兽，强壮、易怒、有害；常有和它长得很像的幼兽伴随身旁。幼兽不超过两头，通常只有一头。海牛很爱自己的孩子，它会非常小心地带领幼兽，无论是在海中畅游，还是登上陆地……当它死后，人们把它的尾巴切下来后，才判断它已经活了130年。”

海牛是一种巨大的怪兽，强壮、易怒。

海犀牛

奥劳斯只在地图的注解中提到了这种布满斑点的生物，他是这样描述的：“一种长得像犀牛的怪物正在吞食一只12英尺（约3.6米） 长的巨型龙虾。”信息量如此稀少，不禁让人怀疑，这种怪物很可能只是这位地图绘制员不喜欢画面中出现空白，用自己想象出来的东西将空位填满的结果。

海犀牛全身布满斑点，正在吞食巨型龙虾。

岛鲸

“将这些怪兽错认为岛屿，并在它们背上抛锚停泊的海员，常常将自己暴露在致命的危险中。”

一只岛鲸就像小山冈一样大。

在奥劳斯笔下，这种鲸的皮肤上有一种类似海边砾石的物质，当它把背露出水面时，水手将它小山冈一样的背部当成了一座小岛。当他们的船靠近后，他们爬上“岸”，将桩子打进“地面”固定自己的船只，然后生火烤起肉来。感受到火的温度后，这头鲸立即潜入水中，而它背上的人除非能抓住船上抛下来的绳索得救，否则就只能接受被淹死的厄运。

像这样体形大到被误认为是岛屿和山的鲸在早期文献中十分常见。从《天方夜谭》中辛巴达的第一次远航到4世纪的《博物学》（被认为是奥劳斯的灵感来源）中，都出现了它们的身影。在《博物学》中，水手们将锚抛在了一头巨大的“怪兽”（名为“阿斯匹多赛利昂”）身上，不过在这本书的叙述中，读者们受到警告：“如果你将自己绑定在魔鬼的希望之上，它就会与你一起扎进地狱的烈火之中。”

奥劳斯的海怪形象极大地影响了后来其他地图绘制员的作品，包括奥特柳斯于1590年绘制的这幅著名的冰岛地图。

海毒蛇

“一条60米长的蠕虫缠绕在一艘大船上，将其摧毁。”

这是一条身躯极为庞大的毒蛇，长达200英尺(60米)，体粗超过20英尺(6米)；惯常活动于贝尔格附近海岸的岩石和洞穴中……它的脖颈处通常有一腕尺（约44厘米）长的毛垂下来，身上还有尖锐的鳞片，并且是黑色的，眼睛闪烁着火焰般的光芒。这种毒蛇让航海人十分忧虑，因为它会昂起头，身体像一根柱子，把人从船上赶下来，然后将他们吃掉；而且它的出现还预示着附近的王国将会发生重大变化：王子会死去或者被驱逐，或者将会发生混乱的战争。

正是这种海中蠕虫，或称挪威毒蛇，首次在书中被记录。或许是受到了耶梦加得（意为“巨大的野兽”，耶梦加得便是挪威神话中的“米德加德毒蛇”，它在海洋深处生长得极为庞大，最后将整个世界缠绕了起来）故事的影响，海毒蛇才被虚构出来。

海毒蛇可以将一艘大船紧紧缠绕住，然后摧毁。

卡律布狄斯

“海里有几个可怕的漩涡。这就是可怕的卡律布狄斯。”这头怪物在地图上的标签这样写道。作为著名的古老传说，它曾经在《奥德赛》《伊阿宋和金羊毛》及亚里士多德的《气象学》中出场。在这里，奥劳斯画了一艘深陷于大漩涡之中的船只，并写道：

因此，那些从德国海岸向对岸航行的人会雇用最有经验的水手和领航员，经过长期的经验积累，他们知道如何倾斜船身和控制航向……才不会掉进深渊……那片海位于这个巨大的空洞之中，当潮水到来的时候，海水就向其中倒灌；当退潮的时候，海水就喷涌而出，所携带的力量有如激流或凶猛的洪水。据说在这片海域航行面临着极大的危险，因为时机不对的话，航海人会被四处流窜的漩涡突然吸进去。

卡律布狄斯有可怕的漩涡，稍有不慎，就会掉进这个深渊。

8.利派昂山脉格里芬狮鹫的老巢

《令人神往的阿尔戈英雄记》是一本奇怪的书。它曾经被认为是现存最古老的古希腊诗歌，然而随后就被发现，这本书是在晚得多的时代——4世纪的某个时候写成的，只不过模仿了古典诗歌的风格而已。在试图模仿希腊风格的第一人称叙述中，这位身份不详的作者重新撰写了伊阿宋从希腊前往科尔基斯（今格鲁吉亚，位于黑海地区）寻找金羊毛的旅程，首次记录这个故事的人是罗德岛的阿波罗尼奥斯。他就是公元前2世纪的亚历山大图书馆馆长。这个故事的地理背景遭到了这位“伪奥尔甫斯”的随意改动，他将原著中从黑海流到巴尔干半岛的水道向北迁移到未被探索的俄国，进一步增强了故事的神秘感。伊阿宋就是沿着这条水道返回希腊的，而且在去往神秘北方的旅途中，他遭遇了神话传说中的一座重要山脉——利派昂山脉。

基于庞波尼乌斯·梅拉的世界地图，于1890年绘制，图中显示出了利派昂山脉。

在古希腊人的想象中，利派昂山脉的山峰高耸在里海的另一边，俯瞰着整个已知的世界。据说，这里居住着神话中的格里芬狮鹫（一半是狮子，另一半是鹰），不过这个传说还有另外一个作用：它被用来解释北风的起源，据说北风就是从这条山脉下面的巨大洞穴里喷发出来的。这座山的另一边是北方乐土之民居住的领地。它之所以是一片乐土，是因为这里的居民是全世界唯一不受北风吹到的人。

随着时间的推移，利派昂山脉进入了中世纪欧洲人对世界的想法。不来梅的亚当主教是一位德国牧师，他在1073年至1076年撰写了《汉堡大主教史》。他和丹麦国王斯文二世，还有其他人的访谈是这本书的资料来源，这本书可以让我们一窥当时北欧人生活和信仰。在对格陵兰的描述中，不来梅的亚当写道：

宽阔的海洋中还有许多其他的岛屿，格陵兰岛不是其中最小的；它坐落在远方，位于瑞典的群山，即利派昂山脉对面。据说，从挪威航行到格陵兰岛需要五到七天，和去冰岛的时间一样。岛上人的肤色和海水一样呈蓝绿色，这也是格陵兰岛这个名字的由来。

描绘格里芬狮鹫的版画，由马丁·施恩告尔绘制（15世纪）。

不来梅的亚当认为，利派昂山脉就是瑞典的群山，但是随着人们对该地区的了解更加透彻，才发现“利派昂”这个标签和瑞典没有任何关系。因此，地图绘制员将它转移到了更北边无人探索过的土地，就像乔纳森·斯威夫特所说的“因为没有城镇而被画上了大象”那样。1555年，克莱门特·亚当斯描写了探索莫斯科大公国的第一批英格兰人，并提到他们未能找到这条山脉。这就说明当时仍然有人相信它的存在，尽管这种信仰在不断减弱：

至于永久覆盖着古老积雪的利派昂山脉，古人认为塔内斯河就是从这里发源，古希腊人的想象力更是在这里创造出了其他的自然奇观。然而，最近返回家乡的同胞们反映并没有见到这条山脉，他们甚至都没有听说过这条山脉，尽管他们在这个国家待了足足三个月，而且可以和莫斯科大公国的居民自由交谈。根据他们的报告，这个国家是一片开阔的平原，很少有山从地上升起。

虽然无法断言利派昂山脉的传说是否基于一座在现实中存在的山脉，但为了工作上的便利，在地图绘制员们看来这样的山脉当然有很多。不过近些年来，倒是格里芬狮鹫为它的起源之谜提供了一些线索。人们认为，这种神话中的生物对黄金的迷恋，可能是因为古人在含金的山坡上挖掘出了恐龙化石——确切地说是五角龙，它有鸟一样的喙和四爪的脚。

非洲

9.月亮山脉：尼罗河的源头

00°23'N，29°52'E

墨卡托的《托勒密世界地图》的第二次修订版，图中显示了月亮山脉（标注为“Lunae Montes”）。

当欧洲人对非洲还几乎一无所知的时候，非洲大陆的地图只不过是一片模糊的轮廓，陆地上除了空白就只有几根粗线条代表河流。从那时起，人们就已经开始在地图上描绘一处重大的地理特征——月亮山脉。据说这座神秘的山脉就是尼罗河的源头。

关于尼罗河源头的猜测持续了数千年之久。公元前5世纪，古希腊历史学家希罗多德到埃及旅行，他与当地人交谈，谈论他们的文化与地理的相关细节。希罗多德在他规模宏大的“问卷调查”著作《历史》中写道，在自己遇见的所有埃及人、利比亚人和希腊人中，只有一个人声称自己知晓尼罗河的源头，此人便是赛伊斯城的一名抄写员，主要负责登记密涅瓦女神的神圣宝藏，他的故事听上去煞有介事，不过希罗多德仍然持怀疑态度。

在《历史》一书的第2卷第28章中，希罗多德引用了此人的原话：“在赛伊尼（底比斯的一座城市）和埃勒凡泰尼岛之间，屹立着两座拥有尖圆锥顶的山丘：其中一座叫克罗菲；另一座叫莫菲。在它们的中间是深不可测的尼罗泉。一半的泉水向北流入埃及，另一半泉水则往南流向埃塞俄比亚。”埃及法老普萨美提克曾经证明它是无底深渊。他下令制作了一根长达数千英寻[2]的绳索，将其放入泉水中。然而，这根绳索却一直没有碰触泉水池的最底部。

500年后，托勒密在《地理志》第4卷第8节对埃塞俄比亚的描述中提到“野蛮湾”，那里“生活着埃塞俄比亚食人族”，一个非常凶残的人种，“从那里往西就是月亮山脉，雪水在此汇集成尼罗河的上游湖泊”。这一点在《第欧根尼游记》中得到了证实，第欧根尼从非洲东部的拉普塔（一个如今已失落的港口）出发，进行了25天的内陆旅行。他声称自己亲眼看到了尼罗河发源于高山的景象。根据他的报告，当地人之所以将这些高山称为“月亮山脉”，是因为它们覆顶着积雪的山峰闪烁着如同月光一样的白色。

亚历山大大帝和盖乌斯·尤利乌斯·恺撒二人都曾经考虑过派遣探险队，去寻找这些故事描述的奇景。后来的阿拉伯地理学家（如阿布菲达和12世纪的穆罕默德·伊德里西）也都将这些记述当作可靠的信息来源，后者写道：“月亮山脉位于赤道以南16°的地方，是尼罗泉的发源地。尼罗之水汇聚成十条溪流从这些山上流下来，每五条汇入一座大湖。”

作为第一幅单独描绘非洲南部地区的地图，瓦尔德泽米勒于1513年绘制的地图上也出现了月亮山脉（标注为“Mone Lune”，这张地图的右下角还描绘了一幅奇异的景象：葡萄牙国王身下骑着一头海怪，手持权杖和葡萄牙的皇家旗帜，象征着在他的统治下葡萄牙商业帝国正在扩张）。在另一张欧洲人绘制的早期非洲地图，塞巴斯蒂安·明斯特约于1550年绘制的《非洲全图》中，也出现了这个发源自月亮山脉（标注为“Montes Lunae”）并流入两座湖泊的水系；接下来，这两座湖泊中的水再流入尼罗河。（这张地图上还有其他神秘景象：尼日利亚和喀麦隆的上方画有一个丑陋的独眼巨人；祭司王约翰的王国；还有“梅罗”，是努比亚国王的神秘墓穴。见224页“祭司王约翰的王国”）

在17世纪，这条山脉和它脚下的无底深泉得到了阿塔纳斯·珂雪的描绘，本书第138页也展示了他的亚特兰蒂斯地图。这些地下泉水是这位德国学者根据同时代的耶稣会修士佩德罗·帕兹的描述绘制的。这位修士在17世纪初去过埃塞俄比亚，并在记录中声称自己见到了“尼罗之泉”。来自苏格兰的尼罗河探险家詹姆斯·布鲁斯在非洲生活了十二年以上，他翻译了帕兹的原始报告，并收录在自己的《尼罗河溯源之旅》（1790）一书中：

1618年4月21日，我和国王及他的军队在此地。我登上高处，仔细观察周围的一切。我首先发现了两泓圆形的泉水，每泓泉水的直径大约相当于四棵棕榈树相连的长度。眼前出现的景象让我喜悦不已，无论是波斯人的居鲁士王、冈比西斯，还是亚历山大大帝和著名的盖乌斯·尤利乌斯·恺撒，都未曾发现这样的景象。这两泓泉水不是从山顶流下来的，而是从山脚向外流出。第二泓泉水位于第一泓泉水西边大约一石之遥的地方。当地居民说整座山都充满了水，而且泉水周边的平原是漂浮且不稳定的，说明地面下肯定藏着水。因此，这些水并不在泉水池产生溢流，而是积聚在山脚下形成巨大的压力……这泓泉水看起来好像是被炮弹打出来的……

19世纪初，月亮山脉是尼罗河源头的说法已经备受质疑，但是这并没能阻止一向勤勉谨慎的约翰·卡里在1805年绘制那张奇异古怪的地图。在这张地图中，他将孔山脉与月亮山脉连为一体，构成一条跨越整个非洲大陆的巨大山脉。1856年，英国探险家约翰·汉宁·斯皮克和理查德·弗朗西斯·伯顿启程去寻找尼罗河的源头，个性迥然的两个人从一开始就争吵不断。这次深入非洲内陆的探险持续了三年，进展过程十分艰难，两人遭受了所有热带疾病的折磨：伯顿几度重病；斯皮克暂时失明，甚至一度失聪，因为一只甲虫爬进了他的耳朵，而他试图用刀子把它挖出来。

当伯顿病得动不了时，斯皮克决定一个人继续接下来的旅程，并在1858年将维多利亚湖鉴定为尼罗河真正的源头（伯顿对此深表怀疑和反对）。两人为此争执了多年，直到1874年亨利·莫顿·斯坦利（就是他问出了那句著名的话：“您是利文斯通先生吧，我猜？”这句话很有可能是后来编造的）环绕这座湖泊航行，才验证了斯皮克的判断。

月亮山脉的传说终于就此平息，但此后人们讨论的问题变成了哪一座是它的主山脉。1940年，作家G.W.B.亨廷福德提出这条山脉的原型是乞力马扎罗山，但却遭到了同时代人们的嘲笑。虽然哈利·约翰斯顿爵士和杰维斯·马修博士分别于1911年和1963年提出了同样的想法，但现如今的意见是，如果对这条山脉的描述并非纯属虚构的话，那么刚果民主共和国境内白雪覆顶的鲁文佐里山就是这个传说最有可能的原型，因为它同样位于非洲东部的赤道上。

马丁·瓦尔德泽米勒于1541年绘制的《新局部非洲地图》。

10.孔山脉：横穿整个非洲大陆

从11°36'N，14°30'W至11°23'N，4°49'E

1889年，一位名叫路易·古斯塔夫·班热的男子来到地理学会的巴黎总部，他站在一群听众面前，给一座绵延3728英里[2]（6000千米）的山脉的存在判了死刑。这位法国探险家刚刚在非洲大陆执行了一次探险任务， 沿着尼日尔河从马里一直走到一个叫作孔的王国。后者是象牙海岸（今科特迪瓦）北部的一座真实的城镇，据说这里坐落着一座巨大的带状山脉，向着朦胧的远方延伸而去。让班热深感意外的是，他非但没有找到这座大山的任何踪影，反而确认了一个完全不同的事实：“在地平线上，连一条山脊都没有！”

詹姆斯·伦内尔绘制的《揭示北非地理发现和进展的地图》，虽然并不是第一张将这条山脉展示出来的地图，但它是第一张将其标注为“Kong”的地图。

在将近一个世纪的时间里，因为极为缺少相关数据，那些试图填补非洲大陆腹地空白的地图绘制员们，一直将孔山脉绘制于地图上北纬10度左右与纬线平行的位置。这样一座会对将来的贸易和探险起阻碍作用的山脉被凭空捏造出来，至少可以说明理论绘图的实践在某个时刻出现了一次重大飞越。那么，这件事是谁做的呢？又是什么推动了它呢？

在约翰·卡里于1805年绘制的《新非洲地图》中，他将孔山脉和传说中的月亮山脉合为一体，创造出一条横穿整座非洲大陆的带状山脉。

詹姆斯·伦内尔常被人指控，犯了地图绘制领域的这桩罪行。因为第一张标出“孔山脉”的地图，正是他于1798年绘制的《揭示北非地理发现和进展》中的地图。这名伦敦地图绘制员是一位经验丰富且谨小慎微的地理学家，1779年，他出版了《孟加拉地图集》，对英国极具战略价值，因而备受赞誉，这就让孔山脉这样重大的虚构显得更奇怪了。

伦内尔的北美地图是蒙戈·帕克的《非洲内陆之旅》引用的两幅地图之一，这位无畏的苏格兰探险家在书中记录了自己孤身一人穿越非洲中部，寻找传说中的城市“廷巴克图”的旅程。他的随身装备除了一个罗盘、一支霰弹猎枪、一件蓝色礼服和一顶宽檐帽之外，几乎别无他物。在这本书中，帕克提供了一段重要的证词：

我登上一座山丘的顶部，眼前的视野十分开阔。在东南方向出现了一些非常遥远的山，我曾经在马拉布附近的一个高处看到过这些山，那里的人告诉我，这些山所在的地方有一个面积辽阔、实力强大的王国，叫作孔。这个王国能够征集军队的规模比班巴拉王的军队大得多。

黑里松于1820年绘制的美洲山脉地图《阿美利加地图》，这张地图也在非洲标出了孔山脉。

伦内尔认为这验证了自己的判断，即尼日尔河发源于这里的群山，然后沿着这条山脉向西流去。然而，很少有人提及的是，这套理论其实并不是他的发明。自从16世纪欧洲人开始穿越非洲大陆，就有谣传说该地区存在巨大的山脉，尼日尔河的流向似乎佐证了这一点。而且，更早的地图上也有这些山，只不过它们没有被命名罢了，1764年，路易·丹尼斯在巴黎绘制的《世界地图》就是一个实例。

伦内尔很可能在某种程度上受到了这些地图的影响，而且他还将帕克的叙述当成了有力的确证。在帕克这本书的附录中，伦内尔写道：

这位绅士的发现……为西非的地理赋予了一幅新的面貌。大河的流向和其他迹象表明，位于北纬10°与11°之间，有一条自西向东的带状平行山脉，至少横跨西经2°至10°。此外，对于这条带状山脉，其他权威人士还认为它向更西和更南处延伸，并呈现出不同的分支……

伦内尔的地图出版后，这条山脉又出现在其他一系列作品中。根据美国学者托马斯·巴塞特和菲利普·波特的研究，共有40幅地图出现了孔山脉的名字。1802年，亚伦·阿罗史密斯的《非洲地图集》将它引入主流视野；1804年，约翰·赖内克在他的地图上画出了孔山脉白雪皑皑的山坡；1805年，约翰·卡里的《新非洲地图》，最令人印象深刻的是，描绘了孔山脉与神秘的月亮山脉相连，构成一条辽阔得无法形容的跨大陆带状山脉。1880年，德国出版物《迈耶对话指南》告诉读者，孔山脉是“未被探索的山脉，从上几内亚海岸北部延伸800至1000千米，位于北纬7°和9°之间，横跨西经1°。”1886年，孔山脉又出现在儒勒·凡尔纳的科幻小说《征服者罗比尔》中；之后又现身于兰德·麦克纳利于1890年绘制的非洲地图上；接着出现在1905年维也纳出版的《汤普勒中学地图集》中；它最后一次出现是在深受尊敬的巴塞洛缪于1928年出版的《牛津高阶地图集》中；一直到1995年，它还在《古德世界地图集》中被提到过一次。

11.失落的喀拉哈里城：杂耍艺人编造出的古老遗迹

23°55'S，21°53'E

关于威廉·伦纳德·亨特这个人，首先，你应该知道他是一位天才发明家。这位维多利亚时代的杂耍艺人号称“了不起的法里尼”，他设计了一种能将人弹射到空中的舞台装置，并使用它完成了一次早期的（很有可能是最早的）炮弹飞人表演。1877年4月2日，这台机器在伦敦皇家水族馆剧院首秀，亨特将一个名叫罗莎·里希特的14岁女孩射出21米开外，穿过观众席，随后落入一张网中。

亨特的创意天赋还表现在他以浮夸著称的营销手段上，这一点足以与大话连篇的P.T.巴纳姆相提并论。事实上，巴纳姆在1880年签下亨特和罗莎（后者的艺名是“扎泽尔”），随后这个人形炮弹双人组合跟着全世界最伟大的马戏团在全美巡回演出，并获得了巨大的成功。

威廉·伦纳德·亨特向皇家地理学会提交的地图，收录在他对非洲南部地区进行探险的报告《法里尼最近在喀拉哈里的旅行》（1886）中。图中标注的 “Ruins”指的就是他宣称自己发现的地下古城。

然而，亨特逐渐厌倦了舞台生涯，并于1881年退出演艺界。在听说喀拉哈里沙漠埋藏着重达180克拉的钻石的谣传后，他决定改变生活重心，和自己的男性伴侣露露一起前去探险。正是在他们穿越这片沙漠的旅行中，亨特宣称自己有一项惊人的发现（或者说是他最大的发明）：一座来自古老文明的被掩埋的城市。

据称这是由亨特发现的遗迹的草图。

亨特的探险队在打猎时发现了“一面巨大的墙体，形状为椭圆形，长度大约为八分之一英里（约200米）”。在他看来，这应该是一座城市的遗迹（请留意对页图中标注为“Ruins”的地方）：

砖石工艺是干垒石墙风格，巨大的方形石块仍然到处堆砌着……中间是长而窄的方形石块，十分整齐地铺砌着，并形成一个“十”字，“十”字的中央看起来像是某种基座或纪念碑的底部。我们挖出了一根残存的柱子……四边的平面上有凹槽。

这些发现一开始并没有人感兴趣。RGS的人员在评价亨特的报告时，对关于遗迹的那部分描述非但视而不见，反而批评这份报告缺少当时更急需的关于当地水资源的信息。

亨特随后在1886年出版了一本讲述他这次探险历程的书，书名叫《穿越喀拉哈里沙漠：携带枪弹、照相机和笔记本往返恩加米湖》，他以更详细的笔触记录了这次发现。他对当地向导拒绝帮助他们发掘这些石头感到困惑不解，而向导拒绝的理由是：这样做毫无意义。描写这一段章节的标题是“不肯挖土的坏蛋”，其中有一幅露露绘制的示意图以及一段更详细的描述：“如长线般的石头堆，看起来就像中国的长城遭遇地震之后的样子，仔细观察就会发现，这是一座规模相当庞大的建筑的遗迹”。

然后，亨特在结尾处对这个遗迹的身份做了一个模糊的结论，留待“其他更了解这一主题的人”解决，并用一首诗为这次发现做了总结：

一处半埋地下的遗迹——一片巨大的乱石岗，

藏身于荒无人烟又孤寂的地方；

一座庙宇——一座容纳人骨的墓穴，

被人遗弃，任其崩坏荒凉。

粗雕的石块从红色的沙子里钻出，

不成形的岩石现身于人前；

它们本是用来保护那些伟大人物遗骸的，

他们在几千年前就已埋葬。

一座废墟，或许曾有光辉的过往，

一座城市，一度多么庄严而辉煌，

然而却被地震摧毁，改变了模样，

时间的双手将它扫荡。

愤世嫉俗的人可能会认为，这是为了卖书和获取名声而采取的故意炮制神秘故事的下作手段。如果真的是这样的话，作者当时一定很失望，因为这本书在19世纪基本没有得到多少反馈，或许是因为亨特作为一名剧院经营者因其狡诈已经臭名远扬了。然而在1923年，罗德岛大学的E.H.L.施瓦兹教授重新提起这个关于被掩埋的文明的故事，然后《约翰内斯堡星报》的编辑F.R.佩弗和W.米恩特·博切尔兹博士受此鼓舞，并调查了这个传说。

威廉·伦纳德·亨特，号称“了不起的法里尼”（1838-1929）。

他们的文章引发了大众的想象力，不久之后就有探险队前去寻找“失落的喀拉哈里城”。虽然很难统计尝试寻找该遗迹的次数，但肯定相当多。历史学家A.J.克莱门特在1967年的写作中提到，在那个时候就已经有至少26次探险行动了，而且这样的尝试仍在继续。2010年一支国际团队动用了超轻型飞机，从空中搜索了这片热带草原。

关于这座城市的真实性，佩弗的结论是：“最有可能的情况是，法里尼要么是在虚构——无论有或没有一些奇怪的石头供他搭建自己的幻想；要么就是在描述一座真实的建筑，一座在这些荒芜偏僻的沙丘中根本不可能找到的建筑。”的确，在露露拍摄的众多照片中，没有一张是这个废墟的，这一点不免令人生疑。然而，无论如何都不必怀疑的是，就在此刻，搜寻喀拉哈里这座失落之城的计划，正在世界的某个地方筹备着。

12.里斯本胡安岛：风暴中时隐时现的幽灵岛

26°17'S，52°48'E

彼得·古斯于1680年绘制的这幅地图，有趣之处在于两座岛屿——里斯本胡安岛和多斯罗梅罗斯岛（意为“两名朝圣者”）。里斯本胡安岛被放置在距离马达加斯加东海岸数百千米的地方，在多斯罗梅罗斯岛的西边。然后，它们就像西班牙三张牌赌博游戏中的纸牌一样，被后来的地图绘制员们频频挪动位置，并被赋予新的地理坐标。直到1727年，这两座岛屿终于被法国地图绘制员让·巴普蒂斯特·唐维尔合为一体，放置在波旁岛（今称留尼旺）以南，靠近马达加斯加东海岸。没有人真正知道应该如何处理地图上的里斯本胡安岛。历年来，关于它的细节十分稀少（但并没有稀少得足以将它从地图上清除）。直到18世纪下半叶，开始有谣言说它是海盗的藏身之所。

根据康拉德·马尔特-布戎在《普通地理学》（1827）中的记载，在1770年，关于法兰西岛（毛里求斯），有很多语无伦次且互相矛盾的游记段落流传开来，并引起热议，其中一些关于波旁岛的片段还被写进一本回忆录中。1771年，这份回忆录被呈给印度公司的总务委员会。作者以确信的口吻写道：“只有那些还没有发现里斯本胡安岛的航海者，才会觉得它是虚构的。”为了证明它的存在，这份文件还宣称，“五六年前，有一名海盗踏上它的海岸，而且根据他自己的描述，他在两小时内猎杀了十二头或十五头牛！”

在由范·科伊伦出版、彼得·古斯绘制的《新东方地图》（1680）中，里斯本胡安岛（图中标注为“I.de Juan do Lisboa”）位于马达加斯加最南端的东边。

接下来是某位博伊诺特先生的证词，他“向我们保证，1707年年底，他在从波旁岛返回本地治里的途中见到了这座岛屿，并环绕它航行”。“让人如何怀疑这位绅士的诚实呢？”马尔特-布戎用嘲讽的口吻叹道，“因为这位博伊诺特先生还坚称，他将这次发现归功于船上的几名海盗。并且对我们说：‘通过绕行马达加斯加南部，大大缩短了自己的航程。’”（最后一点是最可疑的，因为这样的话，是逆风而行、逆流而上。）

此后，关于里斯本胡安岛的消息短暂地沉寂了一段时间。直到1772年，索尔南上校在从好望角去往法兰西岛的途中遭遇了猛烈的风暴（风急浪高，形势危急），他在风暴中看到了马达加斯加的南端，然后驶向罗德里格斯岛靠岸，后者是毛里求斯共和国的一座外围岛屿。根据当时的测量结果，他以为自己距罗德里格斯岛只有3里格（14. 5千米）远，于是断定自己是在一座新的岛屿上登陆的。风暴天气下的这种断测足以让人们产生怀疑，但法兰西岛当局仍然派遣了探险队前去确认里斯本胡安岛的位置。记录显示，圣菲利克斯先生在1773年指挥了一场搜索和寻找。接下来，科瓦尔·德·格伦维尔先生分别在1782年和1783年也做了同样的事，但这些搜索行动全都无功而返。一位名叫罗尚的法国旅行家在记录前往东印度群岛的航行日记中写道：“在从马达加斯加返回的途中，我们一度以为自己看见了里斯本胡安岛，但那其实是云朵导致的幻象，即使最有经验的海员也常常受到欺骗。”

朗伦的《海图》（1596）。

这似乎可以解释这座岛屿的神秘、不可捉摸，然而法兰西岛的埃皮达里斯特·科林先生后来宣称，自己得到莫桑比克政府秘书的保证，说他们的档案中有对“葡萄牙的里斯本胡安殖民地”进行疏散的指示，以及对从这座岛屿运送到非洲海岸的行李物品的盘点。然而，科林无法亲眼证实这些文件的存在。

世界上并不存在里斯本胡安这样一座岛屿，而且考虑到目击里斯本胡安岛的情况大多发生在猛烈的风暴和极具视觉欺骗性的环境条件之下，那么或许是人们将马达加斯加海岸的留尼旺岛等当成了一座新的岛屿，它甚至还有可能是毛里求斯。在了解到这座岛屿被疏散至非洲的神奇故事之前，埃皮达里斯特·科林先生本人就曾提出过这一理论。

1编者注：1英寻约等于180厘米。

2编者注：英里，又称里，是英制的长度单位。1英里约等于1.6千米。

美洲

13.埃尔多拉多：黄金之国

3°09'N，58°09'W

金子从来都是万事之缘由。关于黄金、土地和城市的传说以及谣言，会让人轻率地穿过茫茫大海，进入难以穿越的沙漠和“绿色地狱”一般的幽暗丛林。欧洲人对东方财富的痴迷，如同他们的想象力一样古老和强烈。祭司王约翰闪烁着金光的王国是这些异域狂想的典型代表。然而与黄金有关的幽灵之地的传说可以追溯到古典时期。例如，托勒密就曾描述过一个“黄金国”，位于“印度恒河的另一边”；而在1世纪中期，《厄立特里亚海的佩里普拉斯》（用希腊语写作的港口和海滨地标清单）一书中提到了 “克律塞”，意思是黄金之地。书中是这样形容它的：“一座大洋中的岛屿，无人居住的东方世界最遥远的地方，坐落在冉冉升起的太阳的正下方，它叫作克律塞……在距离这个国家更远的地方……有一座非常大的内陆城市，叫作锡纳。”（作者狄俄尼索斯·贝利盖特斯，活跃于120年，还写过《克律塞岛，位于太阳升起之地》。）4世纪，古罗马作家阿维努斯将金岛所在的位置称为“塞西亚海诞生黎明之地”。

1492年，哥伦布首次到达拉丁美洲时，他颇为沮丧地发现，这个地方并不是他如此不顾一切所寻找的亚洲的香料群岛。到了16世纪中期，以阿兹特克和印加帝国的财宝以及丰富的自然矿产为资本，美洲这个新世界所产生的财富已经超出人们的想象。哥伦布着手寻找印度时，欧洲的全部黄金加在一起也只能码成一个8立方码（6立方米）的方块。然而，从1503年（哥伦布在这一年进行了第四次航行）至1560年，西班牙从新世界拉回了总共101吨黄金，大大提高了全欧洲的黄金储量。根据历史学家费尔南德·布罗代尔的计算，到16世纪中期时，西班牙飙升的黄金和白银储量的价值超过今天的两万亿美元。

洪第乌斯的地图《展现圭亚那神奇、广袤、富饶土地的新地图》（1598），这幅地图来自沃尔特·罗利爵士的描述，图中展示的地区是今天的法属圭亚那。除了传说中的巴赖姆湖（标注为埃尔多拉多/马诺阿所在地），地图上的南部地区还出现了布伦米人（无头人），画面中还有对南美动物充满幻想的描绘。

“金子是最棒的金属”。1503年7月7日，克里斯托弗·哥伦布在写给费迪南德国王的一封信中这样说道：“有了金子，我们不但能在这个世界上做我们喜欢做的任何事情，甚至还能使用它从炼狱里捞出人的灵魂，然后送到天堂上去。”

当然，他们想要更多的黄金。显而易见，向广阔丛林的腹地继续推进的话，还能带来更多的发现。据说安第斯山脉中隐藏着失落的黄金之城（这无疑是土著居民传播的谣言，他们意识到可以利用其他地方的黄金谣言来摆脱西班牙人）。传说中由皇帝姆苏斯统治的印加帝国城市帕依提提，就隐藏在雨林深处，相当于今天玻利维亚、巴西和秘鲁三国交界的地方。而定期寻找帕依提提的努力一直持续到今天。

然而，最令人神往的传说是镀金人或称“埃尔多拉多”的故事。这座城市的名字源自国王的日常仪式，冈萨洛·费尔南德斯·德·奥维耶多-巴尔德斯在《印度群岛通史》（1535）中对此进行了描述：

当我问到为什么这位国王被称为多拉多时，曾经去过基多而如今来到圣多明戈的西班牙人（这里有10多个西班牙人）答道，根据印第安人的说法，这位大君王的身上总是覆盖着非常细的金粉，因为他认为这种金粉覆身的装饰比任何锻造出来的黄金物件都更美丽和高贵……（他）每天早晨往身上覆盖新的金粉，到了晚上再洗掉……这些印第安人还描述说，这位国王非常富有，而且是一位伟大的君王，每天早上用树胶或散发芳香的液体涂抹全身，用来固定撒在身上的金粉，于是他从头到脚都是金灿灿的，就像是一件金子做的形状优美的艺术品。

埃塞尔·格里茨于1625年绘制的圭亚那地图，图中显示了巴赖姆湖，据说埃尔多拉多城就在湖畔。

很显然，这个故事的基础是居住在新格拉纳达[1]高山之中的穆伊斯卡人的一种现实做法。这个每天丢弃黄金也不觉得可惜的富有部落，到底在哪里呢？尼加拉瓜的征服者塞巴斯蒂安·德·贝拉尔卡萨在1535年年末启程去寻找它们。终于在抵达穆伊斯卡之后，他才发现，冈萨罗·希门尼斯·德·克萨达已经捷足先登并在此设立了定居点。令克萨达感到失望的是，他并未找到黄金。与此同时，有报告称德国探险家尼古拉斯·费德曼也在附近，沉醉于同一个故事的他正在山中四处搜寻。这位国王洗去身上金粉的湖泊是解开谜团的关键。西班牙人认为这座湖泊就是瓜塔维塔湖，埃尔南·佩雷斯率领的一支队伍从1540年开始不断尝试排干湖水，但从未在湖底发现黄金。

西班牙人对埃尔多拉多进行的最后一次有组织的搜寻是由一群打了不少仗的武装力量进行的，领队的是残忍嗜血的洛佩·德·阿吉雷，一个通过杀人来发号施令的西班牙征服者。最后这个疯子率领手下的一群乌合之众对委内瑞拉进行了全面入侵，于是这次搜寻行动也就到此为止了。随后西班牙人开始相信这座岛屿是不存在的，德国人也越来越意兴阑珊，英国人倒是接过了这场黄金追逐赛的接力棒。沃尔特·罗利爵士从在西班牙港抓到的犯人口中听到了镀金人的故事。在幻想地理和神话传播的著名案例《发现圭亚那》一书中，他将埃尔多拉多的传说和另一座失落之城马诺阿的传说合为一体：

我已经得到这些西班牙人的保证，他们都见过马诺阿，圭亚那的都城——西班牙人称它为埃尔多拉多。他们向我担保，这座城市恢宏的气度、丰盈的财富以及卓越的格局远远超过世界上任何一座城市，至少是在西班牙人已知的这个世界。马诺阿坐落在一座200里格（约1200千米）长的咸水湖的湖边，这座湖泊就像里海一样。

沃尔特·罗利爵士的雕版肖像画，罗伯特·沃恩作于1650年。

他在书中写道，这座咸水湖就是传说中的巴赖姆湖，位于委内瑞拉奥里诺科河的上游。在书中，他还记录了其他一些颇为有趣的不准确之处，包括罗利对伊威巴诺玛人的描述。在他笔下，这个部落的人没有头颅，面部的器官都长在胸膛上。（这个故事可以追溯到更久远以前的古代——见212页“《纽伦堡纪事》中的生物”）

从那时起，埃尔多拉多的迷人光辉大大衰减，与16世纪相比已大不如前。然而，罗利仍然说服了英国国王詹姆斯一世，支持他在1617年寻找马诺阿的最后一次行动。这次远航是一场灾难：他的船被风暴撕成碎片；他的手下中有很多人不同意他的想法，于是抛弃了他们的指挥官；身染热带疾病的罗利袭击了奥里诺科河上西班牙人的前哨——圭亚那的圣多梅，他的儿子在随后的战斗中被杀。当他怀着一颗破碎的心，两手空空地返回英格兰时，西班牙人要求惩罚罗利，因为他打破了自己此前言之凿凿要遵守的和平协定。对他参与曼恩阴谋一事（1603年企图推翻詹姆斯一世王位的阴谋）叛国行为的指控，虽然此前他已经得到赦免，却被再次提出。由于对黄金之城不顾后果的鲁莽追求，1618年10月29日，沃尔特·罗利爵士在威斯敏斯特宫的旧宫院被砍掉了脑袋。

14.恺撒之城：安第斯山脉中的黄金国

46°27'S，71°31'55W

1764年，市面上突然出现了一本匿名出版的奇书，书名叫《记述南美塞萨尔人的首个定居地、法律、政府形式和警察》。这部不同寻常的作品由9封信件组成，写信人是来自巴塔哥尼亚塞勒姆的J.范德内克，收信人是阿姆斯特丹的范德西先生，通信时间是1618年9月至1620年6月。这些信描述了一个传说中的种族——生活在“失落的恺撒之城”中的人们。在这本书的前言中，作者试图打消任何针对书中细节准确性的疑虑：

范德内克先生的这些信是如何到了我的手中，这对于公众而言无足轻重。部分读者或许会将书中对塞萨尔人的描述等同于T.莫尔爵士的《乌托邦》，把这本书当成是一个好人对一个国家应有样貌的希望，而不是对一个真实存在的国家的准确记录。但我要说的是，如果聪明的读者愿意去读一读丘吉尔编纂的《航海集》第3卷中奥瓦列撰写的《记智利》和费耶的《南美洲观察》，还有马蒂尼耶的《地理学辞典》，他就会发现，世界上真的存在塞萨尔人这个人种，他们生活在南美洲智利和巴塔哥尼亚之间高耸的安第斯山脉附近位于南纬43°或44°之间的一个国家。

在作者去世七年后，人们才发现，他是詹姆斯·伯格，一位苏格兰教育家、作家。这些信完全都是伯格编造出来的，而且在当时骗了不少人。他之所以能够成功，部分原因在于他虚构的内容灵感来自一则在大众想象中流传了数百年之久的传说。恺撒之城是一座传说中的失落之城，据信中所写位于安第斯山脉一座湖泊中央的岛屿上，这座湖泊位于智利瓦尔迪维亚及巴塔哥尼亚以南的某一区域。传说这里埋藏着巨大财富，让这里成为寻宝人心目中的圣地，就像黄金国埃尔多拉多一样驱使人们同样痴迷地进行搜寻。

贝林的《南美洲中高纬度地图》（1750），图中展示了塞萨尔人生活的土地，位于 “Pays de Patagons”以北。

关于这个传说的迷思可以追溯到意大利探险家塞巴斯蒂安·卡伯特的远航，他穿过位于南美洲南端，将大西洋和太平洋连接起来的麦哲伦海峡，抵达了摩鹿加群岛——印度尼西亚群岛中一座盛产香料的岛屿。然而在1528年，卡伯特听信了关于某个富有隐秘文明的谣言，派遣他的一位船长弗朗西斯科·恺撒率领一支探险队进入尚未测绘的南美内陆，对于他们来说，那里是一片深深的幽暗之地。为了扩大搜索面积，探险队分成了三支小分队，钻进了浓密的丛林。其中的两支小分队从此再也没有了消息，最有可能的原因是他们踏上了敌对土著部落的领地。恺撒领着他手下的队员朝西北方向走了三个月，行程超过1500千米。他所撰写的关于这段长途跋涉的正式报告如今已散佚不存，我们现在拥有的记录来自一位西班牙人，他将所有细节转述给了拉普拉塔河一位早期的历史学家，并声称在秘鲁见到了恺撒。

根据这位西班牙人的说法（这很可能是他发挥想象力编造的故事），恺撒满载黄金、白银和充满异域风情的纺织品返回基地，并声称自己见到了一座财富令人惊叹的隐秘之城。如果事实的确如此，那么最有可能的解释是，他误打误撞地发现了印加帝国的一个前哨居民点。但奇怪的是，卡伯特并没有发动第二次远征去寻找这座城市，而是选择返回西班牙。无论如何，恺撒之城的传说就这样形成了。当卡伯特后来在塞维利亚接受审判的时候（因为没有尽职完成原来的任务），这一传说还在公众中掀起了一波巨大的兴奋。据传，他的手下见到了“黄金、白银和珍贵宝石组成的巨大财富”，尽管他们不能给出具体的位置。

在整个16世纪，进入这片危险区域的各支探险队经常有人消失不见，这让恺撒之城的故事显得尤为扑朔迷离：在1534年，西蒙·德·阿尔卡萨瓦的远航中，葡萄牙探险队的一大批队员被遗弃在巴塔哥尼亚南部；在1540年，载有150名船员的普拉森西亚主教旗舰在麦哲伦海峡搁浅，从此再无影踪。在克里斯托瓦尔·埃尔南德斯写给秘鲁总督的一份关于普拉森西亚探险队的报告中（现在被认为是伪作），描述了距离科尔多瓦340千米的一片湖泊岸边的数座城市，还提到了被一个印第安部落接纳的两名西班牙幸存者。他们和印第安人生活在一起，直到1567年搬迁到一块肥沃的土地上建立了一座城市。据说这两个人就是恺撒之城的建立者。总督被这个故事说服，给西班牙国王写信要求派遣牧师到该地区来。在17世纪和18世纪，人们发起了几次远征来搜索这座城市和失踪的西班牙人，但都无功而返，最后一支探险队是智利总督在1791年派出的。到19世纪中期，已经很少有人相信这座城市的存在。不过就像所有伟大的传说一样，黄金的吸引力让它的影响力持续了更长时间。

15.皮普斯岛：定位错误而产生的虚构岛屿

47°34'S，58°24'W

1683年11月，海盗头子安布罗斯·考利和他手下躁动的劫船大盗们在沿着几内亚的海岸航行时，发现了可以下手的目标：一艘抛锚停泊的丹麦船只。这群海盗藏在甲板下面，只留下几个人在甲板上，伪装成无害商船的模样，然后出其不意地占领了这艘拥有40门大炮的丹麦船，他们只在战斗中损失了五个人。这群海盗烧掉了他们原来的船，“这样它就什么都说不出来了”，然后乘坐新船前往麦哲伦海峡，他们还为这艘船重新取名为“快乐的单身汉”号。正是在这段非常精彩的旅途中，于1684年1月，考利在他的航海日志中记录了他们的一项发现，这段记录后来被威廉·哈克编辑出版：“在南纬47°，我们见到了陆地，一座从前未知的岛屿。我将它命名为皮普斯岛。”哈克还添加了皮普斯岛的一幅地图，上面有“海军部湾”和“秘书角”。

但是，只要查阅考利的原始手稿，就会发现，两人对这个发现的描述完全不同。考利从未给这座岛屿起名叫“皮普斯”，他也从来没有描述过岛上有所谓的“海军部湾”和“秘书角”。哈克之所以添加这些细节，似乎是为了讨好海军部秘书塞缪尔·皮普斯。而且，他还为此删掉了考利至关重要的一句话：“我们那天晚上还看到了位于它附近的另一座岛屿，因此我认为它们应该是塞巴尔德群岛。”

这处改动造成了相当深远的影响。1699年至1831年，至少有111幅新绘制的地图上都出现了皮普斯岛的身影，只有7幅把它画了出来，但并没有标出名字。这片神秘的土地是众多身份不明的幽灵岛之一，而且屡屡成为想要弄清幽灵岛真实身份的探险者的搜索对象。到了18世纪，它又成了下列航行的搜索对象：

1740至1744年，乔治·安森；1764年，约翰·拜伦和库克船长的两次著名航行，还有路易斯·安托万·德·布干维尔、拉佩鲁兹伯爵让-弗朗索瓦·德·加洛等人，不一而足。1770年，何塞·安东尼奥·普伊赫声称自己在皮普斯岛所在的位置见到了一座岛屿。受这则消息鼓舞，一艘又一艘海船穿过巴塔哥尼亚沿岸海草丛生的海水，徒劳无功地搜索着空荡荡的地平线。皮普斯岛与“普伊赫岛”以及当时法国人正在寻找的另一座叫作“大岛”的幽灵岛合为一体，让它的传说再次复兴起来。

赫尔曼·莫尔于1710年绘制的《南美洲大地图》，皮普斯岛的身影出现在巴塔哥尼亚东海岸附近。

然而，这个谜团本来可以很容易被破解，只要将考利日志中的词条与威廉·丹皮尔的书《新环球海航记》（1697）对比一下就可以了。这名私掠船船员在书中写道：“1月28日（1683 年或1684年），我们发现了塞巴尔德群岛。它由三个遍地岩石的贫瘠岛屿组成，岛上没有一棵乔木，只生长着一些灌木。最北边的两座岛位于南纬51°，另一座岛位于南纬51°20'。”丹皮尔的定位技术比考利好，所以他给出的坐标暗示考利将纬度弄错了四°之多。如果人们没有忽视这样一个事实：丹皮尔和考利在同一条船上，他们看见的是同一座岛屿，即考利发现的岛屿便是所谓的“塞巴尔德群岛”。一个多世纪的混乱和无用功本是可以避免的。不过这也可以理解，因为私掠船海盗经常调换自己乘坐的船只。哈克肆意妄为的编辑和考利4°的定位错误产生了一座无中生有的岛屿。被考利误认为是新岛屿的“塞巴尔德群岛”，正是今天的马尔维纳斯群岛（旧称“福克兰群岛”） 。

W.戈德森绘制的《世界地图全新修订版》（1702）。备注：此图为其中一部分。

16.巴塔哥尼亚的巨人：拥有全世界最高大身材的民族

49°18'S，67°43'W

1766年，英国皇家学会秘书马修·马蒂博士在寄给法国科学院的一封信中写道：

“巨人在这里的存在得到了证实。”

18世纪的欧洲深受启蒙运动的影响，在这场运动中，死板的教条遭到了科学和理性的挑战，在这种背景下，巴塔哥尼亚高原游荡着身高9英尺（2.7米）的巨人种族这一观念的流行显得更加奇怪了。1766年，皇家海军舰艇“海豚”号在船长约翰·拜伦（绰号“坏天气杰克” ，是诗人拜伦的祖父）的指挥下，结束了一次南美远征并返回伦敦，它还带回了一个令人吃惊的消息。船员们发现了一个新的国家，那里的居民身高至少有8. 5英尺（2. 6米）。船上有一位名叫查尔斯·克拉克的军官作证说，他曾经花了两个小时看拜伦先生检查和测量这些巨人的身体。他说那里没有一个成年男子的身高低于8英尺（2. 5米），有的甚至高于9英尺（2. 7米），而成年女子的身高在7.5至8英尺之间（2. 3至2. 5米）。

迭戈·古铁雷斯于1562年绘制的《美洲最新全图》的局部。它在“Tierra de Patagones”（字面意思为“大脚人之地”）描绘了两个土著巨人手里握着弓，屹立在一个欧洲人面前的景象。

关于巨人的神话故事早有先例，《圣经》旧约中就常常出现巨人的身影，而且乔纳森·斯威夫特笔下格列佛的大人国冒险故事到1766年也刚好出版了40年。然而，这些不足以解释，为什么这种如此离谱的谬论会被广泛地接受。 对待这个荒诞不经的故事，有人采取嘲笑的态度。但对于很多人来说，这是对一个历史悠久的谣传的证实，这一谣传最早可以追溯到1522年，那是费迪南德·麦哲伦进行全球航行的一年。跟随这位探险家一起踏上旅程的安东尼奥·皮加费塔被认为是这个传说的始作俑者。在1525年出版的官方游记《关于第一次环球航行的报告》中，他记载了关于巨人的故事。他描述了舰队在南纬49.5°的一次登陆之后的发现：

有一天，我们突然看见一个身形巨大的裸体男子站在港口的海岸上，他一边跳舞一边唱歌，还往自己的头上撒土……当我们出现在他面前时，他表现得十分惊讶，还向上伸出一根手指，以为我们是从天上掉下来的。他很高，我们都只到他的腰部，而且他的身材比例非常匀称。他的脸很大而且全部涂成红色，而眼周则涂成黄色，左右脸颊的正中央分别画了一颗心。

微型地图集中的麦哲伦海峡和火地岛早期地图（约1598），由佩特鲁斯·贝尔提乌斯绘制。巴塔哥尼亚的巨人站在画面右侧。

麦哲伦将这些人称为“巴塔哥尼”——“Pata”可能源自指脚或鞋子的单词，所以巴塔哥尼的意思就是“大脚人生活的土地”。另一种理论认为，麦哲伦是受到了骑士小说《普利马里昂》中怪物角色巴塔的启发。在这段时期及以后绘制的地图上，便出现了这个地名，有时候则会使用“regio gigantum”（意为“巨人的地区”）这个名字。

这幅版画的原型是1767年出版的《一次环球航行……》的卷首插画，图中约翰·拜伦的一名船员正在将一块饼干递给一对巴塔哥尼亚巨人伴侣。

此后，一系列目击巨人的报告不断出现。1579年，弗朗西斯·德雷克的随行牧师弗朗西斯·弗莱彻曾在书中声称自己遇到了“身材极为高大的人……他们的身高是如今世界上任何人种都无法相比的”，还说他们“最高的人身高足有七尺半（约2.5米）”。同一年，佩德罗·萨米恩托·德·甘博亚被秘鲁总督派去骚扰英国船只并对麦哲伦海峡进行测绘。在对这次任务的记录中，他提到土著居民是“大块头的人……巨人”，而且他们还拥有异乎寻常的力气。1587年，托马斯·卡文迪许爵士兴奋地发现了一些奇怪的脚印，他认为这些脚印属于“一个巨人种族，因为测量结果显示他们脚长18英寸（约45.7厘米）”；而他的朋友安东尼·克尼维特则在1591年描述了一个“身高13拃[2]”（约2. 7米）的年轻巴塔哥尼亚人。

虽然目击报告后来逐渐减少，但就像生活在没有捕食者的土地上的渡渡鸟一样，反证的缺乏让这个传说的生命力一直延续到1766年，而这一年“海豚”号的发现似乎证实了这个传说。1767年，拜伦之旅的游记出版并成为畅销书，这在很大程度上是因为书中对巨人的长篇描写以及这本书的卷首插画：画面中是“海豚”号的一名船员将一块饼干递给一对巴塔哥尼亚巨人伴侣。

深思熟虑两个月后，《伦敦纪事报》选择站在“海豚”号船员的一边，并刊出了皇家学会秘书马蒂博士写给法国科学院的一封信：“巨人在这里的存在得到了证实。我们的一艘船刚刚从全球航行中返回，船员们见到并检查了400至500名身高至少为8英尺（2.4米）的巴塔哥尼亚人；“海豚”号的船长本人身高6英尺（1.8米），伸手却难以够到这些人的下巴。”

《斯考滕和勒梅尔的远航开发的麦哲伦海峡的地图》（1616）局部。标注为“H”的注释写的是：“非常高的人类的坟墓，我们发现他们的骨架分别长10英尺（3米）和11英尺（3.3米）。”

然而，舆论趋势开始反转。法国最有声望的报纸之一《百科报》发表了一项声明，说这个故事是个骗局，是英国人编出来转移注意力的，这样就没有人注意他们的船在阿根廷海域进行的唯利是图的活动。在1773年，18世纪最受欢迎的一套图书出版，书中的内容是海军部关于拜伦准将、沃利斯上校、卡特里特上校和库克上校等人的远航的官方记录。根据这些探险家们的描述，那里的土著居民的身高只稍高于6英尺（1.8米），从而一举粉碎了这个传说，让读者大失所望。

有人认为，这些欧洲人遇到的实际上是现在已经灭绝的土著居民——过着游牧生活的特维尔切人，他们的平均身高就是6英尺（1. 8米）。对于当时平均身高只有5. 5英尺（1. 6米）的欧洲人来说，这些土著居民看上去会有些高大，令人生畏，但绝对不值得使用“巨人”的标签。

17.奥罗拉群岛：精明航海家们犯下的愚蠢错误

52°37'S，47°49'W

1762年，西班牙商船“奥罗拉”号完成了前往利马的任务，正在船长何塞·德·拉·来纳的指挥下返回加的斯。就在返程途中，船员们在马尔维纳斯群岛和南乔治亚岛之间看到了这些岛屿。由于毗邻欧洲商船绕过合恩角的贸易航线，这片海域的航运交通日渐繁忙，所以并不令人意外的是，一系列执行贸易任务的船只都看见了奥罗拉群岛：护卫舰“圣米格尔”号在1769年看到了它们，“奥罗拉”号在1774年再次目击，“佩尔拉”号和“多洛雷斯”号先后在1779年、1790年认出它们。人们用航位推测法标注了它们的坐标，这种方法基本上是基于猜测进行的技术性工作。

1790年，皇家菲律宾公司满载货物的“公主”号也称在从西班牙向利马航行的途中经过了这两座岛屿。海军上校曼努埃尔·德·奥亚尔维多提供了两座岛屿精确的坐标，还记录了第三座岛屿的存在，并将其称为“新岛”。然后西班牙探险家何塞·布斯塔曼特·格拉受命在海图上标出了“奥罗拉群岛”的位置。1794年，他在南纬52°37'发现了一座东部被白雪覆盖的岛屿，岛的西部则呈现出黝黑的颜色，积雪只在其沟壑中伸展。他乘坐的“阿特雷维达”号在岛屿周围巡视时距海岸只有1英里（1.6千米），观察完毕后继续航行。四天后，他见到了第二座岛，在不太远的地方记录了被白雪覆盖的东南边区。终于为这两座岛屿标注了精确的地理位置，布斯塔曼特心满意足地继续上路，赶往蒙得维的亚。他的测绘结果被交给马德里皇家水文地理学会，在那里进行研究并存档。但在接下来的一段时间里，它们被束之高阁，无人问津。

二十多年之后的1820年，对布斯塔曼特的调查产生浓厚兴趣的英国水手兼海豹猎人詹姆斯·韦德尔来到了这片海域。他抵达布斯塔曼特提供的坐标位置，却发现眼前只有开阔的海水。他不敢相信自己之前的众多水手会犯下如此重大的错误，在这个区域巡视了四天才做出判断，认为“之前发现它们的人一定是被表象误导了”，然后继续前往马尔维纳斯群岛周边海域。

出现于乔治·克拉姆斯1890年绘制的南美洲地图上的奥罗拉群岛。

韦德尔是对的，这一带附近没有任何岛屿。然而，奥罗拉群岛为何会被广泛接受，直到今天也没有令人满意的解释。导致这一结果可能的因素有很多： 南极恶劣天气导致的低能见度；长时间海上航行后对发现陆地的渴望；或许还有火山活动的毁灭性影响。这些所谓的岛屿实际上是漂浮的巨大冰山，还是如韦德尔的最终总结是“冰与泥土混合而成的漂浮岛屿”呢？又或者是人们把它们和这位海豹猎人在距离马尔维纳斯群岛 620英里（1150千米），坐标为南纬53°33’,西经 42°02’的沙格群礁弄混了（因为它们的西班牙名字也是奥罗拉群岛）。有人提出奥罗拉群岛可能是和马尔维纳斯群岛混淆了，但这么多经验丰富的航海家犯下同一个愚蠢错误的可能性实在是微乎其微。这两座岛屿继续在19世纪地图上的出现，让本杰明·莫雷尔和约翰·比斯科先后在1823年和1830年各进行了一次徒劳无功的搜寻。然而，它们还出现在约翰·罗斯于1847年出版的《南部和南极地区的发现和研究之旅》一书的配文海图中。直到1856年，它们才被从官方绘图记录中抹去。那么多人在这片海域看见的到底是什么东西，至今仍是未解之谜。

约翰·罗斯的《南部和南极地区的发现和研究之旅》（1847）中的海图。

18.丰塞卡：海盗的避风港，还是清教徒的美丽家园？

12°27'N，54°48'W

1630年，一群名为“普罗维登斯伙伴”的清教徒在约翰·皮姆的带领下，制定了在远离英国之地建立殖民地的计划。他们最初选择将新家园建立在丰塞卡岛。丰塞卡位于巴巴多斯以东，根据西班牙人的说法，它是一块非常肥沃的土地。然而，不久之后丰塞卡无迹可寻的消息打乱了这些准备工作，不过这些清教徒并没有放弃，他们在1631年兴建了位于尼加拉瓜以东120英里（190千米）的普罗维登斯岛[3]。

将丰塞卡作为新家园是一个不难理解的决定，因为丰塞卡在1544年就出现在地图上了，当时它被塞巴斯蒂安·卡伯特画在他的世界地图上，名字是圣贝纳尔多岛，位于委内瑞拉的奥里诺科河三角洲的东北方向。然后在1589年，洪第乌斯也将它添加在自己的世界地图上同样的位置，这次名字变成了“丰塞卡岛”——意为“干泉之岛”。哈克路特在他同一年出版的《航海》中这样写道：“丰塞卡的纬度是11°15'。”1628年，查理一世早早地将这座岛屿赐给了蒙哥马利伯爵菲利普。尽管这座岛屿总是“躲避”着探险家们的足迹，但它在谣言中不断被赋予鲜活的生命；我们从一封1630年由西印度群岛寄到西班牙的信中，得知这座岛屿被普遍认为是海盗船最喜欢的避风港，对于旅行者来说十分危险。

1632年11月26日，托尔图加岛的总督安东尼·希尔顿上校为自己寻找失落之岛“丰塞卡”的探险行动寻求支持。一艘名叫“伊丽莎白”号的40吨舰载艇被选中用于这次远航，20名殖民者被选作船员。但是在1633年3月26日，为了促成前往普罗维登斯岛的另一场远征，这次任务被放弃了。

丰塞卡作为一个有趣的谜团继续存在着，甚至还流传开两段对它的发现过程的记述。这两种说法广泛流传，然而都纯属虚构。

第一种说法来源于作者署名为“J.S.”的《发现丰塞卡》（1682）一书，它将这座岛屿安置在小安的烈斯群岛之上，并声称岛上居住着来自威尔士的亚马孙妇女。这本书描述了这些女性的生活习惯、习俗和宗教，而这些内容“来自一个在风暴中漂流到那里的人的口述”。据称这些女人是：

非常漂亮的人，头发并不像人们印象中一般居住在热带的人那么黑……她们的房子很低，窗户很大，凉爽的风在房间里不停吹拂，十分宜人……她们的衣服松垮地挂在身上……她们的头发编织成环形，垂下来遮住圆润饱满的胸脯。她们的宗教包括对月亮的崇拜……

第二种说法来源于《前往新丰塞卡岛的航行》（1708），据称这是两位亲眼见过丰塞卡的土耳其船长的目击证词。其中一位船长名叫阿迦·沙班，他声称自己在1707年登陆丰塞卡。他对岛上的居民进行了与第一种说法完全不同的描述，声称岛上有一个英国人口占绝对优势的社区，人数在16 000左右。此外，还有大约七万名非洲奴隶。镇区是一个不道德的藏污纳垢之所，滥饮、赌博和滥交是受到鼓励的行为，泛滥的罪恶让几位当地牧师的努力显得微不足道。

从那时起，丰塞卡开始逐渐从海图和人们的记忆中消失。到18世纪初时，它已经基本从地图上消失了。但1866年，它竟又毫无预兆地出现在约翰·斯顿的《皇家舆图》中。然而在此之前的1852年，美国政府的双桅横帆船“海豚”号已经做出了确定性的发现，它在预定位置进行了水深探测，发现那里的海水深达2570英寻（4700米）。

洪第乌斯于1595年绘制的世界地图，他把“丰塞卡岛”（图中标注为“y de fonte seca”）画在了百慕大和神秘的“七城之岛”的南边。备注：此图为其中一部分。

19.波亚斯国：贵族英雄的惊天骗局

15°49'N，85°06'W

这个世上有不要脸的说谎者，有厚颜无耻的诈骗犯，但在谎言的“艺术”上，只有一个人达到了巅峰，他就是格雷戈尔·麦格雷戈爵士。1822年，哥伦比亚、智利和秘鲁等南美国家成为萧条的投资市场中的新热点，相关债券的收益高得令人难以拒绝。正是在这个时候，魅力非凡的“波亚斯酋长”闲庭信步地走进伦敦，身上挂着莫斯基托海岸的国王乔治·弗雷德里克·奥古斯都授予他的徽章和勋章，手中挥舞着这位国王赠给他并让他用来建立自己的王国的土地授权书，所以他理所当然地受到了殷勤的欢迎。如果他完全是一副陌生面孔的话，也许人们会多一些警惕，但这是一位有名望的人：麦格雷戈家族的格雷戈尔·麦格雷戈爵士，罗伯·罗伊的曾甥孙。这位爵士因在海外军事行动中扬名，他在号称“虎胆龙威”的第57步兵团服役，1811年，该兵团在阿尔布埃拉战役中作战英勇。他曾以雇佣兵的身份在弗朗西斯科·德·米兰达和西蒙·玻利瓦尔的麾下反抗西班牙人，他是个英雄。现在他就在伦敦，刚刚探险归来，与光彩四射的波亚斯王妃何塞法出双入对，在他的故国寻找投资。

《莫斯基托和波亚斯国及周边国家》（1822）。

听听他是如何描述自己新家园的！大约800万英亩（320万公顷）富含自然资源且风景优美的土地；肥沃的土壤渴望得到熟练的耕作；海中有丰富的鱼类和海龟，乡间到处都是野味；河流中充斥着“小球状的天然纯金”。作为该地区的“促销手册”，《莫斯基托海岸概览：包括波亚斯国》在1822年出版，书中呈现了乌托邦般的美景，并提供了更多详情：“这个国家有许多矿藏丰富的金矿，尤其是在阿尔布拉波耶尔地区，这些黄金经锻造加工后可以获得很高的利润。”最棒的是，你只需要花很少的一笔钱，就能在这里拥有属于自己的一片乐土。

波亚斯银行发行的1元纸币，这是苏格兰银行的官方印刷厂为格雷戈尔·麦格雷戈印刷的。

麦格雷戈对为自己着迷的听众们说，只需要付出区区两先令三便士，就能将一英亩波亚斯的土地归为己有。这就意味着只要你能凑齐11镑多一点儿的钱，就能拥有一块100英亩（40公顷）的土地。波亚斯需要熟练的劳动力：这里丰富的木材资源有很大的商业潜力；如果耕作得当，田地也会大丰收。只需要付出在英国生活成本的一小部分，一个人就可以在这里生活得像个国王。对于那些过于“高贵”而不愿从事体力劳动的人，还为出价最高者提供显赫的职位和头衔。一位名叫梅杰的城市金融家兴奋地接受了波亚斯银行经理的职位；一个鞋匠冲进家里，对老婆说自己已经成为波亚斯王妃的官方制鞋师；为了让年轻的儿子有个好前途，很多父母花钱在波亚斯的陆军和海军中购买职位。

卖给波亚斯殖民者一块土地的地契［这块土地的大小为20英亩（8万平方米）］。

麦格雷戈本人就是这样进入英国军队的，1803年拿破仑战争刚刚开始时他才16岁，他的家人为他买了一个海军少尉的头衔。不到一年，他就被晋升为海军上尉，并开始痴迷于头衔和服装。1810年，他和一个“微不足道的”上级军官起了争执，随后从军队退役。就是从这个时候起，他的想象力开始主导他的行为。他自封了上校的头衔，还伪造了一枚骑士徽章，谎称是葡萄牙基督骑士团授予他的。被爱丁堡的上流社会拒绝后，他在伦敦又给自己增添了新的履历，成了“格雷戈尔·麦格雷戈爵士”。他决定前往南美，给自己的名声增添一些新世界的“佐料”，以便以英雄的身份返回英国。

途径牙买加并抵达委内瑞拉后，他受到弗朗西斯科·德·米兰达的热情欢迎，并被对方任命为营长，在委内瑞拉独立战争中和西班牙人作战。米兰达被捕后，他又为西蒙·玻利瓦尔战斗。他们在佛罗里达开展了军事行动，他在那里做的一件事令他日后在伦敦所作所为初露端倪。通过将佛罗里达土地的“地权书”卖给投资者，他得到了16万美元的巨款。当西班牙人迫近的时候，他抛弃了自己的手下，携款逃往巴拿马群岛。

麦格雷戈不仅聪明，善于说服别人，还充满“人格魅力”，同时热衷名声、财富，并得到了精英阶层的认可。在波亚斯的准殖民者看来，这个人会忠实地对待他们的每一分钱。麦格雷戈的计划将每个细节都设计得完美无缺。他们面对这个充满诱惑的计划毫无反抗之力，命中注定要遭此骗局。

“波亚斯的麦格雷戈酋长殿下”的肖像。

1822年9月10日，“洪都拉斯包裹”号离开伦敦码头，前往波亚斯国，船上有70名兴奋的乘客、大量给养和一箱子装得满满的波亚斯纸币，这些纸币是苏格兰银行的官方印刷厂印刷的，麦格雷戈用这些纸币换取了这些移民的黄金和法定货币。

挥手告别“洪都拉斯包裹”号之后，麦格雷戈就前往爱丁堡和格拉斯哥，准备对苏格兰人故伎重施。17世纪末，达连湾计划的惨重失败（当时苏格兰王国试图在巴拿马地峡建立一个殖民地）几乎让这个国家破产，所以任何有风险的计划都应慎重对待。但是麦格雷戈本身就是苏格兰人，还是爱国者和战士，更加不幸的是，他还有一张巧舌如簧的嘴。波亚斯的第二拨土地就这样卖光了，又有一艘船满载乘客准备出发。1823年1月14日，亨利·克劳奇船长指挥“金纳斯利城堡”号，离开了苏格兰的利斯港。船上有200名未来的波亚斯居民，他们渴望着在自己的新家园与“洪都拉斯包裹”号上的旅客们汇聚一堂。

然而，让这些殖民者极为困惑不解的是，当他们抵达目的地时，只能看到瘴气横生的沼泽地和浓密的植被，眼前没有一丝文明的痕迹。

根本没有什么波亚斯，没有富饶的土地，更没有首都！他们被一个幻想家给骗了。由于无法承担回程的路费，他们别无选择，只能将给养卸下来，在岸上扎了营。到4月时，情况仍然没有任何变化。他们既没有发现任何城镇，也没有等来后援的到来，营地中的人们陷入了彻底的绝望。疾病肆虐，一个月内，先后有八个殖民者丧生。被许以“王妃官方制鞋师”职位的鞋匠觉得此生再也无法见到自己的家人，朝自己的脑袋开了一枪了。

就在这个最低潮的时刻，地平线上出现了一艘船——更重要的是，它挂着英国的旗帜。从伯利兹城出发的“墨西哥老鹰”号在执行外交任务的途中从附近经过，才看到了这座营地。虚弱的定居者们被带上船，开始了漫长而痛苦的返回伦敦的旅程，中途还在伯利兹的医院停留了一段时间。在启程前往波亚斯的大约270名男男女女中，只有不到50人回到了英国。此时，麦格雷戈早已逃到法国，并试图在那里重复这一骗局，但没有成功（法国政府留意到有一大批人急于申办一个并不存在的国家的签证，挫败了他的阴谋）。他最终被迫逃往委内瑞拉。1845年，麦格雷戈在那里去世，但他从未对自己罪大恶极的恶劣罪行做出过任何适当的回应。

波亚斯国土地上的黑河港景色。

20.贝尔梅哈：美国和墨西哥石油之争的战略点

22°33'N，91°22'W

在海洋法领域，有一种被称为“甜甜圈洞”的有趣现象。1982年联合国通过了《海洋法公约》，该公约的基本内容是将距离某一国家200海里[4]（370千米）内的海域规定为该国家的专属经济区（简称EEZ），或称海域主权。“甜甜圈洞”便是指两个国家的专属经济区互不相连的地方。因此，海洋中的那些无主之地就被视为国际水域中的钱袋子。

在墨西哥湾就存在数个这样的“甜甜圈洞”（西班牙语为“Hoyas de Donas”），而且它们很快就成了美国和墨西哥的争论焦点之一，原因只有一个：石油。墨西哥湾的石油资源十分丰富，对两个国家都至关重要，根据美国能源信息署提供的资料简报显示，该地区的石油产量占全美石油总产量的17%。为了搞清这些油田的权益归属，该地区的古代地图突然受到重视，这些地图将在这场会给胜者带来巨大财富的国际辩论中发挥重要角色。人们发现，16世纪以来的航海图上有一个叫作“贝尔梅哈”（Bermeja）的墨西哥小岛，它藏在墨西哥湾深处，然而它的存在从未得到证实。墨西哥人意识到，如果找到这座岛屿，他们的专属经济区将大大扩大，支持他们对该地区石油权益的主张。

贝尔梅哈最先出现在阿隆索·德·圣克鲁斯于1539年绘制的地图《尤卡坦半岛及邻近岛屿》上。一直到19世纪，在墨西哥湾地区的地图上，这座岛屿仍然位于尤卡坦半岛北海岸之外的海域。阿隆索·德·查韦斯在他的《乘船者记述》（塞维利亚，约1540）中首次记录了它的具体位置。书中写道，从远处遥望，这座岛屿看上去是“亚麻色或泛红的”。此后再未出现确定的目击报告，但直到19世纪它仍然继续存在于地图上，此时有几张英国地图将这座岛屿记录为已经神秘地沉没了。它最后一次出现是在1921年出版的《墨西哥共和国地理图集》中。

亨利·S.坦纳的《墨西哥合众国地图》（1826）。 地图上显示，贝尔梅哈岛漂浮在墨西哥湾的中央。

1997年，正当美国和墨西哥准备就分割“甜甜圈洞”区域的一份协议进行磋商时，一艘墨西哥海军舰艇被派到相关海域执行探索任务，但在尤卡坦半岛海域搜索之后，并未发现任何贝尔梅哈的蛛丝马迹。2000年，墨西哥还是在协议上签了字，但墨西哥政府从未放弃找到贝尔梅哈的希望。于是在2009年，一支来自墨西哥国立自治大学（简称UNAM）的专家团队乘坐考察船“胡斯托·塞拉”号从墨西哥海岸起航，在墨西哥湾内搜寻这座传说中的面积为80平方千米的岛屿。

UNAM专家团抵达预期中的坐标，并对该海域进行了大规模搜索，他们甚至派遣人员乘飞机从空中对该区域开展搜寻。但除了覆盖海底的沉积物，他们什么都没有找到。

塔迪厄于1809年绘制的《北美地图》，贝尔梅哈在其中被标注为“Vermeja”。

人们曾经提出了多种理论来解释贝尔梅哈的“消失”。有人归将其咎于气候变化和海平面的升高，有人则认为发生了一次海底地震。不过在2010年，一群墨西哥参议员发表了一项声明，指出这种程度的“自然力量不可能在无人注意的情况下发生，尤其是在这片石油储量超过220亿桶的地区”。

广为流传的另一个理论是，为了维护美国对该海域油田的霸权统治，这座岛屿被美国中央情报局摧毁了。2000年11月，来自墨西哥执政党国家行动党的六名参议员在参议院声称“十分怀疑”这座岛屿是在人为干预下消失的。关于这座岛屿的阴谋论还有另外一种。1998年，当时国家行动党主席何塞·安赫尔·孔切略要求对贝尔梅哈岛存在的可能性进行进一步调查。不久之后他乘坐的汽车就在公路上遇袭，而他本人在这场事故中身亡，而袭击者至今逍遥法外。孔切略曾向民众揭发，当时的塞迪略（1994至2000年担任墨西哥总统）政府有一项秘密计划，准备将石油勘探权拱手交给美国公司。

那么，结论是什么呢？UNAM的杰米·乌鲁蒂亚和国立理工学院的绍尔·米兰确认，要想抹去一座像贝尔梅哈这么大的岛屿，非得使用氢弹才行。米兰认为，这座岛屿更有可能被藏在水下。于是，他提出了另外一种理论，那就是美国政府不知道用了什么方法，神不知鬼不觉地把它给削矮了，并将它藏在了海平面之下。

UNAM的地理学家伊拉塞玛·阿尔坎塔拉充满热情地为贝尔梅哈的存在辩护，他对记者说：“我们在文件档案中发现了十分确切的对贝尔梅哈存在的描述……在此基础上，我们坚信这座岛的确存在，只是它在别的位置。”墨西哥地理学会主席胡里奥·萨莫拉对此持有不同意见：“在16世纪和17世纪，有些国家会在地图出版时故意加入一些不准确的地方，以防止他们的敌人使用这些地图。”这与位于不来梅港的阿尔弗雷德 · 韦格纳研究所的德国海洋学家汉斯-韦格纳·申克的见解相符。2009年，UNAM团队空手而归后，申克接受了德国《明镜周刊》记者的采访，为墨西哥人的希望送上了最后一击，他指出：“只要看看最近的海图和地球数据，就会发现没有任何迹象表明那里曾经存在一座岛屿。”

21.加利福尼亚岛：掀起淘金热潮

30°00’N，115°10’W

早在还没有人踏足过加利福尼亚海岸，连它的地理状况都还不确定的时候，欧洲探险家们就已经展开了对这个乌托邦的幻想。这种幻想可以追溯至加西亚·奥多涅斯·德·蒙塔尔沃于1510年出版的一部西班牙通俗小说，书名叫《艾斯普兰狄安的丰功伟绩》，作者在书中写道：

在印度的右边有一座叫作加利福尼亚的岛屿，非常靠近尘世乐园的侧面。岛上的居民全部是女黑人，一个男人都没有。因为她们按照亚马孙的方式生活，她们容貌美丽，身体健壮，有非凡的勇气和力量。她们的岛屿是全世界最令人望而生畏的，有陡峭的悬崖和遍地石头的海岸。她们的武器都是黄金制作的，她们用来驯服岛上野兽所使用的挽具也是黄金的，因为岛上除了黄金没有其他金属。

尼古拉斯·德·费尔于1720年绘制的《加利福尼亚或新卡罗莱纳……》，是有史以来对加利福尼亚岛最全面、也是最精美的描绘。

这个神话驱使埃尔南·科尔特斯——导致阿兹特克帝国衰落的西班牙征服者，派遣探险队去寻找这座亚马孙式的岛屿。1533年，由他的表兄弟迭戈·德·贝塞拉和福滕·希梅内斯率领的一支队伍在下加利福尼亚半岛的南端上岸，他们认为这是一座岛，它的四周全部被海水围绕。 得到报告后，科尔特斯派遣人手做了进一步的探索：弗朗西斯科·德·乌略亚沿着海岸一直向北，直到抵达科罗拉多河，才发现这座所谓的岛屿其实是半岛；航海家埃尔南多·德·阿拉孔随后也证实了这一点。

罗伯特·德·沃贡迪于1770年为《丹尼斯·狄德罗百科全书》制作了这幅蚀刻版画（蚀刻版画来自高地德语“azzen”或荷兰语“etsen”，即“腐蚀”，是一种印刷工艺。蚀刻版画是一种版画的作画方法，先在金属板上雕刻，然后用强酸腐蚀，制成凹版，再用油墨印刷成版画），描绘了关于加利福尼亚岛的各种混乱状态。

很快，加利福尼亚开始出现在地图上，它的首秀是多明戈·德尔·卡斯蒂略在1541年手绘的一张地图上，这张地图正确地显示了加利福尼亚是美洲大陆的一部分。在1562年，作为迭戈·古铁雷斯对新世界描绘的一部分，它首次出现在印刷地图上。墨卡托和奥特柳斯也在他们的作品中复制了加利福尼亚，在60年的岁月里，加利福尼亚半岛一直都得到了准确的呈现。

约翰内斯·芬哥布于1650年绘制的《加利福尼亚岛地图》。

但是，随后发生了奇怪的事情——加利福尼亚被重新画成了一座岛屿。第一个再次描绘它与美洲大陆分离状态的人是阿姆斯特丹的米希尔·克莱恩，克莱恩将它画在1622年出版的《西印度群岛介绍》一书的扉页上。在接下来的几十年里，将它当成岛屿的错误观念不断被重复：亚伯拉罕·古斯在1624年、约翰·斯皮德在1627年、亨利·布里格斯在1625年，以及理查德·西尔在1650年都犯了这一错误。实际上，根据历史学家格伦·麦克劳克林和南茜·H.梅奥在1995年的鉴定结果，一共有249张地图将加利福尼亚绘制成岛屿（不包括世界地图）。在整个17世纪到18世纪，大部分时间加利福尼亚都被地图绘制人员从美洲大陆拽下来，任其漂泊在太平洋的海水之中。

岛屿说的再造被认为来源于1602年塞巴斯蒂安·比斯凯诺沿着加利福尼亚海岸北上的航行。当时加尔默罗修会修士安东尼奥·德·拉·阿森松就在比斯凯诺的船上，20年后他撰写了对这次航行的记述。在这份记录中，阿森松说加利福尼亚和大陆之间隔着“地中海式的加利福尼亚海”。他的描述被绘制成地图然后送往西班牙，但携带这些记录的船舶被荷兰人劫持，结果信息遭到了曲解，并得到了出版商的接受和采用。

加利福尼亚岛出现在尼古拉斯·桑松绘制的一张地图上。

威廉·布劳和赫尔曼·莫尔等知名的地图绘制员也在这个低级错误上栽了跟头，用他们的作品为这一错误增加了可信度。直到1706年人们才开始对加利福尼亚是一座岛屿的观点产生怀疑。曾相信岛屿说的耶稣会修士欧塞维奥·基诺进行了一系列从索诺拉到科罗拉多河三角洲的旅行。他这才意识到，加利福尼亚和大陆是相连的，并在他个人的旅行游记的配文地图中反映了这一点。随后，越来越多的人证实他的判断，最终西班牙国王斐迪南六世决定在1747年颁发一项官方法令，宣布：“加利福尼亚不是岛屿。”1774年，胡安·鲍蒂斯塔·德·安萨在索诺拉和加利福尼亚西海岸之间进行了多次旅行并撰写了报告，有力地证明了这座“岛屿”是与大陆连接在一起的。然而奇怪的是，在过了很久之后的1865年，分离现象又十分古怪地出现在佐藤秀三绘制的一张日本地图上。

22.安提利亚：黄金铸造的七城之岛

33°44'N，54°55'W

711年，北非信仰伊斯兰教的摩尔人跨越直布罗陀海峡，入侵了伊比利亚半岛。在将军塔里克·伊本·齐亚德的率领下，这支庞大的军队发动了长达八年的战役，摧毁了西哥特人的基督徒军队，将现代西班牙和葡萄牙的大部分地区置于伊斯兰教的统治之下。然而，摩尔人没有停下侵略的步伐，继续翻越了比利牛斯山脉，最终在732年的普瓦捷之战中，被查理·马特率领的法兰克人击败。但他们此前入侵西班牙一事引发了一则奇怪的传说：七位基督教主教设法逃离了穆斯林军队的统治，乘船横渡大西洋，最后在一座叫作“安提利亚”的岛屿上避难。主教们决定在这里修建住所，每个人都为自己建造了一座辉煌的黄金之城。因此，这座岛屿还有另一个名字——“七城之岛”。

没有人知道主教们如何在这座岛上生活，因为在接下来的七个世纪中，再也无人提起安提利亚这个名字，直到它开始出现在地图上。例如，威尼斯地图绘制员匹兹加诺大概于1424年绘制的航海图，图中展示了几座传说中的大西洋岛屿。在这张地图上，安提利亚被描绘成一块巨大的矩形陆地，有七座城市装点着它的海岸线：它们的名字分别是Asay、Ary、Vra、Jaysos、Marnlio、Ansuly和Cyodne。按照推测，这座面积广阔，位于葡萄牙以西的北大西洋上的岛屿，距离葡萄牙746英里（1200千米），纬度与直布罗陀相当。它名字的来源也同样神秘，不过被认为可能来自“anteilha”这个词，大致的意思是“对面的岛”，可能是因为人们认为它位于葡萄牙海岸的正对面。（这个名字后来被用在安的列斯群岛上。）

这座岛屿相当可观的面积让它在探险家的眼中极具吸引力：葡萄牙的亨利王子（1394 — 1460年，他更著名的称号是航海家亨利）， 在1452年派遣一位名叫迪奥戈·德·特维的船长和西班牙贵族佩德罗·德·贝拉斯科从亚速尔群岛中的法亚尔岛出发，向西南方向和西北方向进行了大规模搜索，希望可以找到安提利亚岛。

阿尔比诺·德·卡内帕于1489年绘制的航海图，安提利亚在图中是最左边的矩形岛屿。

他们最远航行到与爱尔兰南部相当的纬度，仍然没有瞥见安提利亚的海岸线。不过这次任务并非无功而返：在旅途中，他们发现了科尔武岛和弗洛勒斯岛，它们是亚速尔群岛中两座比较靠外的岛屿。在1474年写给费尔曼·马丁斯的一封信中，意大利天文学家保罗·托斯卡内利以确切无疑的口吻宣称安提利亚岛就位于日本以东，与其相距50个经度，并认为它可以作为前往契丹（即中国）的旅途的便捷中转站。然后在1486年，葡萄牙国王若昂二世准许特塞拉岛（亚速尔群岛中较大的岛屿之一）北领地的指挥官费尔瑙·杜尔莫以国王的名义寻找并占领七城之岛。杜尔莫在3月派遣了一支搜索队，但是这片海域除了汹涌的风暴，什么都没有。

在洪第乌斯1631年的世界地图上，安提利亚被标注为“Sept Citez”。备注：此图为其中一部分。

哥伦布也相信安提利亚的存在，并且认为这座岛屿可以成为前往印度航程中有用的停靠站。他1492年的旅行日志记录，他打算在北纬28度找到它。这个想法来自马丁·贝海姆提供的位置信息，后者于同一年在他的“Erdapfel”（字面意思为“地球-苹果”）地球仪上标出了这个岛屿，注解如下：

耶稣诞生734年之后，西班牙全境都被非洲异教徒迅速占领。安提利亚岛（又称七城之岛）迎来了波尔图大主教和其他六位主教，他们带着一些同伴（有男有女）从西班牙逃亡至此，并携带着他们的牲畜、财产和货物。1414年，一艘西班牙船只非常接近这座岛屿，没有遭遇危险。

1508年，约翰内斯·勒伊斯在他的地图上提供了关于安提利亚的更多细节，并配有文字：

这座安提利亚岛曾被葡萄牙人发现过，但现在人们再去寻找，却找不到它的踪迹。岛上的人说西班牙语，据说是在罗德里克王时代为躲避伊比利亚半岛的战乱逃到这里来的，罗德里克王是哥特时代统治伊比利亚半岛的最后一位君主。这里有一位大主教和其他六位主教，每个人都有自己的一座城市，所以它又叫七城之岛。人们以基督徒的方式在这里生活，坐拥这里的所有财富。

哥伦布的儿子埃尔南多·科隆也对安提利亚十分着迷。在他的《海军上将志》（1571）中，他以令人信服的笔调提出，主教们的出逃应该发生在714年而非734年，这样才和罗德里克王始于711年短短两年的统治时间更接近一些。他还写道，主教们抵达安提利亚岛之后就烧掉了他们的船，以防止自己产生回到伊比利亚半岛的念头。那么，主教逃亡的故事又是如何流传到欧洲大陆的呢？科隆提到这样一个故事：在亨利王子统治期间，一艘莽撞的船只被风暴吹得偏离航道，最后在安提利亚岛靠岸。船员们探索了这座岛屿，和当地人打了招呼，还去教堂做了一次礼拜，然后火速返回葡萄牙，报告他们的经历。然而，当他们奉命再次寻找这座岛屿确认的时候，全体船员却一去不复返，就此消失不见了。法国水手厄斯塔什·德·拉·福斯进一步给这则传说增添了奇幻元素，他说七主教中的一位精通法术，用一道咒语为安提利亚提供了保护。他还预言，这座岛屿今后不会再被发现，直到“西班牙全境重新恢复我们虔诚的天主教信仰”。

德拉福斯还宣称，路过这座隐形岛屿的水手们曾经看到海滨鸟类在他们的船只上空飞翔，但这些鸟因为上述魔法的缘故本来应该是看不见的。

安提利亚还出现在安东尼奥·加尔沃的《发现世界》（1563）中，这位编年史学家在书中分享了一艘葡萄牙船只从直布罗陀海峡出发，并遇到一座七城之岛的故事。岛上的居民以葡萄牙语为母语，询问西班牙是否仍在摩尔人的统治之下，当初他们的祖先就是在罗德里克王死后逃离摩尔人统治的。回到里斯本后，船长将在岛上采集的土壤样本交给一位金匠化验，后者声称其中有三分之一为黄金。然而关于黄金的细节是探险故事常见的添油加醋，目的是激发倾听者的兴趣。而且从加尔沃冷漠的语气中可以清楚地看出，他对这个故事持怀疑态度。在加尔沃看来，水手们显然是将安提利亚与最西边加勒比海的安的列斯群岛弄混了。这个结论得到了历史学家佩德罗·马蒂尔·德·安吉埃拉（1457 — 1526）及其他地理学家的支持。尽管后来还有人偶尔将安提利亚纳入自己的作品中，比如洪第乌斯令人惊叹的1631年世界地图，但这座岛屿还是慢慢从地图上消失了。

23.西方之海：北美大陆通往太平洋的捷径

37°53'N，118°45'W

这幅超凡脱俗的《新发现地图》（1750）出自约瑟夫-尼古拉斯·德利斯尔和菲利普·布歇之手。图中的一片海域也许是对西北航道的狂热追寻中最壮观且极具艺术性的具体体现——西方之海。

和许多“奇幻之地”一样，这种奇怪的错误观念并不是凭空产生的。事实上，这个理论的创造有数百年的历史。北美海岸的第一批探险者总是遭到各种水湾和海湾的“挑逗”，它们看起来都很像是能够穿越北美大陆航行到另一边的太平洋的水道。1524年，一个理论中的巨大东部水湾被创造了出来，在这一年，乔瓦尼·韦拉扎诺沿着北美东海岸向南航行，并来到岛屿分布“稀疏”的北卡外滩群岛。他的视线从这座群岛上方越过，看到另一边有一片闪闪发光的海，于是兴奋地以为自己找到了一条前往太平洋的捷径。

从船上能看到位于西面和北面之间的东方海。毫无疑问，这片海域的另一端就是印度和中国。我们沿着上述地峡向北航行，希望能够找到一座海峡或真正的海角，陆地会在那里结束，让我们能够直接穿越海洋，去往美丽的中国海岸……

16世纪的欧洲地图开始将这一概念表现出来，即大西洋和太平洋之间只隔着北美洲的一条细细的陆地。因此，我们会发现，塞巴斯蒂安·明斯特描绘的北美洲呈现出非常扭曲的形状，在东部有一个巨大的水湾。在1625年，塞缪尔·珀切斯出版了《朝圣者》，这是一部探险史，其中包括迈克尔·洛克撰写的胡安·德·福卡游记。这位几乎可以肯定是被编造出来的希腊水手（他在神秘的阿尼安海峡的故事中出现过）在美洲西海岸最北端的一座宽阔的海峡中航行，在其中航行了20多天。这条信息被地图绘制员们采信后产生了巨大的影响。为了解释这20天的航行，他们根据逻辑推测，美洲西海岸应该存在一个巨大的水湾。

于1750年绘制的《新发现地图》（局部）是布歇和德利斯尔的作品，图中展示了西方之海，是位于北美的一座庞大的内陆海。

随着欧洲殖民活动在北美的扩张，英国人和法国人越来越急切地盼望找到一条能够和利润丰厚的西班牙东印度公司贸易航线竞争的商贸大道。 那些在美洲内陆进行探险的人非常依赖本地土著提供的信息，而从拉洪坦男爵那段追溯所谓西方大河的谬误百出的旅行中所看到的那样，这些探险家得到的情报并不是十分可靠。尽管如此，地图绘制员纪尧姆·德利斯尔仍然将此时已经根深蒂固的西方之海的传言与拉洪坦游记中的一座巨大的咸水湖（根据拉洪坦的叙述，这座大湖的信息来源是图哈格劳克人）结合起来，在他备受赞誉的于1703年绘制的加拿大地图上描绘了这个水体。

1717年，法国海军和路易十五表现出了对西方之海的兴趣。1729年，耶稣会传教士皮埃尔·德·沙勒瓦被派往美洲调查，然而一无所获。

塞巴斯蒂安·明斯特绘制的《新发现岛屿的地图（此地名称不一，称为西方或印度）》（1554）是美洲大陆的第一幅印刷地图。北美洲被画成了弯曲的弓形，以符合韦拉扎诺的描述。

在接下来的30年里，没有人找到了这片海存在的证据，于是这个概念退出了人们的讨论。然而，在1750年,两位备受尊敬且勤勉刻苦的地理学家——尼古拉斯·德利斯尔（纪尧姆的儿子）和菲利普·布歇,重新赋予这个理念以生命。为了填补空白，他们还采纳了著名的“巴塞洛缪·德·丰特海军上将的信”。 这份神秘的文件是1708年由伦敦杂志《奇闻回忆录》印刷的，据说它的作者是西班牙水手德·丰特，他在信中叙述了他沿着一条向东的水道穿越北美大陆的航行，途中还遇见一艘从波士顿出发的船迎面而来。这封信似乎证明西班牙人知道一条位于温带地区的西北秘密航道，并像催化剂一样让人们对搜索这条通道的热情迅速高涨起来。然而，后来人们推测这封信是伪造的，最有可能是《奇闻回忆录》的编辑撰写的，或者是有人用它来争取公众的支持。在这些不可靠的信息基础上，布歇和德利斯尔创造出了“西方之海”的理论。神秘的西方之海在地图上一直存在着，直到1786年，拉佩鲁兹伯爵让-弗朗索瓦·德·加洛系统地记录了圣埃利亚斯山和蒙特利之间的海岸，才将这个错误观念彻底清除。

顺便一提，这并不是菲利普·布歇创造出来的唯一的幽灵海，他按照所得信息推测绘制的南极地图《南方陆地地图》在南极洲的中央描绘了信念中的一个巨大的水体——冰冻海。布歇之所以做出这样的推测是因为1738年,法国探险家让-巴普蒂斯特·夏尔·布韦·德·洛齐耶在该地区的海岸见到了冰山，布歇认为下图是最好的解释。不过，公平地说，布歇有时也会根据旅行者带回来的日志、报告和其他数据做出极为准确的推断。例如，在阿拉斯加和白令海峡还没有被正式确认之前，他就断言了它们的存在。

布歇推测的另一片海域，位于南极洲的中央。摘自《南方陆地地图》（1754）。

24.扶桑：不是日本，而是墨西哥？

40°33'N，121°59'W

在过去的一千多年里， 一位90岁高龄的禅师在公元499年旅行的故事一直令历史学家们激烈争论，这位禅师名叫慧深。这个古代故事被记录在《梁书》中，这本书是南梁的官方史，完成于公元636年。这部史书记录了这位云游僧人在荆州向梁武帝的报告，慧深宣称自己发现了一个庞大而遥远的国家，并将其命名为“扶桑”。这条记录引发了一个令人吃惊的想法——有人提出这是中国人比哥伦布提前一千年发现新大陆的证据，至今人们仍就这一点争论不休。

听水手们说“东海”的对面有一片巨大的陆地，受到鼓舞的慧深和一群僧人找到一艘船后便开始了远航。他们先后抵达日本东北部和西伯利亚的堪察加半岛，然后向东南方向航行了两万里（大约6600英里，10600千米）。这些僧人接触了沿途的土著居民，包括家养驯鹿的拥有者（西伯利亚人）和身上有文身的人，按照文身推测后者应该是因纽特人。最终，这些僧人抵达“奇妙的扶桑之地”。根据计算，他们所处的地方正好是墨西哥中部地区。

这片异域之地的土壤成分中富含铜和金银，但是缺少铁。扶桑的居民使用一种这里常见植物（即扶桑木）的树皮生产纸张，用它的纤维制成的布料制作衣服或填絮，而这种植物的木料则被他们用来建造房屋。他们的衣服共有五种颜色，分别是蓝色、红色、黄色、白色和黑色，每两年换一次，十年一个轮回。蔬菜是他们主要的食物来源，此外他们还食用鹿肉和鹿奶。根据慧深的描述，扶桑之人皆骑马，普遍是遵纪守法的良民。统治者是一位名为乙祁的国王，国王手下还有几位官员，没有军队或武装力量。

不过，扶桑国中却有一南一北两座监狱——入北狱者是重罪犯人，终身监禁。北狱的犯人可以结婚，如果生育子女，男孩为奴，女孩为婢。

婚姻对于扶桑人来说是个简单的过程：如果男方想向女方求婚，他就会在她家旁边建造一个小屋，然后住上一年。如果女方有意，他们就成婚；否则的话，男方就会被赶走。慧深在扶桑没有观察到任何形式的宗教，而扶桑人的葬礼总是采取火化的形式。葬礼之前有一段服丧期：父母去世的服丧期是七天，祖父母去世是五天，兄弟姊妹去世是三天。在这段时间，守丧之人不能饮食。

慧深还描述了位于扶桑以东1000里（270英里， 500千米）的“女国”。这里居住着美丽的女子，她们的皮肤上有毛，头发垂至地面。每年的二月和三月，她们进入水中并怀孕，然后在六月和七月生产。她们不给自己的婴儿哺乳，因为她们没有乳房。然而，她们脖颈后面生长着根部为白色的毛，这些毛能产生一种汁液来哺育后代。她们的孩子一百天的时候就会走路，四岁就已成年。慧深还提到，当女国的女人看见男人的时候，她们就会逃走躲藏起来，而且她们就像动物那样以一种有咸味的草为食。

这幅地图摘自《丹尼斯·狄德罗百科全书》（1779），制图员沃金迪将慧深笔下的扶桑（此处标注为“Fousang des Chinois”，意为“中国的扶桑”）位于传说中的西方之海的西边（基于布歇的构思）。

慧深描述的到底是哪里，这个问题已经引起了许多讨论，又或者说这个故事是否本来就纯属虚构呢？《梁书》的作者姚思廉使用的是来自他父亲的第二手信息，而且除了这本书之外似乎再也没有其他对慧深禅师的记载，因此，慧深故事的真实性并没有有力的证据作支撑。然而，有人断定扶桑就是墨西哥；另外一些人则认为慧深抵达的是北美洲，或许是落基山脉，也可能是玛雅；西伯利亚及日本北部岛屿也都成了怀疑的对象。无论如何，关于扶桑的信息在18世纪被传播到欧洲，随后地图绘制员们画出了包含这片土地的地图，它被放置在其他久未见过的奇观旁，如阿尼安海峡和西方之海。

安东尼奥·扎塔于1776年绘制的精美的美洲西北部和亚洲东北部地图，“中国的扶桑殖民地”被画在美洲西海岸，正好位于同样不存在的阿尼安海峡的南边。

25.诺伦贝加：人间伊甸园

44°45’N，70°17'W

诺伦贝加出现在奥特柳斯于1570年绘制的美洲地图上。（这张地图上还有弗里斯兰、埃斯托提兰、恶魔岛和圣布兰登岛。见176页“齐诺地图上的幽灵岛”，158页“恶魔岛”，144页“圣布兰登岛”。）

诺伦贝加的起源备受争议，它可以追溯到16世纪乔瓦尼·德·韦拉扎诺的远航。1524年，这位探险家结束了沿着北美海岸的著名航行，返回欧洲。他将自己的发现写在一份报告里，呈给法国国王弗朗索瓦一世。他将更多的细节透露给了地图绘制员马焦洛子爵，后者在1526年出版了一幅地图，将这些细节展示出来。其中包括韦拉扎诺在现美国的新英格兰地区发现的一座“诺曼式别墅”。与此同时，作为地图绘制员的韦拉扎诺的兄弟吉拉拉莫也在制作自己的地图。在这张于1529年印刷的地图，吉拉拉莫在现如今的缅因州绘制了一条名叫“诺鲁贝加”的河流，这是“诺伦贝加”的前身，这是这个奇幻之地第一次出现在地图上。虽然最初是一条河流，但后来这个名字指的是一片土地。1542年，“诺伦贝加”首次出现在乌尔皮乌斯地球仪上。

这一次的信息来自雅克·卡蒂埃沿着北美海岸进行的最后一次远航，他的领航员让·阿尔丰斯在航行途中记录了“诺伦贝格角”（显然是科德角）和西边的“诺伦贝格河”（这条河流似乎是纳拉干塞特河）。在40英里（64千米）以北，阿尔丰斯写道：“坐落着诺伦贝加城，那里生活着一群好人，他们有各种各样的动物皮毛。”

法国人在接下来的60年里没有再对该地区进行进一步的探索，诺伦贝加一直在地图上“新法兰西”的东海岸。如奥特柳斯绘制的地图，诺伦贝加被画成了一座尖塔高耸的要塞城市。

在真相和混乱的谜团中，我们还发现了大卫·英格拉姆完全不可靠的叙述。这位16世纪的英格兰水手和探险家声称，他在1568年花了十一个月的时间在北美大陆穿行3000英里（4830千米），从墨西哥一路走到新斯科舍。

威廉·布劳绘制的美洲地图（1617）。

英格拉姆在对这次旅行的叙述中提到了这座城市，这篇游记是1582年由弗朗西斯·沃尔辛厄姆爵士撰写的，因为英格拉姆本人是个文盲。1589年，理查德· 哈克路特发表的《英吉利民族的重要航行和发现》也记述了相关内容。但哈克路特在第二版中删去了英格拉姆的故事，塞缪尔·珀切斯对此评论道：“看起来似乎是英格拉姆报告中的一些无法令人相信的内容，导致哈克路特决定在第二版中把他的报告删掉，谎言的代价就是说真话也没有人信。”

科尔内耶·威佛里特绘制的《诺伦贝加和弗吉尼亚地图》（1597）。

关于他在旅途中遇到的人，英格拉姆是这么说的：“基本上，所有男子都在胳膊上佩戴相当粗的金环和银环。而且这里的女人在身上披着黄金制作的板子，就像穿着铠甲一样”。然后,他遇到了诺伦贝加这座城市。“它的城镇长半英里（0.8千米），这里很多街道都比伦敦任何一条大街都宽阔得多，”他说，“这里有丰富的黄金、白银和珍珠，而且……各式各样和我的手指一样粗的金块，还有一些金块大如拳头。”

到这个时候，诺伦贝加已经开始受到热切的追寻。1583年，英格拉姆跟随汉弗莱·吉尔伯特爵士重返新世界，后者打算占领诺伦贝加河周围900万英亩（360万公顷）的土地，以便在纽芬兰建立一个英国殖民地，然而却遭到了惨重的失败。[5]法国人同样想发现更多东西。1603年，亨利四世派遣塞缪·德·尚普兰去勘探这座人间伊甸园。虽然尚普兰在对诺伦贝加的搜索中建立了罗亚尔港殖民地（安纳波利斯罗亚尔的旧称，位于今天加拿大的新斯科舍省境内），但尚普兰仍然很失望。他的口述执笔人马克·莱斯卡博以讥讽的口吻写道：“如果这座美丽的城市真的曾经存在，我倒是很想知道是什么把它摧毁了。因为到处都只有用杆子搭建起来的小屋，屋顶覆盖的是树皮或动物的皮毛……”

墨卡托里程碑式的作品《简明世界地图》（局部），这是1616年的版本。

此后，法国人将佩诺布斯科特河河口的一个土著居民点标注为“诺伦贝加”。此后，人们对它的兴趣开始衰减，它在地图上的消失就是证据。然而奇怪的是，荷兰的地图绘制员们依然对它十分神往，直到18世纪，在荷兰制图者绘制的地图上仍然有诺伦贝加的名字。

26.阿尼安海峡：中国与美国之间的贸易捷径

48°29'N，124°50'W

威廉·巴伦支于1598年绘制的划时代的北极地区地图，这张地图是根据他在1596年航行中的观察绘制的。地图上画出了海怪、船只、鲸，以及右上角虚构的“Estrecho de Anian（阿尼安海峡）”。

对西北航道的搜索，是欧洲探险史上最令人着迷的探险活动之一。只要能找到穿越北冰洋厚厚冰层抵达亚洲的贸易航线，不必踏上那条需要绕过南美洲的艰难危险的航路，便可以享受无法估量的财富。几百年来，这样一条通道纯粹是理论上的，只是由于人们对利益的欲望才维持了其神话般的存在。直到1850年，一条真正的西北航道才被罗伯特·麦克卢尔发现，直到1906年，挪威探险家罗尔德·阿蒙森才成功航行于这条海路。但在此之前的数个世纪，有可能实现洲际穿越的各种传说中的水湾和水道被人们传播、描绘，并令人以巨大的代价热切追求。其中，影响力最大的就是阿尼安海峡。

根据传言，这条海峡位于北美洲西北部和亚洲东北部之间（与白令海峡相似），很可能是某一条北极通道的最西端。它大概在14世纪中期开始出现在地图上，激发众多探险家踏上远航之路，如约翰·卡伯特、弗朗西斯·德雷克爵士、加斯帕尔·科尔特-雷阿尔、雅克·卡蒂和汉弗莱·吉尔伯特爵士。“阿尼安”这个名字被认为来自马可·波罗在13世纪撰写的故事，在《马可·波罗游记》的第3卷第5章中，这位探险家提到一个海湾，沿着北岸深入“两个月的航程”，它在那里与中国“蛮子”省[6]的南部地区相连，接近阿尼亚、托尔曼和其他许多前文已经提到的国家。他详细地描述了它的地理，然后得出这样的结论：“这个海湾如此之大，居民如此众多，看起来仿佛是另一个世界。”

第一张展现北美洲全部范围的印刷地图，也是首次显示阿尼安海峡（图中标注为“Streto de Anian”）的地图，图中美洲和亚洲被这条海峡分开。它是威尼斯的保罗·福拉尼和博洛格尼诺·扎尔蒂耶里于1566年绘制的。

在这里，马可·波罗说的是位于越南北部沿海的东京湾[7]，虽然东京湾的地理位置比传说中的阿尼安靠南得多，但是对于正在搜索该地区信息的地图绘制员而言，马可·波罗描述的是最接近的海峡了，因此这些地图绘制员仍使用了“Ania”这个名字。

亚当·祖尔纳约于1707年绘制的《北美、南美和加勒比海群岛地图》，图中的阿尼安海峡（标注为“Fretum Anian”）位于北美原住民猎人装饰画的下方。

“阿尼安”最先出现于意大利宇宙志学者贾科莫·加斯托迪于1562年出版的一部著作中，之后关于阿尼安海峡的理论在1567年被地图绘制员保罗·福拉尼和博洛格尼诺·扎尔蒂耶里所采纳。在接下来的几百年里，探险家和地图绘制员们从未放弃过追寻阿尼安海峡的迷梦，因为它在理论上使难觅踪迹的西北航道有了被发现可能。欧洲和亚洲之间的贸易在迅速扩张，但运输是个艰巨的任务，因为货物必须陆路运输或者海运绕过好望角。好望角是非常危险的航海地段，这一点从它最初的名字“风暴角”便可见一斑，“风暴角”是1488年葡萄牙探险家巴尔托洛梅乌·迪亚士起的。

希腊海员胡安·德·福卡（1536 — 1602）是自称航行过阿尼安海峡的少数几个人之一。在新西班牙[8]总督的命令下，德·福卡一共发起两次远航，寻找这条传说中的通道。第一次远航共有3艘船和200名船员，根据记录来看它刚开始不久就失败了，船员借口船长“渎职”而哗变，然后把船劫持到了加利福尼亚。

第二次远航发生在1592年，总督命令德·福卡带领两艘船再次回到上述区域，据说这一次的行动是比较成功的。据商人迈克尔·洛克的回忆：

我们抵达北纬47度，在那里发现这片陆地的北部和东北部有一个宽阔的海湾，位于北纬47度至48度之间。他进入其中，向内部航行了二十多天，然后发现……比上述入口宽阔得多的海洋，而且他在这次航行中还路过了潜水地……

奥特柳斯于1598年绘制的鞑靼帝国地图，极具装饰性，阿尼安海峡（标注为“Stretto di Anian”）就画在中央靠东一点儿的位置。

根据德·福卡的记录，这条海峡的入口处有一座大岛拱卫，岛上有一座高耸的锥形石柱。他满心欢喜地返回阿卡普尔科，希望因为自己的发现而受到奖励，然而他什么都没有得到。

因为关于德·福卡之旅的唯一书面记录来自洛克，一位自称曾在威尼斯见到过这位水手的英格兰人（洛克自己也在积极地寻找这条通道），所以德·福卡本人是否真实存在就引起了疑问。部分学者认为，德·福卡和他的发现一样，都是传说。然而，假如说他是虚构出来的，他的地理发现中又有一些准确得令人称奇的元素。1787年，一位名叫查尔斯·威廉·巴克利的皮毛商人在北美西海岸的弗拉特里角发现了一个海峡，虽然它比德·福卡宣称的位置偏北整整一个纬度，大约69英里（111千米）。但巴克利意识到这就是德·福卡曾经报告的水道，因为他认出了这位水手曾描述过的石柱（如今被称为德·福卡石柱）。德·福卡对阿尼安海峡的探寻得到了西班牙航海家洛伦佐·费雷尔·马尔多纳多的支持，后者自称曾在1588年沿这条水道逆流航行，比德·福卡还早4年。（虽然马尔多纳多的叙述显然是编造的，在当时也并未得到认可，但这段叙述在18世纪末被重新发现，让这条海峡再次声名鹊起。）巴克利发现的水道被命名为胡安·德·福卡海峡，但它只不过是一条长度仅为95英里（153千米）的水道，既是萨利什海通向太平洋的出口，也是美国和加拿大之间国际分界线的起点。

对洲际航道孤注一掷的追寻让阿尼安海峡的魅影在地图上飘荡了数百年之久。赫尔曼·莫尔于1719年绘制的一张地图将它画成了一座位于北纬50度的海湾，位于“加利福尼亚岛”以北。约翰内斯·范·科伊伦绘制的一张1728年版地图也将它放在了同一位置，旁边还有标注：“据说可以沿着这条海峡抵达哈得孙湾，但这一点尚未得到证实。”1772年，塞缪尔·赫恩沿着陆路从哈得孙湾走到科珀曼河然后再返回，长途跋涉2600多英里（5800千米）寻找这条水道，但并没有发现所谓的阿尼安海峡。除了最盲目乐观的人，这足以让关于这个海湾的传言烟消云散。

科内利斯·德·约德于1593年对北美西海岸的描绘。

27.西部大河：美国西北地区的母亲河？

49°09'N，113°11'W

长河的地图，摘自《拉洪坦男爵先生在北美的新航行》（ 1703）。

“感谢上帝，我已经从上溯长河的航行中返回，那是一条汇入密西西比河的河流。”拉洪坦男爵在他的《新航行》（1703）中的第16封信中这样写道：“如果不是有几处障碍挡在路上，我十分愿意追溯到它的源头。”这位拉洪坦男爵的全名叫作路易斯-阿曼德·德·洛姆·达尔切·德·拉洪坦。他所描述的这条河流如今是尘封于历史档案中的奇谈怪论，然而他这本傲气十足的旅行日志在出版的时候，它的受欢迎程度简直是现象级的，在十四个年头里印刷了13个版本，并对当时人们对北美地理的认知产生了重大影响。

1666年，这位贵族生于法国，他17岁时已经是法国驻加拿大海军陆战队的一名中尉，并利用服役期间执行任务的机会向南探险，先后抵达密歇根州北部的密歇里麦诺基堡和底特律附近的圣约瑟夫堡。

绘制在贝林的北美地图（1743）中的西部大河（标注为“Riviere de l'ouest”）。

在此期间，这位年轻的士兵一直在给国内的一位老年赞助人写信，他在这些信件中记录了自己的经历以及自己搜集的关于这片新土地的数据，有些数据是他亲自调查得来的，有些则来自当地的土著向导。这些文档为他的著作打下了基础，而且他在第16封信中——当时他正在进行对辽阔的北美西北地区的探险，提出了自己最离谱的声明：发现了一条巨大的长河，从落基山地区起源，向东穿过北美中部，注入密西西比河上游。这个报告在当时一定大受欢迎，因为那些寻觅西北航道的人特别希望能有一条穿越大陆的水道从温带地区流过。但1794年，乔治·温哥华上校率领两艘英国皇家海军舰艇对西北地区海岸进行全面搜索，彻底粉碎了这一梦想。

在沿着他的长河航行时，拉洪坦对当地动物进行了观察，并抽空驳斥了中世纪一个流传甚广的观念，当海狸即将成为捕猎对象时，它会咬下自己的睾丸，朝捕猎者扔过去，以分散对方的注意力。接下来，他又描述了从头到尾都令人生疑的关于他和一个叫“艾萨那佩斯”（Essanapes） 的部落及他们的国王打交道的经历，这位国王出行由六名奴隶抬着，所走的路必须撒满树叶。沿着河流逆流而上，拉洪坦又遇到了“那克西达雷斯部落”（Gnacsitares），他们对拉洪坦说，这条长河发源自西边的高山，高山的另一边流淌着另一条河，后者注入一座周长300里格（1450千米）的大型咸水湖。湖泊周边有六个石头城和近百个小镇，居住着图哈格劳克人，这些土著居民蓄有胡须，戴着尖尖的帽子，衣服垂至膝盖。（唉，可惜拉洪坦没能说服任何一位图哈格劳克人和他一起返回加拿大当证人，因为他们“对财富毫不关心”。）随后，拉洪坦转而前往密西西比河，而在这段记述的末尾，他希望将来可以得到充分的资助，领导一支探险队深入原住民领地：“受命执行这项任务的我将会得偿夙愿，这不仅是为了国王陛下的荣光，也会让我本人感到莫大的满足。”

在整个探险过程中，拉洪坦男爵都会从土著居民那里搜集信息。在这幅图中，他正在向当地土著展示一幅描绘天空的画，画上既有太阳，又有月亮和星星（《拉洪坦男爵先生在北美的新航行》，1703）。

包括赫尔曼·莫尔、亨利·波普尔、纪尧姆·德利斯尔和约翰·赛尼克斯在内，18世纪的大多数地图绘制员都抓住了这条第一手信息，并忠实地将它展现在地图上。在 《加拿大地图》中，德利斯尔以堪称精密的笔触画出了拉洪坦笔下图哈格劳克人的大咸水湖以及这条长河。莫尔将这条河添加在自己1712年版的世界地图中，这张地图还被数本著作引用。一直到1765年，塞缪尔·恩格尔出版的一张地图还充分利用了拉洪坦提供的错误细节。

会不会是拉洪坦遇到了一条已经存在的河流，只是弄错了它的身份呢？如果是这样的话，很难想象出它到底是哪条河。因为这条“长河”的宽度、长度和始终如一的河道方向似乎并不是明尼苏达河；而密苏里河汇入密西西比河的地点又更靠南。（后者是某些评论家在1816年给出的解释，他们似乎并没有考虑到拉洪坦曾专门提到自己对密苏里河进行过一次单独的探险）。现如今人们一致认为，拉洪坦之所以会犯错，是因为他过于盲目地依赖当地人告诉他的信息。为了给读者带来更多兴奋感，他可能还下意识地按照自己的想法对事实进行加工，尽管他不同于大多数说谎的人。正如1877年弗朗西斯·帕克曼所说的那样，拉洪坦是“一个领先于自己所处时代的人…… 当他没有撒谎的动机时，他通常会说出真相，然而时不时也能在不经意间炮制出巨大的谎言。”

在拉洪坦的旅行过去40年后，法国探险家皮埃尔·戈尔捷·德·拉·瓦雷纳-德·拉韦朗德里和他的儿子们在加拿大马尼托巴省的阿西尼博因河四处搜寻，想要找到一条西部大河，那是一位名叫欧沙加奇（Auchagach）的克里族土著在为他们绘制地图时画出来的。在这张地图中有一条湖泊与河流相连的带状水系，从苏必利尔湖一直向西入海。拉韦朗德里从未找到这条河，但他在自己的地图上画出了这片海，将它标注为“未知之海”。没有人在书中写到过这次旅行，但1913年人们在南达科他州发现了一块埋在土里的铅板，放置它的人是拉韦朗德里的儿子们，他们宣称此地为路易十五所有。

28.克罗克山脉：北极到亚洲的咽喉地带

74°22'N，94°02'W

19世纪初，一座人们幻想中紧邻格陵兰岛东海岸的山脉导致的混乱引发了激烈的争论，让一位受人尊敬的英国海军军官遭到了公开嘲笑，并严重耽误了对西北航道的发现。

1818年，拿破仑战争的硝烟已经散去三年，英国海军舰队百无聊赖地停泊在码头。这种局势为非军事性行动提供了绝佳的机会。根据捕鲸船的报告，格陵兰以东的冰层正在以前所未有的速度破裂，于是在海军部第二秘书约翰·巴罗爵士的组织下，英国再次集结力量，准备搜寻那条人们期盼已久的穿越北极抵达亚洲的贸易航线。第一次远征的指挥官是41岁的约翰·罗斯，一位才干卓著的苏格兰人。他在9岁时就以学徒工的身份加入英国海军，然后在接下来的32年迅速成长为一名出色的海军军官，他还曾在瑞典海军当过一段时间舰长。

一幅对罗斯远征航线的测绘图，摘自他的《发现之旅》（1818）。克罗克山脉被画在最西端，堵住了兰开斯特海峡。

1818年4月，罗斯和他的船员乘坐旗舰“伊莎贝拉”号，在围观群众的欢呼声中沿着泰晤士河顺流而下，启程寻找西北航道。紧随其后的是“亚历山大”号，船上是罗斯的副官威廉·爱德华·帕里上尉，他比罗斯小13岁，不过前些年在斯匹次卑尔根群岛（如今的挪威斯瓦尔巴特群岛）执行捕鲸船护卫任务时积累不少经验，此时他已经是研究北极气候的专家了。

1818年6月，约翰·罗斯的探险队穿过布满浮冰的海面的图画。

在设得兰群岛短暂停留后，他们继续航行，目标是格陵兰。远航的前半程相对平淡无奇：他们对潮汐、海冰和地磁进行了各种科学观测，证实了以前的发现。接下来发生的事情就颇具讽刺意味了，罗斯和他的船员认为并不存在“沉没的巴斯之地”，他们的船直接从地图上被标注为巴斯之地的方位穿了过去。

接下来，“伊莎贝拉”号和“亚历山大”号抵达紧邻格陵兰西南海岸的巴芬湾。他们进入这片海湾并以逆时针方向航行，系统地证实了威廉·巴芬在两百年前对该地区的观察结果，并与西北海岸沿线的因纽特部落建立了联系 （罗斯将他们称为“北极高地人”）。8月30日，他们抵达并进入被巴芬命名为兰开斯特海峡的入口。当他们航行在德文岛和巴芬岛之间时，兴奋的情绪逐渐升温，因为看上去他们好像发现了通向西北航道的门户（实际上，他们的确做到了这一点）。

罗斯的克罗克山脉素描图。

但这种情绪消失得非常迅速，因为向西航行了几千米之后，罗斯突然观察到前方横亘着一座山脉。很显然，这条山脉封住了兰开斯特海峡，让它变成了一座海湾。这座被他以海军部第一秘书约翰·威尔逊·克罗克的名字命名的“克罗克山脉”阻碍他们继续向前。然而，他手下的军官一脸困惑，他们坚称前方并没有这样的山脉，罗斯看到的是海市蜃楼，他们必须向前航行！让他们极为沮丧的是，罗斯固执地忽视了手下的抗议，对继续寻找西北航道的重任也是置之不理，他做出了一个离奇的决定：调转船头，放弃任务。“简直无法描述我们感受到的屈辱和失望。”愤怒的“亚历山大”号乘务长写道：“在没有任何阻挠的情况下，我们越来越希望此事马上停止。”

实际上，在罗斯所提供的克罗克山脉的位置并不存在这样一座山脉。回国后遭受猛烈批评的罗斯为了给自己辩护，急匆匆地撰写了对这次旅行的记述，出版时将书名改为《发现之旅》（1818），他在书中是这样描述这次目击的：

我清楚地看到了这片陆地，它环绕着这片海湾的底部，与向南北延伸的陆地构成了一条连绵不绝的链状山脉。这片陆地看上去与我们相距大约8里格（约44.5千米），然后刘易斯先生、领航员和詹姆斯·海格被叫来记录了它的方位，并将这些记录添加到航海日志中。此时，表层海水温度是1℃。

就在此刻，我还看到在7英里（11.2千米）之外有连绵不绝的冰，从海湾的一侧延伸到另外一侧，离北边最近的海角被我以乔治·沃伦德爵士的名字命名，而离南边最近的海角以卡斯尔雷子爵的名字命名。这座南北走向占据着中央位置的山脉被命名为克罗克山脉，以纪念海军部第一秘书。西南方向的角落形成一个宽阔的海湾，完全被海冰占据，被命名为巴罗湾……

为了开脱罪责，罗斯甚至还在书中插入了一幅他看到的山脉的素描画。

回到英格兰后，罗斯手下的军官继续满怀愤怒地质疑他看 到的山。言辞最激烈的人是威廉·帕里（后来他在1819年的探险任务中得到了英国皇家海军舰艇“赫克拉”号的指挥权，他认为自己的这次任务是更成功的），他确信兰开斯特海峡就是一条海峡。特别引人注意的是，罗斯还遭到约翰·巴罗爵士尤其严厉的批评，巴罗后来在他自己的书《1818年至今北极地区的航行和发现》中，尖刻地抨击了罗斯的第一次探险：

在罗斯中校的这些小小的反常举动中，不能不引起注意的是，他在这次旅行以及他那本毫无必要的书中发布的所有信件和命令的署名都是约翰·罗斯——“伊莎贝拉”号舰长。他返程归来之后就晋升至中校军衔，这倒是容易，因为他只用绕着戴维斯海峡和巴芬湾的海岸轻松愉悦地航行几个月就行了。而这件事两百多年前就有人干过，而且在某种程度上还干得更好，他们乘坐的船小得只有30～50吨位。这样的航行，从游艇俱乐部随便找两个人都能在5个月内轻松完成。

因为显而易见的武断和懦弱，罗斯遭到了狠狠的嘲笑。为了挽回自己的名誉，他在1829年进行了第二次北极探险。这次的助资全部来自私人，伦敦的杜松子酒巨头菲利克斯·布思赞助了17 000英镑，罗斯自己出了3000英镑（因此，当罗斯和他的手下在加拿大北部北极地区地理坐标为北纬70°26'、西经 94°24'的地方发现了一座新的半岛时，他们将其命名为“布西亚菲利克斯”，今称布西亚半岛）。与他相对轻松的第一次航行截然相反，在第二次探险中他们频频遭遇困难。在这段旅程中，罗斯和他的手下不得不将他们的试验锅炉发动机从船上扔出去，只依靠风帆前进，结果他们被困在该地区度过了四个寒冷的冬天。他们的船长为了证明自己，不屈不挠地持续搜索，希望找到一条穿过这片茫茫冰原的通道，然而却徒劳无功。

29.格罗克兰特：格陵兰岛的分身

81°07'N，74°23'W

没有人能够完全肯定，格陵兰这个几乎完全由厚厚的北极冰雪覆盖的地方，为什么会被叫作“绿色之地”。不过最流行的理论是，这个名字是一则“虚假广告”。约公元982年，被放逐的埃里克·托瓦德森（即红胡子埃里克）率领一群冰岛移民穿越茫茫大海，他们乘坐14艘船向西北方向航行。发现这座庞大的岛屿之后，他们在岛的西南端建立了三个殖民地，并将他们的新家命名为“Groenland”（意为“绿色之地”）。之所以起这个名字应该是希望这种草木葱茏的意象能够诱使其他冰岛人加入他们。

目前，已知最早将格陵兰显示出来的地图之一，是丹麦地理学家克劳迪亚斯·克拉乌斯于1427年所绘，图中格陵兰与欧洲的最北端连在一起。克拉乌斯是极具影响力的权威人士，于是在很多年里这样的认知一直都被接受。1467年，克拉乌斯对原图进行了更新，但仍将格陵兰作为欧洲大陆的一部分。随后，格陵兰在地图上经历了一段漂泊不定的岁月：约1480年的《加泰罗尼亚地图》，在与爱尔兰平行的位置描绘了一座长方形的“绿岛”（加泰罗尼亚语：Illa Verde），比虚构的海布拉希尔岛的位置还要再往南一些；另一张几乎同时出品的匿名地图以它为基准；1492年的马丁·贝海姆地球仪把它变成了位于挪威上方的一座北极半岛；胡安·德·拉·科萨把它当作冰岛北边分散的岛屿的一部分。在所有这些混乱的信息中，纷繁多样的名字、形状和位置导致一个特别突出的错误：格陵兰被一分为二。一座叫作“格罗克兰特”的全新岛屿开始在地图上与“绿色之地”相伴出现。

约1480年出现的一副作者不明的地图同时显示了“Gronland”和“Engroneland”。但最有趣的案例出现在16世纪，葡萄牙人和丹麦人争相寻找格陵兰，并为之大打出手。“Groenland”被地图绘制员翻译成他们自己的语言，于是最终这两座岛变成了独立的实体共存于地图上。在16世纪（实际上还包括17世纪之后）绘制的许多地图，都在最初的格陵兰附近显示了“绿岛”这个名称的各种变化，例如Isla Verde（西班牙语）或Insula Viridis（葡萄牙语）。

北方地区（“northern region”）地图，“Groclandt（格罗克兰特）”被绘制于左上角。

墨卡托在1569年的北极海盆地图中首次画出“格罗克兰特”。下页的地图来自1570年，它是对“北部地区”的描绘，摘自奥特柳斯的地图集《寰宇概观》。从图上可以清楚地看出，格陵兰（图中标注为“Groenlandt”，它的“繁茂”通过颜色来强调）的西北方向就是它并不存在的邻居——格罗克兰特（图中标注为“Groclandt”）。格陵兰836 109平方英里（2 165 512平方千米）的庞大面积被大大缩小，是这幅地图的另一个有趣之处。同样有趣的是，地图西北角的虚构之地“埃斯托提兰”（亦拼作“Estotiland”）则被描绘得极为庞大。在西南角，我们能看到圣布兰登和海布拉希尔等幽灵岛，还有它们北边的弗里斯兰。

“Groclandt”这个词似乎是在拼写“Gro˜eland”时犯错导致的，如果将“˜e”写得潦草一些，而且忘记写波浪符号，它看起来就很像一个“c”。格陵兰岛的西边是当时已为人所知的巴芬岛，它的存在佐证了这个错误。迈克尔·洛克于1582年出版了一幅地图，将这座岛屿标注为“Jac.Scolvus Groctland”，他这么做大概是参考了某一份业已遗失的探险报告；马赛厄斯·夸阿都斯在一幅于1608年绘制的地图上也犯了这个低级的错误。到1610年时，马丁·弗罗比舍爵士、约翰·达维斯和其他人不断去搜寻该区域。然而，所有人都没有找到它的蛛丝马迹，于是之后的地图不再有格罗克兰特。

30.布莱德利之地：谁才是第一个到达北极点的人？

84°20'N，102°0'W和85°11'N，102°0'W之间的某处

《西北冰洋北部和格兰特地西北的部分地区海图》，摘自埃德温·鲍尔奇1913年的《北极点和布莱德利之地》。

1907年夏天，美国外科医生兼探险家弗雷德里克·阿尔伯特·库克抵达格陵兰并修建一座小房子；1908年春天，他离开自己的房子，踏上漫漫征程，想要成为第一个抵达北极点的人。

和他一起穿越史密斯海峡，并抵达埃尔斯米尔岛（一座位于加拿大北部的北冰洋岛屿）的是10位因纽特人助手、11架雪橇和105条狗。他们先前往巴赫半岛，然后沿着一条峡湾向西而行。横穿冰冻的海湾和峡湾之后，他们终于抵达了托马斯哈伯德角，这个海角坐落在阿克塞尔海伯格岛（加拿大北冰洋群岛中的另一座岛屿）的最北端。（两年前，正是在托马斯哈伯德角，库克曾经的朋友和伟大的对手罗伯特·皮尔里看到了想象中的克罗克之地，见192页“克罗克之地”。）库克率领自己的队伍迎着刺骨的寒风艰难地跋涉在冰冻的北冰洋上。三天之内，陪伴在他身边的就只剩下两名因纽特人同伴阿韦拉和艾图奇舒克。然后他们动身前往北极点……接下来三个人全都失去了踪影。

弗雷德里克·库克以北极风光为背景摆姿势拍摄宣传照片（约1911年）。

库克杳无音讯的状态持续了一年，正当人们以为他们已经在这次旅程中已经遇难的时候，在1909年4月，库克突然出现了。一回到格陵兰的阿诺里托克，他就开始讲述自己的故事。他声称自己驾驶雪橇通过埃勒夫灵内斯岛和阿蒙德灵内斯岛这两座岛屿之间，抵达了这片群岛中最大的德文岛（是地球上最大的无人居住的岛屿）。他继续前进，经过皮尔里描述的克罗克之地所在的坐标，他否认了克罗克之地的存在，然后看到了一片新的陆地，这一发现使他极为兴奋，库克将其称为“布莱德利之地”。这个名字是为了向约翰·R.布莱德利致敬，他是库克远征的资助人，同时还是一位富有的大猎物猎手。根据库克的说法，布莱德利之地规模很大，由两块巨大的岩石构造组成，中间有一道破裂、海峡或凹痕。在他对这次探险的记录《征服极点：首次抵达北极中心的远征探险记录，1907 — 1909》一书中，库克使用了两张布莱德利之地的照片，配文写道：“地势较低的海岸像海伯格岛，有群山和深深的峡谷。地势较高的海岸据我估计大约有一千英尺[9]高，地势平缓，覆盖着一层薄薄的冰。”

库克发电报称自己实现了最初的目标：他于1908年4月21日抵达北极点，但因为无法返回格陵兰，所以被迫在德文岛上寻找庇护所。这个消息迅速传遍世界，在他抵达哥本哈根时便受到了英雄般的礼遇，他的第一场演讲引来了很多观众，其中包括丹麦王室的成员。

罗伯特·皮尔里的肖像（约1909年）。

接下来，事情发生了奇妙的转折。仅仅五天之后，罗伯特·皮尔里就从拉布拉多发来一封表达愤怒之情的电报，并声称实际上自己才是第一个抵达北极点的人，时间是1909年4月6日。皮尔里指责库克是个骗子，并提供了两位因纽特助手阿伟拉和艾图奇舒克的证词，说库克从未离开大陆。随即引发了库克-皮尔里之争，这场关于谁最先抵达北极点的公共辩论持续了很多年，直到今天都没有得到彻底解决。对库克来说很不利的一点是，他描述的方位并不存在任何与布莱德利之地相似的地形。

接下来库克的信誉遭到更多质疑：他提供的抵达北极点时拍摄的照片，被发现是他数年前在阿拉斯加拍摄的照片的复制品。（他在一年前登上麦金利山山顶的照片也被发现是在一座完全不同而且低得多的山上拍摄的。）他也没有提供任何前往北极点的原始航海记录，而他向丹麦专家提供的供检查之用的探险日志，显然是很久之后才写的。曾将他当作英雄热烈欢迎，并在他和皮尔里的争论中站在他这一边的美国民众，此时纷纷站出来反对他。于是库克开始在全世界四处漂泊，希望能找到一个没人认识他的安宁之所，然而这是徒劳。他在路上常常乔装打扮，甚至还曾以伪装的面貌参加了皮尔里于1910年在伦敦的一场演讲。

库克的探险队中，两名助手站在插着美国国旗的圆顶冰屋旁——这张照片据称是1908年在北极点拍摄的。

后来，他成为一名石油勘探者，并成立了石油生产者协会，但后来被指控邮件欺诈，并被判处在莱文沃斯的联邦监狱服刑五年。

必须承认的是，扯谎是库克的标志。他的两名因纽特人助手后来揭发，就连他声称的布莱德利之地的照片，实际上拍摄于阿克塞尔海伯格岛的海岸。

弗雷德里克·库克身穿防寒皮毛的肖像（1909年）。

1译者注：新格拉纳达，南美洲独立运动前西班牙在南美洲北部的殖民地，领域相当于今天的巴拿马、哥伦比亚、厄瓜多尔和委内瑞拉。

2编者注：拃（zhǎ），量词，指张开大拇指和中指（或小指）两端的距离。

3注释： 虽然他们公开表露的动机是建立一个模范式的清教徒殖民地，但这座岛屿的位置被认为有袭击西班牙船只的优势，于是最后它沦为了邪恶的私掠船港口。十年后的1641年，它被西班牙人袭击并捣毁。

4译者注： 海里，长度单位，1海里约等于1852米（原文为200英里，经查有误，应为200海里）。

5注释：由于缺少补给，吉尔伯特被迫放弃了殖民地计划。在返程途中，由于固执地拒绝从他的小船“松鼠”号转移到一艘更坚固的船上去，吉尔伯特不幸殒身大海。根据吉尔伯特舰队中一位船长爱德华·海耶斯的叙述，在“沸腾般翻滚的海浪”之中，吉尔伯特在甲板上叫道：“无论在海上还是在陆上，我们都一样接近天堂！”然后“松鼠”号和上面所有的人都沉入茫茫大海。

6译者注：马可·波罗将当时元朝的南宋故地称为“蛮子”，将北方称为“契丹” 。

7译者注：北部湾旧称。

8译者注：新西班牙，西班牙在美洲的殖民地总督辖区的总称。

9编者注：英尺，长度单位，1英尺约等于12英寸，约等于30厘米。

大洋洲

31.大爪哇：葡萄牙人发现的世界第一大岛

12°01'S，124°01'E

从亚里士多德时代起，欧洲人就认为南半球有一块庞大的大陆，通常将其称为未知的南方大陆。支撑这个假设的逻辑原则十分简单——要想与已知的北方陆地达成平衡并维持世界的稳定，南方必须有一块分量相当的大陆。1520年，首个支持这一观念的证据似乎出现了：在环球探险中，费迪南德·麦哲伦在南美洲最南端的对面发现了一块陆地，并认为它是一个大国。实际上，他看到的是火地群岛，但是后来西班牙水手弗朗西斯科·德·奥塞斯在研究了麦哲伦的报告后作出推测，麦哲伦可能发现了理论上的南方大陆的北部海岸。

最开始的时候，欧洲人对澳大利亚的发现也被当成这座起平衡作用的大陆存在的证据。按照最常见的说法，这段历史开始于1606年，荷兰船只“狄夫肯”号在荷兰船长威廉·扬松的带领下，对澳大利亚进行了第一次意义重大的测绘。在1629年，两名荷兰水手无意中成为澳大利亚的第一批欧洲移民，当时他们的船“巴达维亚”号在距离澳大利亚西海岸大约25英里（40千米）处与豪特曼群礁中的珊瑚礁相撞。在发起哗变失败之后，他们被遗弃在澳洲大陆上。1644年，荷兰水手阿贝尔·塔斯曼将这片庞大的南方陆地命名为新荷兰。在1770年，库克船长在植物学湾登陆，并宣布占领澳大利亚的整个东海岸，将其命名为新南威尔士。1804年，马修·弗林德斯从“南方大陆”的传说中提炼出“澳大利亚”这个更合适的名字，用来取代新荷兰的称号（他还断定不可能在更往南的地方发现任何其他陆地）。

这幅庞大的世界地图出自法国迪耶普最著名的地图绘制员之一纪尧姆·布罗斯孔之手，图中辽阔的爪哇之地被处理成了南方大陆的一部分。

这就是教科书中所写的欧洲人发现了澳大利亚的历史。但是在地图学证据的支持下，还存在另外一种惊世骇俗的观点，认为葡萄牙人才是第一批发现澳大利亚的欧洲人，比荷兰人早80年，比库克船长踏上澳大利亚海岸的时间早200年。支持这一观点的证据可以追溯到马可·波罗时期，在《马可·波罗游记》的第3卷中，他从中国前往印度旅行，途经占城、柬埔寨和小爪哇（即苏门答腊），并经过“大爪哇”（他从未到过那里）。他写道：“从印度离开，向东南偏南方向航行1500英里（2400千米），就会抵达一座面积很大的岛屿，叫作爪哇岛，根据一些见多识广的领航员所述，它是全世界最大的岛屿，周长超过3000英里（4800千米）。”

这是尼古拉斯·瓦拉尔德《1547年地图集》中某幅海图的一份1856年的摹本，图中展示了大爪哇岛的海岸。

“它处于一位国王的独裁统治之下，岛上的居民也不向任何其他力量臣服。他们是偶像崇拜者。”由于1532年版的《马可·波罗游记》对一些地名进行了替换，这使得书中描述的地理情况变得极为混乱。在麦哲伦远航之后，小爪哇被放置到大爪哇的北边（他这本书的不同版本在此类细节上存在极大差异）。正如我们在纪尧姆·布罗斯孔的1543年世界地图（上看到的那样，迪耶普的地图绘制员们创造出一座巨大的岛屿，并将它与南方大陆相连。这一观念似乎在卢多维科·迭瓦科马的记述中得到证实，这位意大利人于1505年到达爪哇，并在写作中说它“广袤得几乎不可测量”。

尼古拉斯·德利安于1566年绘制的世界地图，在左侧描绘了一个巨大的大爪哇。

作为一个有趣的范例，本书第122页至123页的地图也反映了这个盛行于16世纪的观念，这是19世纪一幅海图的复制品，原作由尼古拉斯·瓦拉尔德于1547年在迪耶普所绘。19世纪，托马斯·菲利普斯爵士收藏了这幅地图，并堂而皇之地宣称它是第一张有记录的澳大利亚地图（大概是为了宣扬自己收藏的重要价值）。

迪耶普的地图绘制员们是当时无可争议的地理学权威，有人观察到他们在1540 — 1570年绘制的某些地图中，与如今的澳大利亚位置基本相同的大爪哇岛的广袤之地上出现了葡萄牙人的旗帜。人们据此认为，这些地图绘制员知道葡萄牙的商业帝国版图已扩张至澳大利亚。某些理论家认为，后来这些知识的消失可以归咎于1755年发生在里斯本的毁灭性地震，相关记录都在地震中被毁掉了。因此，这个问题至今仍是未解之谜。

32.新喀里多尼亚的沙岛：延续至21世纪的地图错误

19°13'S，159°55'E

直到2012年11月，人们才惊奇地发现，所谓的沙岛只不过是一片平淡无奇的海水。在之前一百多年的海图上，珊瑚海中的某处一直有它的影子，甚至它还有具体坐标。据说沙岛坐落在切斯特菲尔德群岛和涅柔斯礁之间，位于澳大利亚东北方向，新喀里多尼亚以西。

英国航道局的太平洋海图，由R.C.卡林顿绘制。按照图中的标注，1876年“速度”号上的人曾观察到沙岛。

时至2012年，考察船“南方测量员”号上的一个澳大利亚海洋学家团队正在这个区域进行板块构造研究，并在他们的数据集上注意到了这个岛。考察队决定将它纳入航线，然而当他们抵达预定位置时，并没有看到期望中的银色沙滩和棕榈树，而是对这里的空无一物感到十分困惑，水深测量结果是4265英尺（1300米）。经过进一步核查，他们发现，虽然谷歌地图清清楚楚地显示出了这座海岛，但它并未出现在这艘考察船到达的既定位置。这座失踪的岛屿一开始被归咎于数据集的技术错误，包括谷歌使用的数据集。然而沙岛的案例是有代表性的，它反映了现代数字地图偶尔会出现的问题，因为它们使用的数据有些来自卫星图像，有些则来自英国海军部最古老的地图。至于这座幽灵岛的历史完全可以追溯到1774年，詹姆斯·库克上校记录了一座“沙岛”，位置比现代坐标偏东260英里（420千米），相差4个经度。1876年，捕鲸船“速度”号上的人在更靠近现代坐标的地方见到了这座岛屿，他们发现的这座“大块礁石”或“多沙小岛”从此被绘制在19世纪末的不同海图上，包括一张1895年的英国海军部海图。后来它们又出现在一份1879年的澳大利亚海事目录上。它们的位置被描述为“沿着东经159°57'”从北向南延伸，并“位于南纬19°7'和南纬19°20'之间”。

自1979年起，沙岛就开始从法国绘制的航道图上消失了。2000年，有人发现1999年版的《泰晤士世界地图集》上也没有了它的踪影。如今在谷歌地图上仍然可以搜索到这座岛屿的位置，不过现在它旁边配了一段文字，说明已经发现它是不存在的。

“这座岛屿不太可能是某个人凭空捏造出来的，”地图绘制员协会的主席丹尼尔·多琳在2012年对记者说，“更有可能的情况是，他们发现了一座岛屿，但是把它放在了错误的位置。如果发现附近的某个地方的确存在这座岛屿，我一点儿都不会感到惊讶。”

33.澳大利亚的内陆海：殖民者的美妙幻想

24°54'S，137°13'E

马斯伦出于愿望所绘的澳大利亚可能存在的内陆海和河流水系，摘自《澳大利亚之友》（1830）。

1788年，在海军上校亚瑟·菲利普的指挥下，大英第一舰队靠岸于澳大利亚的植物学湾，并在悉尼港建立了第一个欧洲殖民地。这片新的土地一开始被用来流放罪犯，但英国人急于向尚未测绘的澳大利亚内陆挺进，以便初步了解进一步殖民的潜力。根据经验，他们知道如果沿着河流向内陆深入，往往会抵达山脉、水系和超出预期的肥沃土地。因此很多人认为，这种地理逻辑也适用于澳大利亚。在这片大陆的腹地，是怎样万木吐翠的天堂在等待人们的到来呢？

“在这里提出的计划是一项切实可行的方案，”英国作家托马斯·J.马斯伦为了宣传《澳大利亚之友》（1830）如此写道，“它可不是无法付诸实施的空洞理论，无论是作为旅行指南还是参考书，无论是供大众探索还是供精英小众探险使用，它都能发挥同样出色的作用。” 作为东印度公司的一位退休军官，马斯伦写作这本书的目的是鼓励殖民扩张。他在书中为如何进行勘测和内陆探索提供了详细的指导（关于后者，他建议使用骆驼）。对欧洲人来说，澳大利亚这块如此庞大的陆地如果不像其他大陆那样拥有丰富的水系，就实在令人难以置信了。因此，马斯伦用他的书展示了自己看似有根据的推测：水资源丰富的澳大利亚内陆。如今，《澳大利亚之友》被视为推测地理学的标杆之作。

在马斯伦描绘的这幅画面中，殖民者正在穿越澳大利亚可能存在荒漠的丰富水系，岸上的马匹在驮运浴盆状的小船。

128页展示的地图是这本书的一幅配图，它为这部珍本在今天以奇特著称的名声贡献了一份力量（只印刷了250本，而且就连这些都没能在当时卖完）。澳大利亚拥有很多未被发现的河流水系，这个理论已经盛行多年，但只有马斯伦将它以如此壮观的方式呈现了出来。

马斯伦将旗帜设计方案“恭敬地提交给政府，供新南威尔士殖民地采纳使用”。

在附录中，他描述了创造自己理想中的《澳大拉西亚[1]愿望地图集》时背后的思考，认为有一系列山丘从澳大利亚的西海岸向内陆延伸。这些山丘可能会将一片地势较高的平地合围起来，“以那里为源头，其他河流会一直流向地势较低的平地，或许会构成一片或更多的水系，从而造就澳大拉西亚自然景观最大的特征——湖泊”。马伦斯描绘的河道网是精心编织的美妙幻想，最美妙的是一座规模如同小型海洋的巨大湖泊，它在这张地图上的位置恰好是如今被称作“辛普森沙漠”荒芜孤寂的中央区域。

使用骆驼长途探险，穿越澳大利亚荒漠的可能景象。

尽管马斯伦在水文地理方面展示的壮志雄心有意忽略了人们已知的澳大利亚干旱的特点，探险家们仍然在鼓舞之下踏上追寻之路。查尔斯·斯特尔特就是其中一位寻水人，他在1829至1830年进行了两次长途探险，确信向西延伸的河道会指引他找到一片巨大的内陆海，类似马斯伦绘制的庞大的“澳大利亚三角洲”，但他却失望而归。斯特尔特最终还是解决了这个谜团，发现这些西部河道实际上是澳大利亚最长的河流墨累河的支流。到19世纪中期时，关于这片内陆海的迷思终于彻底终结。

乡间运输，用于理论上的内陆海域。

34.南方大陆：北半球的平衡块

奥特柳斯绘制的世界地图，摘自《寰宇概观》（局部）（1570），图中展示了理论上幅员辽阔的南方大陆。

从古典时代（公元前5 - 4世纪）晚期开始，就有一种理论认为，为了和北半球辽阔的陆地达成平衡，南半球应该存在一片庞大的大陆，它被称为“未知的南方大陆”。作为最早提出这一观念的人之一，亚里士多德在《气象学》的第2卷第5部分中这样写道：

既然肯定存在这样一个地区，它与南极的关系就与我们生活的地区和北极的关系一样，那么它在风向和其他天气现象方面肯定与我们所处的地方相反。所以，如果我们这里刮北风的话，他们那里一定会刮从南极吹过来的南风。这股南风吹不到我们，因为我们这里的北风也根本无力抵达我们生活的地区的边界。

1520年，费迪南德·麦哲伦在南美大陆的最南端看到了对面的陆地（火地岛），那时这个理论仍然非常流行。1526年1月,西班牙水手弗朗西斯科·德·奥塞斯也看到了同一片陆地，然而麦哲伦的发现被他错误地解读为对南方大陆的第一次目击。由于当时人们对大洋洲这片区域所知甚少，便用这片理论上的大陆填补了这片空白。有人认为，它最远延伸到新几内亚。1528年,西班牙的太平洋探险家阿尔瓦罗·德·萨韦德拉记录了火地岛及其附属岛屿，并误以为它们属于南方大陆。

1523年，博学多识的德国学者约翰内斯·舍纳在他的地球仪上第一次描绘了南方大陆，可惜的是这个地球仪现已失传（据说，欧龙斯·菲内在1531年绘制他的心形地图时，采用了这个地球仪上的很多信息）。1533年，舍纳在他的《微型地理志》中描述了这片大陆，并将其称为“红色南方”：

红色南方是向南极延伸的一片广阔的土地，它刚刚被发现，还没有得到充分的研究，最远延伸至马来西亚的马六甲及更远处。这片土地上的居民过着简单的生活，而且不像一些野蛮国家的人那样食人；他们没有文字，也没有国王，但他们很尊敬老人，并服从老人的权威。他们用托马斯（即耶稣十二门徒之一的多马）这个名字作为自己孩子的名字。在这片地区附近坐落着一座名叫桑给巴尔的大岛，后者的经度是102.00°，纬度是南纬27.30°。

奥特柳斯绘制的太平洋地图（1589），图中展示了理论上广阔的南方大陆。

一位名叫科尼利厄斯·威佛里特的佛兰德地图绘制员，在他于1597年所写的书《对托勒密的解释说明》中也描绘了南方大陆：

南方大陆是所有陆地中最靠南的，位于南极圈之下，向北越过南回归线之后，它的西部几乎抵达赤道才停止，在东边则被新几内亚对面的一条狭窄的海峡隔开……

特奥多尔·德·布里的新世界地图描绘了一片广阔的南方大陆，麦哲伦被认为是它的发现人。这张地图的四角分别绘制有哥伦布、韦斯普奇、麦哲伦和皮萨罗的等比例肖像。

南方大陆开始于赤道之下2度或3度，有人认为，它的面积如此之大，无论在任何时候得到充分的认识，都会成为世界的第五大洲。

奥特柳斯在1589年绘制的一幅地图上做出了最令人惊叹的描绘，庞大的南方大陆占据了南半球的大部分区域。麦哲伦的“维多利亚”号的小插图出现在南太平洋上，地图上还描绘了麦哲伦穿过麦哲伦海峡的路线，而火地岛则与南方大陆合为一体。在17世纪，南方大陆在不同地图绘制中的外形差异极大，而且随着探险活动的推进，它的面积在逐渐缩小。

这幅显示南方大陆的世界地图，是约瑟夫·霍尔的讽刺小说《位于南方大陆的另一个世界》（1605）中使用的插图。

几位作家将这一十分流行的观念融入了他们的乌托邦作品中，包括布列塔尼的雷斯蒂夫撰写的《在南半球的发现》。丹尼斯·维拉斯针对这片大陆还撰写了一部以假乱真的伪游记，连声名卓著的法国报纸《学者报》的审稿人都以为书中的描写是他的真实经历。它也是反乌托邦的绝佳背景。1605年,英格兰主教、讽刺作家约瑟夫·霍尔撰写了《位于南方大陆的另一个世界》。这是一部尤维纳利斯式[2]的作品，对当时的伦敦进行了辛辣的讽刺，它讲述的是“幻想”号的船员在梅屈里厄斯·布利塔尼库斯的率领下造访克拉普利亚（那里居住着暴食者、唠叨鬼、愚人和盗贼)和拉韦尔尼亚（居住者盗贼）的故事。

对澳大拉西亚的新发现，一开始被认为可能是南方大陆存在的证据，就像阿贝尔·塔斯曼在1642年看见新西兰时一样。

伊曼纽尔·鲍温的《南方大陆全图》（由阿贝尔·塔夫曼上校测量，受荷兰东印度公司委托绘制）（1744）。

从此开始，南方大陆的故事变成了对现代澳大利亚的发现。

上面这幅图是英国的第一幅澳大利亚印刷地图，绘制员是伊曼纽尔·鲍温，图中展示了1767年的探索范围。此时，鲍温还不知道南极洲的存在，他在底部写道：“无法想象还会有一片土地的位置比这座南方大陆更加遥远，正如这幅地图所示，南方大陆不再是未知的了。”这幅地图还画出了塔斯曼在1642年的其他伟大发现，包括范迪门地（即塔斯马尼亚）和新西兰，以及地图上方他对新荷兰（即澳大利亚）北部沿海的探索。

1814年，马修·弗林德斯出版了《通向南方大陆的一次远航》，他在书中断言，亚里士多德所说的辽阔的南方大陆不可能存在。只有破除这个迷思，他才能将这个标签转移到新荷兰的土地上。他写道：“根本不可能在更靠南的纬度发现任何于北半球大陆面积相当的独立陆地。因此，南方大陆这个称呼很适用于该地区在地理上的重要性，以及它在地球上的位置……”

于是，这位英国人便将它命名为澳大利亚，而神秘的南方大陆传说就此终结，或者说当时的人们就是这么以为的。1820年，当这个概念被最终清除之时，隔着海上的浮冰，人们才第一次瞥见南极洲的冰冻海岸。因为人们为重新评价这个已经被摒弃的故事争得面红耳赤，并在接下来的几年里痴迷地展开一系列新的探险。

1编者注：澳大拉西亚一词由法国学者布罗塞提出，一般指大洋洲的一个地区，包括澳大利亚、新西兰和邻近的太平洋岛屿。

2编者注：指文学作品中对同时代的人和事进行挖苦和讽刺。

大西洋 THE ATLANTIC OCEAN

35.亚特兰蒂斯：波塞冬建立的人间天国

35°09'N，39°48'W

博里·德·圣文森特绘制的亚特兰蒂斯地图，摘自《在加纳利群岛上》（1803）。

在人类过往的历史上，所有幽灵岛与其中最大、最著名的那座相比，全部都相形见绌，它就是亚特兰蒂斯岛。“比利比亚和亚洲加在一起还大”，这是柏拉图对亚特兰蒂斯的形容，他在自己撰写的两部对话式作品《蒂迈欧篇》和《克里底亚篇》中详细描述了这片土地。这两篇名作大约创作于公元前360年，它们是对亚特兰蒂斯传说的最早记录，“不是虚构，而是一个真实的故事”。并讨论了一场发生在柏拉图时代再往前9000年的规模浩大的战争，交战双方正是古雅典人和亚特兰蒂斯人。

17世纪学者阿塔纳斯·珂雪绘制的一张地图，将亚特兰蒂斯放置在非洲和美洲之间。

亚特兰蒂斯的故事被柏拉图当作一个寓言，用来讽喻强大国家的傲慢自大，这种灵感被认为来自公元前2000年至前1000年中期锡拉岛（圣托里尼岛）被火山爆发摧毁的历史。亚里士多德认为这个故事纯属虚构，而古希腊学院派的重要成员克兰托尔则充满热情地为之辩护，坚信这是真实发生过的事情。这个传说的真实性引发了激烈的争论（在某些方面这些争论依然延续着）。

在《蒂迈欧篇》中，柏拉图描绘了一个强盛的岛国，它“位于被你们称作‘赫拉克勒斯之柱’的海峡的前方”（直布罗陀海峡的入口处），曾对整个欧亚大陆发动了一次无缘无故的突然袭击。作为回应，古雅典人表态：

以出类拔萃的美德和力量发出耀眼的光芒。她不但充满勇气，更富于军事斗争的技巧……她获得了战争的胜利，击败了侵略者，让那些尚未被征服的人免遭沦为奴隶的厄运，并慷慨地解放了生活在海峡之内的其他所有人。但是随后发生了剧烈的地震和汹涌的洪水，仅仅过了一天一夜，好战的亚特兰蒂斯人全部被大地吞没，而亚特兰蒂斯岛也消失在茫茫大海之中。正是这个原因，人们从此无法穿越和进入那片海洋，因为途中会有一片泥沙浅洲，这片沙洲正是那座岛屿下沉形成的。

“全盛时期的亚特兰蒂斯”，摘自W.斯科特-艾略特的《亚特兰蒂斯和失落的雷姆利亚的故事》（1925）。

柏拉图本想用这则寓言阐明自己心目中理想国的优越性，然而由于他信誓旦旦地声明史上确有此事，引发了人们对亚特兰蒂斯的心驰神往，反而没有人在乎他的本意了。亚特兰蒂斯逐渐成了所有传说中失落世界和乌托邦的代表，出现在各种文化的神话故事里。“这个传说如此符合人类的思维，以至于能够在任何国家扎下根来。”19世纪，著名柏拉图作品翻译家乔伊特博士如是写道，“它是一座虚无缥缈的云端之岛，满怀信仰的双眼可以在任何地方看到它……没有人比柏拉图更善于发明动机高尚的谎言。”正因为如此，关于这个消失的种族在历史上的真实地理位置，曾经出现了太多学术性的结论和不那么学术性的结论，如秘鲁、西印度群岛、南极洲、加纳利群岛、古巴、印度尼西亚、尼日利亚、摩洛哥、塞浦路斯、锡兰、撒丁岛、北美洲和英吉利海峡。

本章节中的地图是极少数将神话传说应用到地图绘制领域的几个实例。阿塔纳斯·珂雪根据柏拉图的描述将亚特兰蒂斯绘制在大西洋的中央。这位德国学者将它写进了自己的著作《地下世界》（1665）一书，这本书还探讨了其他存在于神话传说中的事物，例如：被认为是尼罗河源头的“月亮山脉”、被掩埋的巨人遗骸，以及生活在地下世界的龙等动物。这本书最著名的或许是其中名曰“地火图”的插图，它是对地球火山体系的研究成果，作者认为地球“并非实心，而是到处都有裂口，里面分布着空洞和隐藏的地道”，而凶猛的火山只不过是“大自然的排气孔或呼吸管道”。

斯科特-艾略特在此图中描绘了处于“衰落”阶段的亚特兰蒂斯。

亚特兰蒂斯的传说依然流传着，虽然它从学术研究的范畴退出，却又进入了痴迷者和怪异之人的领域。在《海洋维纳斯女神随想》（1953）一书中，劳伦斯·德雷尔写到了一系列当时的医学无法归类的疾病，于是在种种情形之下出现了“岛屿狂热”这个词组，它用来形容一种罕见但又为人所知的精神折磨。岛屿对有的人来说有着无法抗拒的魔力。只是单纯地知晓自己身处一座岛屿上，一个被大海环绕的小世界中，就足以让他们深陷一种无法描述的陶醉之情中。这些患有“岛屿狂热病”的人，都是亚特兰蒂斯人的直系后裔。

阿塔纳斯·珂雪于1665年对地下世界“火道”（火山体系）的描绘。

至于痴迷于那些寻找亚特兰蒂斯的人，他们身上当然存在着一种更加具体的岛屿狂热病。最令人称奇的表现形式便是1917年“亚特兰蒂斯公国”的创造，它的创造者是以约翰·L.莫特为代表的一群对亚特兰蒂斯痴迷不已的丹麦人 。莫特宣称他们为了逃离被第一次世界大战撕裂的欧洲，定居在佛罗里达西南方向200英里（322千米）的一个群岛上，这些岛屿位于北纬8度，距离巴拿马和哥斯达黎加的海岸线仅仅3英里（5千米），并被他们称为 “平民王朝”或“亚特兰蒂斯及雷姆利亚公国”。这些信息都来自美国政府保存的一份档案资料，其中有1930年至1950年美国国务院与“亚特兰蒂斯公国”各位相关人物20来年的通信。有一份文件的信头印着“亚特兰蒂斯及雷姆利亚政府”的字样，该公国的总督，一位名叫格特鲁德·诺里斯·米克的女士在这封信中警告美国国务院，“任何对这些岛屿或群岛帝国擅自进入的行为都是严重的犯罪”。而在该文件袋中，来自1957年的另一封信建议美国尊重该公国的主权，新亚特兰蒂斯人的法律顾问莱斯利·戈登·贝尔写道：“相信我，这不是某个人臆想出来的虚构之物。”

36.圣布兰登岛：圣徒应许之地

28°32'N，23°14'W

在纪尧姆·德利斯尔在《尼日利亚和几内亚的野蛮之地地图》（1707）中，在加纳利群岛西边把这座岛屿描绘了出来，并在下方写了注释：“在这片海域附近，有几位地图绘制员都将传说中的圣布兰登岛放置于此。”

在爱尔兰早期的五大航海传奇中，圣布兰登的远航是最著名的故事。虽然在多年的传播过程中增添了越来越多的虚构和神话的元素，但圣布兰登在远航途中发现“圣徒应许之地”的故事仍然包含一些准确的地理要素。最令人感兴趣的是故事中提到的一片冰冻海，探险者还遇到了一座冰山和一座火山，从而说明这场冒险可能真的以某种形式发生过。

根据这个故事的描述，在大约公元6世纪的时候，布兰登受圣贝恩德的鼓舞（后者声称曾和自己的门徒梅尔诺克一起拜访过一座乐园之岛），登决心去寻找圣徒应许之地。

圣布兰登决定亲眼看看这座岛屿，并召集了14名僧侣与他同行。为了准备这次航行，他们每斋戒三天进食一天，进行了40天的斋戒后，就可以前往附近的一座岛屿祈求圣恩达为他们的这次旅程赐福。然后这些僧侣使用木材以及经特殊工艺处理的牛皮，制造了一艘小圆舟。他们给这艘小船配了船桨和一面船帆，并带了足够40天航行的给养。就在这个时候，三个后来者加入了他们的队伍，因为参与者的整体人数改变了，厄运降临在这次航行中（另一个航海传奇故事《梅尔·杜因的远航》也出现了同样的细节）。

圣布兰登在一头鲸的背上做弥撒，摘自卡斯帕·普劳提乌斯的《新印刷航海图……》（1621）。

这些僧侣扬帆起航，在经过43天令人精疲力竭的海上航行后，他们的给养几乎消耗殆尽。他们登上了一座被废弃的岛屿。在那里，他们发现了神秘的一座大厅，里面摆放着食物，大厅里没有人，只有一条狗和一个埃塞俄比亚魔鬼。其中一个后加入者承认，他曾经从这座岛上偷过东西。作为回应，圣布兰登作法将埃塞俄比亚魔鬼从此人身上驱除，但此人不久后就死去了，然后被旅伴们埋葬于此。确信这座岛并非圣贝恩德描述的岛屿之后，僧侣们再次扬帆起航，并登上了一系列岛屿。

在第一座岛上，他们遇见一个男孩送给他们面包和水。在第二座岛上，他们遇到了成群的比牛还高的绵羊（让这些僧侣大快朵颐了一番）。他们在叫作加斯科尼乌斯的另一座岛上做了复活节弥撒。结果发现，他们其实是站在一头身躯庞大的鲸的背上。这头巨大的生物开始缓慢潜入海中，僧侣们在千钧一发之际逃到船上。在此之后，他们还发现了“鸟的天堂”，那里有成群结队的鸟唱着圣歌赞美上帝。而他们接下来发现的这座岛屿，上面有魔法面包、长生不老术和绝对的寂静，他们在那里找到了阿尔比教会的一座僧侣修道院，这个教会完全凭借他们对上帝的信仰维持了80多年。

在奥特柳斯的世界地图（局部）（1570）上，圣布兰登岛（图中标注为“S.Brãdain”）出现在北大西洋中虚构的德罗吉奥岛的下边。

他们探索的最后一座岛屿，岛上有一口井，里面的井水可以让人陷入沉睡。之后，这些僧侣再次出发，结果被困在一片冰冻的海中。他们最终逃离了冰封的海面，并在返程途中再次造访了绵羊岛、“鲸鱼岛”加斯科尼乌斯和鸟的天堂。

在最后一座岛上时，一只鸟提醒这些僧侣，如果他们真的想找到那座乐园之岛，就必须在接下来的七年里重复继续这个为期一年的环行。

在第二次出海途中，僧侣们的船遭到一头巨大海怪的袭击，它想吃掉他们。幸好上帝在他们周围的海水中制造漩涡以保护他们，而且还有另一只同样巨大的生物在关键时刻出现，杀死了侵扰者。僧侣们痛快地享用了死去的海怪的肉，然后继续上路，来到了一座平整得十分诡异的岛屿，这里的地面和海平面一样高。由隐修会僧侣组成的三个唱诗班迎接了他们，并送给他们一种紫白相间的水果，只要吃一块就能让一个人维持12天的生命。

在逃脱了一只格里芬狮鹫的袭击后，他们乘船来到一片透明的海，并经过一根透明水晶材质的闪着银光的柱子，这段描述被认为指的是一座冰山。他们继续前进，很快就抵达了“铁匠岛”，他们在那里听到了恐怖的声音，还看见烟雾从沸腾的海水中升起（人们推测这应该是火山喷发的景象）。他们迅速逃离，却遇见了另外一座火山，那里有“巨大的魔鬼从岛上往下扔炽热的熔岩，岛上还有流动着金火的河”。继续向前，这次他们发现了两座岛，每座岛都由一位隐士占据。第一个岛上的人是被放逐的犹大，圣布兰登为他提供了保护，使他免遭魔鬼的骚扰；第二个岛上的人是圣保罗，靠着一只友好的海獭送给他的鱼，他已经在此生活了140年。在又一次造访鸟岛、绵羊岛以及加斯科尼乌斯之后，这些僧侣的船被浓雾困住，他们终于来到他们花了七年时间搜寻的岛屿。他们在那里短暂地停留了一段时间，采集新鲜的水果和珍贵的宝石之后，就返航回家了。

这是一个流传广泛、脍炙人口的传说。这座“圣布兰登岛”出现在埃布斯托夫的1235年世界地图上，保罗·托斯卡内利·德尔波佐为葡萄牙国王绘制的地图上也有它。这座岛屿在地图上的位置总是在变化：它最初和加纳利群岛一起出现，但随后逐渐远离这座群岛，进入茫茫的大西洋。奥特柳斯的1570年世界地图上，它在亚速尔群岛以北数千千米靠近纽芬兰海岸的地方，直到17世纪，它都在地图上的这个位置。

37.撒旦岛：魔鬼的故乡

40°13'N，48°25'W

在威尼斯地图绘制员赞恩·匹兹加诺（或称乔瓦尼）的1424年波托兰式航海图上，不仅有神秘的安提利亚岛，在它以北60里格（290千米）的地方还有一座同样神秘的大岛，名叫“撒旦岛”。这是首次对这座常被称为“魔鬼之岛”的岛屿的描述，它是人们想象中存在于大西洋的数座魔鬼岛之一，位于亚速尔群岛和葡萄牙的正西方。匹兹加诺的航海图在撒旦岛上标出了五座城市，分别叫作“阿利亚、亚萨、纳尔、措恩、亚玛纳”。这些城市经常在后来的地图上出现变化：例如，格拉齐奥索·贝宁卡萨的1463年地图集列出了六座城市，而它们的名字是“阿来阿里斯、坎西利亚、杜夏尔、亚姆达、娜姆、萨鲁阿加”。撒旦岛的身影出现在15世纪的许多重要地图上，包括巴蒂斯塔·贝卡里奥于1435年绘制的地图（标注为“Satanagio”），佩德罗·罗塞利于1480年绘制的地图（标注为“Salvatga”），以及拉昂于1493年绘制的地球仪（标注为“Salirosa”）。

匹兹加诺于1424年绘制的波托兰式航海图是第一张将撒旦岛（即魔鬼之岛）描绘出来的地图，画面左侧的矩形岛屿就是它。

然而，在克里斯托弗·哥伦布15世纪90年代的几次远航之后，撒旦岛就从地图绘制记录中消失了，或许是转移位置之后变成了 另一座幽灵岛“恶魔岛”，曾被认为存在于加拿大纽芬兰地区的卡彭岛上。

有些历史学家认为，撒旦岛上的“魔鬼”可能指的是古斯堪的纳维亚人遇到的土著居民，这些人被他们称为“斯可莱林格斯”（Skraelings）。匹兹加诺在绘制他的波托兰式航海图时，信息来源很可能包括古斯堪的纳维亚地区的航海传奇。正如安提利亚岛一样，人们不清楚撒旦岛位于什么地方——北美曾被认为是其中之一。有趣的是，撒旦岛在某些地图中，例如安德里亚·比安科于1436年绘制的海图上的别名是“Ya de la man santanaxio”，根据1783年维琴佐·福尔马莱奥尼提出的看法，这个名字翻译过来应该是“撒旦之手岛”。

“这座岛屿有时会伸出撒旦之手，将船上的人甚至整艘船掳走。这种事通常发生在晚上，只要被抓住，无论是船还是人，都将无助地消失在夜幕之中，再也不会出现了。”摘自托马斯·文特沃斯·希金森的《施了魔法的大西洋岛屿的故事》（1899）。

某座岛屿上有撒旦之手的传说流传了很长一段时间。在《施了魔法的大西洋岛屿的故事》（1898）一书中，托马斯·文特沃斯·希金森写下了一段极其生动的描述：

雾起得很快，他们几乎看不见同行的船只，这时候那些西班牙渔民朝他们叫喊起来：“小心撒旦之手！”伴随着他们的喊声， 雾变得更浓了，这时候他们的上空突然出现了一个像巨大的手掌一样的东西，它迅速落了下来，将西班牙渔民的船捏得粉碎，还把船上的一些人拖进了水里，其他没有被抓住的人跳进冰冷的海水中逃命，好不容易才被救起到小圆舟上。

19世纪，北极探险家尼尔斯·诺尔登斯基奥尔德提出了另一套理论，他认为撒旦岛这个名字可能来自“Santanagio”（圣阿纳斯塔修斯在巴斯克语中的叫法），而且这甚至可能是巴斯克人在哥伦布之前探索过大西洋远洋甚至北美洲的证据。

38.海布拉希尔：让人长生不老的仙岛

51°N，17°34'W

大海将可供人居住的岩石掏出，

如人们所愿，一片朦胧的土地出现了；

这是一个享受阳光的休闲之地，

海布拉希尔，天赐的福岛。

海布拉希尔——神佑之岛。

——杰拉德·格里芬作

海布拉希尔这座人们想象中的岛屿位于北大西洋中，有时出现在爱尔兰沿海，还有时在向南至亚速尔群岛的位置，它经常被描述为一块圆形的陆地， 有一道海峡或一条河流从中穿过。岛名的由来仍然是个谜，不过有学者认为它和爱尔兰东北部的布莱赛尔部落有关（这一部落名与南美国家巴西名字极为相似，但二者没有半点关系；“巴西”一词源自巴西木这种植物，它在葡萄牙语中叫作“pau-brazil”，意思是像余烬那样红）。

在凯尔特人的航海传奇故事中，海布拉希尔和亚特兰蒂斯的传说有一些相似之处。据说这是一座奇妙的乐园，为它的居民提供了永恒的快乐和寿命。这座岛屿的统治者是布莱萨尔王，他是这个岛上至高无上的王。海布拉希尔每七年从大西洋的海底浮现一次，这位国王举行短期朝会之后，这座岛屿便会再次消失在海中。

《加泰罗尼亚地图集》（1375）中的“布拉齐尔岛”。受法国国王查理五世的委托，马略卡的亚伯拉罕·克莱斯克斯绘制了这幅地图。这幅巨大的地图集（方位是上南下北）全面呈现了中世纪已知的所有地理知识。

海布拉希尔现身于约安赫利诺·达洛尔托约于1325年绘制的波托兰式航海图上，被标注为“Insula de monotonis”（意为“单调之岛”），后来又在1339年被改为“Insula de Brazil”（布拉齐尔岛）。随后其他地图绘制员也将它添加在自己的地图作品中，为了省事，甚至把这个名字安插在谣传存在于该区域的各座岛屿头上。令人惊诧的是，一直到19世纪，海布拉希尔岛总出现在地图上，这要归功于时不时出现的目击报告和令人欲罢不能的神话魅力。通常，随着海运的逐渐繁忙，幽灵岛的魅影终将销声匿迹。然而有趣的是，关于海布拉希尔位置的正式记载却变得越来越具体。

杰弗里的《美洲地图集》（1776）清清楚楚地将“O'Brazil”（奥布拉齐尔岛）绘制于北纬51°、西经17°34′的地方。1807年，英国海军部航道局在航海图上确定了海布拉希尔的地理坐标：北纬51°10'，西经16°。尽管该区域此时已经常有航船来往，但并未出现任何关于这座岛屿的目击报告。在约翰·珀迪的《大西洋航海图》（1832）中，它的坐标是北纬50°50'，西经15°20'，不过珀迪谨慎地将它降级为“Brasil rock”（布拉希尔岩）。1865年，英格兰地理学家亚历山大·G .芬德利将它从地图上清除。

标注在塞巴斯蒂安·明斯特于1628年所绘欧洲地图中的“Brazil”。

从15世纪开始，有过数次以确认海布拉希尔位置为目的的远航。1480年，伍斯特的威廉任命托马斯·劳埃德为船长，驾驶一艘排水量为80吨的船进行首次搜寻。然而，刚一出发搜寻队就遭遇了猛烈的风暴，被迫返航。第二年，“圣三一”号和“乔治”号同样空手而归。1498年，被派往伦敦的西班牙公使佩德罗·德·阿亚拉向费迪南德国王和伊丽莎白女王报告称，英格兰人在之前七年中每一年都会派遣队伍寻找这座岛屿。1633年，受雇于罗恩勋爵的大卫·亚历山大上校想完成对海布拉希尔的调查和全面报告，但同样没能达成目的。

虽然这些探险者总是无功而返，但人们对找到海布拉希尔的痴迷之情从未消退。1675年出版的一本有讽刺意味的小册子激起了人们的兴趣。这本小册子的作者是理查德·黑德，它的内容是 “伦敦德里的威廉·汉密尔顿”写给他住在伦敦一位堂兄的信，标题为“奥布拉齐尔——被施加魔法的岛屿：对最近之发现的完美叙述，解除施加在一座爱尔兰以北岛屿上的魔法，对那里的财富和货物的记录”。他生动地描述了当时人们对这座岛屿的想象。

出现在乔治·卡拉波达的《地中海航海图》（1565）上的布拉齐尔，这幅地图今藏于法国国家图书馆。

这封信按照乌托邦小说《松树岛》的风格写成（该书成书于1668年，作者是亨利·内维尔）。黑德评价此书为“骇人听闻的虚构故事”。这本书讲述了一位名叫约翰·尼斯比特的商船船长在一场浓雾中偶然撞见了“布拉希尔岛”的经历。这个由四人组成的武装登陆小队先进入岛上一片浓密的森林，向前走了不到一英里（1.6千米），眼前便出现一座美丽的绿色山谷，“其中有许多牛马和绵羊”。他们看到远处有一座高塔林立的城堡，便朝那个方向前进，希望能找到岛上的居民。到达城堡后，却发现城堡已荒废。当天晚上他们听到了“最恐怖、最可怕的声音”。第二天早上醒来时却在岸上看到“一位如古董一般的绅士，十个空着手的人在其后跟随（好像是他的仆人）”。此人用古老的苏格兰语跟尼斯比特船长打招呼，并邀请船员们下船登陆，保证不会对他们造成任何伤害。船员们登陆之后，这位绅士对他们说，他们是“几百年来最令岛上人高兴的事物；这座岛屿的名字是奥布拉齐尔岛”。他解释说，自己和其他几个人都被一名暴虐的巫师关在那座城堡里，“而且整座岛屿承载着巫师的怒火，既无法为凡人所用，也是肉眼凡胎看不见的，现在，诅咒终于要失效了”。

船员们在接受这些岛民的款待后回到了自己的船上，很快就返回并抵达爱尔兰的基利贝格斯，还向其他人讲述了他们的经历。汉密尔顿又提到几次前往奥布拉齐尔的航行，包括由几名牧师在近期进行的一次航行。他写道：“但在我写这封信的时候，我还没有听说他们回来的消息。”他向自己的堂兄保证这个故事是真的，因为“除了乡绅们在谈论这件事外，我还听尼斯比特船长本人亲口讲述过”。

无论是因为黑德的小册子还是因为笃信民间故事，很多人都相信海布拉希尔的存在。其中包括名声显赫且以务实著称的罗伯特·胡克。根据胡克的日记，他曾在1675年与弗朗西斯·洛德威克在伦敦的加勒韦咖啡馆会面，这两位博物学家在那里讨论了“奥布拉齐尔和经度”。

39.马伊达：最古老的北大西洋幽灵岛

52°00'N，33°45'W

布劳1649年的美洲地图，马伊达岛（标注为“As Maydas”）出现在右上角。

追踪马伊达岛在地图上的历史就像追踪一名间谍的多重伪造的身份。不过，即使它历年来周转于北大西洋的不同位置，用了一系列不同的名字，而且不断改变着形状，它总是会被认出来。马伊达是最古老且历史最悠久的幽灵岛之一，在各种各样的地图上顽强地存在了五个多世纪。在神秘莫测的北大西洋的幽灵岛中，它是最后一个被清除的。然而，事情却出现了神奇的反转，它是幽灵岛的结论可能下得过于仓促了。

1367年，在皮齐戈尼的地图上，马伊达以标志性的新月状首次现身，它被标注为“布拉吉尔”。当然，肯定会有人认为，这指的是海布拉希尔，然而这张地图上已经标出了海布拉希尔的前身：位于爱尔兰的西边，旁边标有“危险”的警告。这似乎说明马伊达岛的诞生并不是因为与别的岛屿混淆了。在皮齐戈尼的地图上，“布拉吉尔”的旁边也绘制了对水手的警告——海怪袭击了三艘布列塔尼船只，一只巨大的章鱼将其中一艘船拖下了水，一条龙的嘴里叼着一个人飞旋在空中。1375年，加泰罗尼亚地图上再次出现了布拉吉尔，并被标注为“Mam”（马恩岛），个中缘由只能全凭猜测——有人说是因为爱尔兰水手在这里见到了某种异象，所以用马恩岛的名字为其命名，但没有任何证据支持这种观点。

《加泰罗尼亚地图集》（1375）的一块嵌板，马伊达在图中显示为“曼岛”（Insula Mam）（海布拉希尔则被标注为“布拉齐尔岛”）。

这次改名换姓不久后，这座岛屿就又开始了大变身。在皮内利于1384年绘制的地图上，它的名字是“I.Onzele”。1448年，安德里亚·比安科将它标注为“Bentusla”。

这一时期的其他地图绘制员也将它画了出来，但没有给它起名字，并且让它和海布拉希尔出现在一起，成双成对地漂泊在茫茫的北大西洋上。1513年，马丁·瓦尔德泽米勒在他对托勒密《地理志》的描画中将这座岛屿加入，这一次它不再是新月形，而是大体上呈现圆形，并在西北方向缺失了一大块。这位以勤勉著称的德国地图绘制员将它命名为“阿斯马伊达斯”，马伊达这个名字就是由此衍生出来的。1520年，一位匿名的葡萄牙制图员将“阿斯马伊达斯”缩写为“马伊德”。1533年，普吕纳在他的地图中首次使用了“Mayda”。

虽然它的名字大体固定下来了，但其位置却总是出现极大的变动，有人甚至将马伊达拽到北美海岸，跨越了整个大西洋。尼古拉在1560年绘制的地图中将它放置在和纽芬兰相同的纬度，还给它起了个古怪的名字——“马恩奥尔伯伦达岛”，这个名字可能和它最初的新月形状有关。

马丁·瓦尔德泽米勒于1513年所绘地图《新大陆地图》极富开拓性，是最早关注新世界的地图之一，俗称《海军司令地图》。1513年，出版于斯特拉斯堡约翰·肖特版托勒密的《地理志》使用了这张地图。马伊达在地图中被标注为“Asmaidas”，呈绿色块出现在右上角。

16世纪，最受尊崇的地图绘制员墨卡托和奥特柳斯都对马伊达置之不理，这在某种程度上说明当时并没有证据证明它的存在，不过他们在位于布列塔尼以西的位置画了一座名为“弗兰德林”的弧形岛屿，能够辨认这出其实是佛兰德斯。在接下来的300年里，地图绘制员忽略了这个名字，他们继续使用“马伊达”这个名称，几乎每一张大西洋的地图上都有它的存在。

这座岛屿在地图上出现了数百年，然而却没有任何记录表明曾有人踏上它的土地。那么，对于那些最伟大和最勤奋的地图绘制员而言，他们为什么会相信马伊达岛的存在呢？答案或许是它并不像我们认定的那样是个完全子虚乌有的幽灵岛。因为1948年发生了一件神奇的事情：一艘名叫“美国科学家”号的船在从新奥尔良前往伦敦的途中，停留在了地理坐标为北纬46°23'，西经37°20'的地方，这里位于格陵兰以南，布列塔尼南部地区的正西边（这一点很重要）。出于某种未知的原因，这艘货船的船长决定测量这里的水深，或许是因为观察到了海水颜色的变化。根据航海图，这个位置的水深应该是2400英寻（4390米），但“美国科学家”号的声呐探测器给出的结果却只有20英寻（36.5米）。船员们进行了另一项测试并确认，在船的下方，大西洋的中央有一块直径为28英里（45千米）隆起的平地。另一艘船“南国”号也证实了这个发现，甚至还报告称这座沉没陆地的北端向内凹。据此推测，应该是数百年前的某次剧烈地质运动让马伊达岛完全消失在海面之下。唯有古老的地图上的几处墨迹令人回想起，在茫茫大西洋中曾经有一座岛屿傲然屹立。

在普吕纳于1553年绘制的地图上，马伊达岛被标注为“Isola de Maydi”。

40.恶魔岛：有邪灵和怪物居住

55°11'N，49°19'W

恶魔岛是一个传说中的黑暗之地，一度被认为是加拿大纽芬兰地区的卡彭岛，据说会有奇怪的声音从岛上传出。法国牧师、探险家安德烈·特维记录并发表了自己在恶魔岛上的经历，“那是男子的喧闹声，声音很大，但说话人口齿不清，听上去让人困惑”。传说，这个地方居住着邪灵和怪物，它们会凶狠地攻击那些蠢到敢进入这片水域和踏上这片土地的人。特维声称自己之所以能够活下来，完全是因为圣约翰福音的庇佑。

恶魔岛出现得很早，其中一次是在约翰内斯·勒伊斯于 1508年绘制的一张地图上，勒伊斯在位于拉布拉多和格陵兰之间的金恩加格水道中央附近的位置描绘了两座“Insulae Demonium”（拉丁语，恶魔岛）。北欧人非常害怕这条水道，大概是因为其中有大漩涡。虽然北大西洋中的撒旦岛在中世纪早期的民间传说中很常见（部分原因在于北冰洋洋流带来的猛烈风暴）。但有人认为，这两座恶魔岛可能是历史更悠久的“撒旦之岛”被地图绘制员挪动位置的结果（被挪到了另一个虚构之地安提利亚的北边），因为人们对原来的区域进行更细致的测绘之后，并未发现任何岛屿的存在（有些传说实在是太有趣了，没办法彻底清除）。塞巴斯蒂安·卡伯特在1544年将它们描绘成地图上单独的一座岛屿“Y.de Demones”（意大利语，恶魔岛），并将它转移到更靠近纽芬兰拉布拉多东侧的地方。赫拉尔杜斯·墨卡托将它们放置到纽芬兰的北端附近，而奥特柳斯在他于1570年绘制的地图中保留了卡伯特描述的单一岛屿的位置。

这座岛屿还为一个民间故事提供了背景，故事的主角是一个怀孕的贵族妇女，名叫玛格丽特·德·拉·罗克。 当她和一位水手的风流韵事败露之后，玛格丽特本人、她的情人以及她的女仆达米恩被她的叔叔让-弗朗索瓦·德·拉·罗克·德·罗贝瓦尔抛弃在恶魔岛上。

托马斯·杰弗里斯绘制的地图，摘自西奥多·斯温·德雷奇《西北航道存在的极大可能性》（1768）。

玛格丽特把孩子生了下来，但她的孩子、水手和女仆全都死了，只剩下玛格丽特一人。她用火枪赶走野兽，凭借自己的智慧活了下来，直到机缘巧合下被巴斯克渔民解救。她返回法国并一度因为这个故事成为名人，然后在农特龙当了一名校长，就此安顿下来。安德烈·特维，这位16世纪的法国地理学家在《通用宇宙学》（1575）一书中写下这个故事，声称这是自己在农特龙的佩里戈尔见到这位女英雄时听她本人亲自讲述的。但实际上，他只是在重复玛格丽特在《赫普塔梅罗》（Heptaméron，1558）中所说，玛格丽特说自己是从“罗贝瓦尔船长”那里听说的，并借鉴了弗朗索瓦·德·贝勒弗雷在《悲惨的故事》（1570）中的叙述。19世纪，加拿大诗人乔治·马丁的一首诗也讲述了这个故事，诗的标题是“玛格丽特或恶魔岛”。

16世纪晚期，恶魔岛仍然出现在墨卡托、勒伊斯和奥特柳斯绘制的地图上。然而到17世纪中期时，官方地图绘制记录已经将它从地图上抹去了。

威廉·布劳的《新美洲地图》，图中的恶魔岛（标注为“I.dos Demonios”）被画在“As Maydas”（马伊达）和“Brazil”（布拉齐尔）的西边；在南美洲最上面可以找到虚构的巴赖姆湖，据说那里是埃尔多拉多的所在之地；最南端还出现了两个巴塔哥尼亚巨人。

41.巴斯岛：沉没的黄金沃土

58°00'N，28°00'W

英格兰海员马丁·弗罗比舍爵士对西北航道十分着迷，为了寻找穿过北极的通道，他在16世纪末进行了三次航行。在第一次远航途中，弗罗比舍在纽芬兰北部拉布拉多海的一个大水湾（今称为“弗罗比舍海湾”）上了岸，他认为这是一个海峡。正是在这片区域，他发现了一种神秘的“黑土”，认为其富含矿石。大小相当于一块面包的岩石样品被他带回英格兰，请四名专家对这块岩石进行检验——三位专家说它不过是普通的泥土，然而另一位说其富含黄金，这个结果足以为他后续的远航争取支持。于是，弗罗比舍又进行了两次北极之旅，每次都在他的船上装满大量泥土，最后发现它们毫无价值。虽然黄金梦破碎令人失望，但在第三次航行的返程途中，弗罗比舍的船“以马内利”号（一种结构坚固的船只类型，称为“巴斯船”，因此“以马内利”号的绰号是“布里奇沃特的巴斯船”）发现了一样完全不同的东西。

“巴斯岛草图”，摘自约翰·塞勒的《英格兰领航员》（1675）。

关于弗罗比舍的发现，乔治·贝斯特将其发表在自己的《发现通往中国的航道》（1578）一书中，他在书中这样写道：“布里奇沃特的巴斯船在返程归国的途中，向弗里泽兰的东南角前进时，发现了一座之前从未被发现的大岛，然后沿着它的海岸航行了三天，岛上貌似盛产水果，到处都是树木，是一片黄金沃土”。

这片“黄金沃土”被称为巴斯岛。在首次被发现之后的14年里，关于巴斯岛的信息寥寥无几，直到理查德·哈克路特在1598年出版了《重要航行》，书中记载了一位名叫托马斯·威亚尔斯的乘员对这座岛屿的描述。威亚尔斯提供的细节与“以马内利”号的有所不同，他在描述这座岛屿时说它大部分被冰围绕，没有提到水果或树木，但是补充了新的信息，说它在距离最南端39千米和22千米处各有一个港口。

巴斯岛被标注在1786年的一张荷兰航海图上。

1605年，英格兰航海家詹姆斯·霍尔试图在前往格陵兰的途中寻找巴斯岛，但他失败了。在第二次尝试中，他报告称在比巴斯岛预期中的位置往西偏离很多的地方有“一大块冰崖”，但当他在1612年的第四次航行中试图再次寻找这块冰崖时，它却毫无踪迹。

1609年，亨利·哈得逊也试图找到这座捉摸不定的岛屿，但也没能找到它，尽管他报告了海水颜色的变化，表明水深可能变浅，然而他仍然确信巴斯岛的真实存在，巴斯岛的西南海岸线还出现在了他于1612年出版的北大西洋航海图上。

马丁·弗罗比舍爵士，约1535-1594。

17世纪航海图上的巴斯岛是一座面积相当大的岛屿。它从北到南跨越了整整一个纬度（大约111千米），从东到西的距离也一样长，而且在不同地图上的形状都没有变化。这一时期的几张重要地图，例如1600年的《新地图》、斯皮德的《前景》中的《世界地图》以及墨卡托的《1636年地图集》，并没有将它标注出来，说明有人不相信它的存在。在该区域活动的探险家也对该岛的真实性持怀疑态度。但是在1668年，有消息说新英格兰的一位商船船长看见了这座岛屿。这位船长名叫扎卡赖亚·吉勒姆，称他在乘坐双桅纵帆船“无双”号前往哈得孙湾的途中，在冰岛和格陵兰之间发现了陆地。然后在1671年8月22日，同样是在前往哈得孙湾的途中，“金狮”号的托马斯·谢泼德上校（他在“无双”号上当过大副）宣称自己见到了巴斯岛，报告说“这座岛屿有大量鲸鱼资源，它们都很容易捕捉，海马、海豹和鳕鱼的数量十分丰富”，并将它的地势描述为“南部低矮平缓……西北端是山丘和山脉”。这一消息激起了冒险家们更大的兴趣，探索巴斯岛的远航计划被提上日程，谢泼德被选为远航的领导者，但这位船长却在出发之前因为“不良行为”而遭到撤职，探险计划也就随之“流产”了。

同样相信巴斯岛存在的是皇家水道测量员约翰·塞勒，他在自己的《英格兰领航员》（1671）中用了一整页的篇幅绘制这座岛屿，并给岛上的一些地方取了名字，例如瓦伊纳海岬、鲁珀特港、沙夫特伯里湾、克雷文海岬、海耶斯角、罗滨逊湾、阿尔伯马尔海岬等。有人发现，这些名字中至少有12个是哈得孙湾公司（简称HBC）董事会成员的名字。 作为一家新成立的公司，HBC在1675年5月得到英国国王查理二世的特许，获得了这座岛屿的所有权和永久商贸权益。虽然准备工作做得十分到位，但实际上任何人都未曾踏上这座岛屿。但人们的想象力为它添加了无限的光彩，岛上未知的财富让人浮想联翩，因此人们迫不及待地想成为第一批登岛的人。

以65英镑为代价，这家公司获得了“上述岛屿附近或周围的所有海域、海湾、小湾、河流、溪流、海峡等所有水域的专属商贸权……以及在上述岛屿上发现的所有黄金、白银、宝石和珍贵矿石的所有权。” HBC派遣谢泼德带领两艘船和一支探险队前往巴斯岛履行权益，但因为找不到这座岛屿，他们只好空手而归。

到18世纪时，巴斯岛的存在已经遭受严重的怀疑。因为，尽管该区域的海上交通渐渐繁忙，但十分蹊跷的是，对这座岛屿的目击记录却很少，它只出现在了几幅北大西洋的海图上。在1745年，荷兰地图绘制员范·科伊伦提出这座岛屿大概已经消失在水下，他在注解中写道：“沉没的巴斯之地如今只剩下长四分之一英里（0.4千米）的浪花，以及一片难以通行的海域。”于是，“沉没的巴斯之地”就被作为航行中的危险之地标注在海图上。这一点在1791年得到证实，海军上校查尔斯·邓肯在这一年受雇HBC公司，前往相关海域确定巴斯岛的方位。在全面搜索之后，邓肯为它判了最后的死刑，报告称：“我极力对抗着海风，停留在预期中巴斯岛的位置。但我坚定地认为，如今的水面上并不存在这样一座岛屿，即使它曾经存在过。”

这幅非常稀有的木版画地图摘自卢克·福克斯的《 西北福克斯，或来自西北航道的福克斯》（1635），巴斯岛出现在画面的最右端。

42.大爱尔兰：羽蛇神的故乡

58°15'N，34°19'W

阿里·麦尔松是10世纪末的一位冰岛探险家，如今关于他的信息很少。不过他在982年或983年发现一个新国家的传奇航海故事被记录在了《定居之书》的第43章中，这本中世纪史书记录了冰岛在公元9世纪和10世纪被斯堪的纳维亚人殖民的历史。

（他）被一场暴风雨驱赶到西海之中的白人之地（冰岛语：tramannaland；英语：White Men's Land），这个地方又称大爱尔兰（冰岛语：Írland hið mikla；英语：Great Ireland；拉丁语：Hibernia Major），白人之地位于好文兰附近，从爱尔兰向西航行六天就能抵达。麦尔松无法脱身，并在这里接受了洗礼。在爱尔兰利默里克生活了很长一段时间的雷文·利默里克-法尔最先讲述了这个故事。索克尔·格里森引用了一些冰岛人的转述，他们听奥克尼的托尔芬伯爵说，麦尔松曾经在白人之地被人认出来，他无法离开那里，但是他在那里的地位非常高。

另一个冒险故事也提到了这个叫作大爱尔兰的奇怪的地方，并提供了更多信息。

在可以住人的格陵兰地区的南边是大片无人居住的荒野之地，那里还有巨大的冰山。斯克来灵斯比这片无人区更远；马克兰则比斯克来灵斯更远，而好文兰比马克兰更远。在它旁边，是阿尔巴尼亚，即白人之地，从前有船从爱尔兰开到那里去。在那里，几个爱尔兰人和冰岛人（来自雷克雅内斯的马尔和考特鲁之子），看见并认出了已经很久没有音讯的麦尔松，麦尔松在当地居民的推举下成了他们的酋长。

在红胡子埃里克的传说中，一名被捕的格陵兰土著居民在描述大爱尔兰的居民时说他们“身穿白衣，叫喊如雷，手持长杆，衣缀流苏”。后来的其他文献也偶尔提到大爱尔兰。

这幅世界地图是后来从《进入遥远之地的愉悦旅程之书》中复制的，这本书又被非正式地称为《罗吉尔之书》，由穆罕默德·伊德里西完成于1154年。大爱尔兰在图中被标注为“Gezire Irlanda”，出现在右下角。

12世纪，阿拉伯地理学家穆罕默德·伊德里西在他的《罗吉尔之书》中提到了“大爱尔兰”，声称“从冰岛最边远之处到大爱尔兰”需要航行一天。此外，《豪克尔书》也提到在大爱尔兰生活的人，这是一部中世纪的斯堪的纳维亚手稿，并将这座岛屿的居民称为“阿尔巴尼”，声称他们拥有白色的毛发和皮肤。

大爱尔兰的真正身份从有过令人满意的解答。关于它名字的来源存在两种解释：有人说是因为岛上居民的语言听上去像爱尔兰语；还有人说与爱尔兰僧侣的殖民故事有关，这些故事将它和圣布兰登岛及其他爱尔兰航海传奇故事联系了起来。1888年，挪威历史学家古斯塔夫·斯托姆断定大爱尔兰的故事是纯粹的传说。然而，其他人则用迥然不同的理论解释麦尔松到达的这块陆地的地理位置。1909年，马里恩·马尔霍尔坚定地认为麦尔松踏上的土地是佛罗里达州的海岸，而古斯塔夫·涅林在《沃坦传奇：维京人在公元10世纪抵达墨西哥》（1989）中，更进一步提出了一个极具创造性的理论：麦尔松抵达的是墨西哥，而且由于他奇特的外表和习惯给当地人留下了深刻的印象，以至于他本人变成了中美洲土著崇拜的羽蛇神。

43.极北之地：世界最顶端，靠近凝固的海

60°31'N，28°59'W

在早期的探险史中，“极北之地”这个名字代表的是遥远北方辽阔、未知的冻土。关于它的细节，人们所了解得如此之少，然而人们认为它的存在是确切无疑的。极北之地成了人们对世界最顶端的所有幻想的标签。在更依赖想象而非探险数据的早期航海图中，它是几处没有详细标注的重要部分之一。

关于极北之地的传说可以追溯到希腊探险家马萨利亚[1]的皮西亚斯的作品中，公元前325年, 他进行了一次探索欧洲西北部的伟大航行。抵达不列颠后（包括苏格兰北部），他继续向北航行了六天，穿过一片未知的水域，直到终于看见一片陆地，这片陆地被他称作“极北之地”（它后来在地图上被标注为“Congelatii”），靠近凝固的海。

塞巴斯蒂安·明斯特的《不列颠地图》（1571），在不列颠群岛的东北方向描绘了一座名叫“蒂系勒”或“图勒”的岛屿。

皮西亚斯在这里登陆并见到了当地居民，还观察了那里的太阳在最短的白昼中的运动轨迹，以及这片土地是如何在冬季陷入黑暗的。极北之地激发了作家们的想象力，维吉尔称它为“最远的极北之地”，中世纪地理学用这个短语指任何遥远的、未经探索的土地。老普林尼将极北之地形容为“所有有记录的陆地中最偏远的地方”，说那里“仲夏没有夜晚，太阳从巨蟹宫的位置穿过，而仲冬则没有白天，实际上有些作家认为会出现六个月连续不断的黑夜”。

这幅不同寻常的世界地图是马蒂亚斯·奎德1600年的作品，它在英国以北描绘了一座巨大的图勒岛（Thule），图中还有其他一些错误，例如德罗吉奥和弗里斯兰。

然而，皮西亚斯的游记《海上漫游》（今已佚失）也受到了一些人的质疑；斯特拉博说皮西亚斯是个“狡猾的伪造者”，并在他的《地理志》第2卷第5章中写道：

现在马萨里亚的皮西亚斯告诉我们，不列颠群岛最北端的岛屿就在最遥远的北方，而且在那里存在夏季的极昼，就像北极圈内一样。但是我并未从其他作家那里了解到这一情况，无论是一座名叫“图勒”的岛屿的存在，还是北极圈内出现夏季极昼的地方有人居住这种。

鲁斯克里的《新斯堪的纳维亚地图》（1561），是最早印刷的斯堪的纳维亚地图之一，极北之地被描绘成苏格兰北部的一座巨大岛屿。

皮西亚斯遇到的极北之地居民的相关细节被斯特拉博保存了下来，因为后者在写作中引用了皮西亚斯已佚失的原文：

……人们以粟和其他香草维持生计，还食用水果和植物的根茎；在有谷物和蜂蜜的地方，这些人还会用这些东西制作饮料。至于谷物，由于没有足够强烈的阳光，他们会将收获的谷物穗放置在大仓库中脱粒，因为缺少阳光且雨水泛滥，打谷场根本毫无用处。

极北之地位置的问题还在接下来的许多个世纪里继续困扰着地理学家们。庞波尼乌斯·梅拉将它放置在赛西亚（一个古典时期的地名，由东欧和中亚的部分地区组成）的北边；托勒密将它放置在挪威的斯莫拉岛。而根据普罗科匹厄斯的描述，极北之地是北方的一座大岛，上面生活着25个部落的人，它被认为是斯堪的纳维亚地区。冰岛、格陵兰、斯瓦尔巴特群岛和苏格兰北部的群岛都曾被认为是最初的极北之地，然而对于这个问题至今仍未达成一致意见。

奥劳斯·马格努斯《海图》中描绘的一幅场景，这片土地被定位在奥克尼群岛的西北方向。

44.萨克森伯格岛：女巫的帽子

30°45'S，19°40'W

萨克森伯格岛（图中标注为“Saxenburg Isle”），摘自赫尔曼·莫尔于1710年绘制的南美地图。

据说，这座岛屿第一次被人看到是在 1670年8月23日的日暮时分，荷兰蒙尼肯丹一位名叫J.林德曼的商人在南美洲东海岸附近发现了这座岛屿。根据描述，这座地形平缓的岛屿中央附近有一座尖而窄的山丘，整座岛屿呈现出女巫帽子的形状。此后的100多年里，再也没有人提起过它。弗林德斯上校在1801年开始展开了对它的寻找，然而一无所获。约翰·珀迪在他的《回忆录》（1822）中写道：“他是一个十分谨慎的人，因此这座岛屿的不存在应该是确切无疑的。”以谨小慎微著称的詹姆斯·霍斯堡上校在《东印度航海指南》（1809）中写道，他曾在两次独立行动中发起对萨克森伯格岛的搜寻，并认为它的存在是值得怀疑的：“在此地附近，我见到了云，非常像陆地的云，很长一段时间在地平线上静止不动。某个没有经验的观察者见到了这幅景象，很可能断言那是一座岛屿。对于航海者，这些可疑的岛屿和危险非常令人困惑。”为了说明这一点，他讲述了两艘船在前往印度的途中靠近萨克森伯格岛所在坐标的故事：“附近的一片浓云被当成了岛屿，他们觉得鼓起的风帆和海面的水流让他们的船好像马上就撞上这座岛屿了；这天的天气时好时坏，这样的‘危急情况’促使他们调转船头，离开岸边，直到黎明到来，这座岛便烟消云散了。”

然而，在马修·弗林德斯的游记《通向南方大陆的一次远航》（1814）中出现了一段有趣的脚注：

1810年，在好望角，卡利登伯爵阁下向我展示了单桅纵帆船“哥伦布”号航海日志中的下列摘录：朗，船长，从巴西海岸返回好望角。

1809年9月22日，在下午5点看见萨克森伯格岛，东南偏东方向，距离大约4.5里格；驶向上述岛屿，发现它位于南纬30度18分，西经28度20分，或位于该坐标附近。

萨克森伯格岛长约4里格（约20千米），从西北往东南延伸，宽两英里半（4千米）。西北端是一座高高的断崖，崖高约70英尺（112千米），与海面垂直，并向东南方向延伸大约8英里（12.8千米）。在距离大约一英里半（2.4千米）处可以看到树木，还有一片沙滩。

实际上，在1804年美国船只“法妮”号前往中国的途中，它的盖洛威船长就曾在看得见萨克森伯格岛的位置航行了4小时，他也报告称岛的中央有一座高且尖的山峰，与林德曼最初的描述一致。此外，它的一端还有一座断崖，但是他描述的岛屿位置往东偏了两度。1816年，“真英国人”号的船长黑德也声称在六小时的航行中能够一直看到它，但从没有人踏上了它的土地。

尽管如此难以捉摸，萨克森伯格岛仍然得到了博物学家和地理学家的热情追捧。纳撒尼尔·德怀特的《适用于公立学校的普通地理学教学体系》（1817）有这样一道给英国学童的测试题：“问：高夫岛、迭戈岛、特里斯坦-达库尼亚岛和萨克森伯格岛在什么地方？答：好望角以西并与其纬度相近的地方。”

1816年，南大西洋圣赫勒拿岛总督亚历山大·比特森声称：“我手里有一份萨克森伯格岛的草图，上面画了一些树，至于树的种类，我就不知道了。”他还推测这片陆地可能曾经和附近的高夫岛与特里斯坦—达库尼亚群岛是连为一体的。

本杰明·莫雷尔也曾看到过萨克森伯格岛，他捏造的幽灵岛名单包括令人印象深刻的拜尔斯岛和莫雷尔岛。在《记前往南方大海的四次远航》中，莫雷尔写道：

8月18日……我此时决定要去看一看萨克森伯格岛，如果在它预期位置的合理距离之内真的存在这样一座岛屿的话……我们被桅杆上传来的声音叫醒，“陆地，嘿！陆地，嘿！船首右舷方向大约6度……”现在是西南风，我们可以迎风行驶，朝它前进；但是以每小时8英里（12.8千米）的速度朝这个方向行驶了4小时后，我们追逐的这片撩人的土地突然重新出现在地平线上大约10度的地方。确信我们无法以寻常的航行方式抵达那里之后，我们抢风向北航行而去。我们在前一天下午四点的时候也见过陆地，那时我们都是醒着的，那块陆地看上去大约有20英里（32千米）长。

在莫雷尔看来，那些认为自己见到了萨克森伯格岛的人大概是被一大片云给耍了，“在这片海域，云有时就像陆地一样出现在地平线上，并且静止不动很长一段时间，很容易被认为是遥远的陆地”。

实际上，这已经成为当时人们的共识，此后萨克森伯格岛再也没有出现在地图上。但是关于这段插曲，最古怪的一点在于，1965年，人们发现莫雷尔寻找萨克森伯格岛的任务完全是虚构的。在这一年，跟随莫雷尔进行过两次远航的约翰·W.基勒的航海日志被康涅狄格州的G.W.布伦特图书馆获取。基勒的日志显示，莫雷尔的双桅纵帆船“大西洋”号从未接近过莫雷尔宣称开始搜寻萨克森伯格岛的地方。他这样做无非是为了给一场本来平淡无奇的旅程添油加醋一番。

45.齐诺地图上的幽灵岛：著名探险家虚构的探险

按照齐诺兄弟的记述绘制的具有传奇色彩的北大西洋地图（1561）。

尼科洛·齐诺（约1326 — 约1402）和安东尼奥·齐诺（约1403年去世）两兄弟是威尼斯航海家，他们的著名事迹包括在北大西洋上的开创性航行，以及发现了很多新岛屿和人口。

齐诺兄弟的地理发现对后来的地图绘制产生了重大的影响，为奥特柳斯、墨卡托和许多其他人绘制的地图提供了信息基础。然而，这段故事在今天引起了巨大的争议，是因为有人十分有理有据地争辩，齐诺兄弟伟大的发现之旅从未发生过。

关于齐诺兄弟的探险，唯一的信息来源是16世纪齐诺兄弟的一位后人（名字也叫尼科洛·齐诺）撰写的一本书。1558年,弗朗西斯科·马科利诺出版此书，书名为《齐诺两兄弟在北极圈内对弗里斯兰岛、埃斯兰、恩格罗兰、埃斯托提兰和伊卡利亚的发现》。书的内容是这对兄弟写的信，第一封信是尼科洛写给安东尼奥的，第二封是安东尼奥写给他们另一个兄弟卡尔洛的。尼科洛讲述了他在1380年启程前往英格兰和佛兰德斯的探险过程。由于遭遇了风暴，他的船被狂风吹得偏离了航线，沉没在北大西洋中弗里斯兰岛的岸边。在他的描述中，这座岛屿比爱尔兰还要大。在这里， 尼科洛见到了弗里斯兰的国王齐克姆尼，这位国王还统治着附近的波尔兰岛和索兰特岛。尼科洛说，他为弗里斯兰君主入侵其他临近岛屿的行动提出了建议，并邀请安东尼奥到弗里斯兰来入伙。安东尼奥同意了，然后和尼科洛一起效忠齐克姆尼，参加了一场长达14年的军事行动。

安东尼奥从弗里斯兰出发向南入侵了埃斯兰；齐克姆尼向北航行，试图在埃兰达登陆，但是被击退。于是，他将注意力转移到东海岸附近较小的卫星岛上，占领了其中的七座岛屿：布列斯、布罗阿斯、丹伯克、伊斯坎特、米曼特、塔拉斯和特兰斯。齐克姆尼在布列斯岛上建立了一座堡垒，并把它交到尼科洛的手中。尼科洛后来航行到格陵兰，并发现了一座有中央加温设施的修道院。四年后，尼科洛返回弗里斯兰并去世。

第二封信的讲述者变成了安东尼奥，他写道，自己在弗里斯兰遇到了一群刚刚结束25年远征探险归来的渔民。他们讲述了自己如何在遥远的西方登陆了一个说拉丁语的文明国家，名叫埃斯托提兰，以及他们如何发现了一座迥然不同的岛屿，名叫德罗吉奥，上面生活着食人族和奇怪的动物。他们教会这些食人族捕鱼后，终于逃脱了这个地方。在齐克姆尼的命令下，安东尼奥率领一支武装向西航行，并发现了另一座岛屿——伊卡利亚。伊卡利亚人拒绝弗里斯兰人登陆，誓死保卫他们的海岸。于是，安东尼奥继续航行，最终在恩格罗兰南端一个叫作特林的海角登陆。水手们认为这里并不适合居住，但是齐克姆尼着了迷，决定向内陆探索。安东尼奥和他的手下返回弗里斯兰，将齐克姆尼抛在身后，安东尼奥最终返回威尼斯，约在1403年去世。

关于“弗里斯兰”和周围岛屿的地图，约1690年温琴佐·玛丽亚·科罗内利根据齐诺兄弟的发现绘制。

齐诺后人提供的这些记述的真实性一开始几乎没有受到质疑。齐诺兄弟的旅行故事被收录进拉姆西奥1583年的《航海旅行记》；还被翻译成英语，被写进了理查德·哈克路特的《远航杂记》（1582）和《重要航行》（1600）的第3卷；塞缪尔·珀切斯在《朝圣者》（1625）中加入了这个故事的删节版本，不过他对它的真实性表达了自己的怀疑。直到19世纪，齐诺兄弟的精神遗产以及约翰·福斯特在1784年“确证” 齐克姆尼实际上是航海家亨利·辛克莱的说法才遭到挑战。最有力的反驳是弗雷德里克·W.卢卡斯在《尼科洛和安东尼奥·齐诺兄弟的北大西洋航行年鉴》（1898）中发表的，他在这本书中将奇诺后人尼科洛斥为“一个卑劣的文学诈骗犯——历史记录上最成功、最可憎的此类人物之一”。 卢卡斯称，故事中提到的很多岛屿都摘自更早绘制的地图，如马特乌斯·普吕纳的作品，然后再将其放到北大西洋海域。举一个例子，他指出，普吕纳的波托兰式航海图上的“Fixlanda”就是弗里斯兰的灵感来源，而且他认为这两个名字实际上指的都是冰岛。

除此之外，有记录显示，在两兄弟中的尼科洛正在参与这些旅行的时间段，他正在威尼斯的公共部门任职。1400年，他起草了一份遗嘱；1402年前后，他去世。还有来自1394年威尼斯的法律文件表明，由于军事总督莫丹和科罗内1390年至1392年在希腊统治期间发生的挪用公款事件，尼科洛曾为此接受过审判。

虽然弗里斯兰有可能是冰岛，但它曾和冰岛一起现在地图上。埃兰达也曾被认为是冰岛。齐克姆尼兼并的七座岛屿——布列斯、布罗阿斯、丹伯克、伊斯坎特、米曼特、塔拉斯和特兰斯并不存在，伊卡利亚不存在，埃斯兰也不存在（可能是人们将它和设得兰群岛弄混了）。就像本书所研究的很多远航游记一样，在数百年间不断强化且紧密编织的谎言和错误中，摘选出真相是非常困难的，有关齐诺兄弟和他们的弗里斯兰探险故事，恐怕是其中最困难的。争论仍在继续，他们对于探险史的贡献依然存在争议。

彼得·古斯华丽的两半球世界地图，摘自他的《水世界海图集》，这本书是1672年由他的遗孀出版的。备注：此图为其中一部分。

1编者注：指今法国马赛。公元前6世纪，希腊人在此建立了城邦；公元前1世纪并入罗马版图；1981年归属法国。

太平洋THE PACIFIC OCEAN

46.戴维斯之地：复活节岛的分身？

27°12'S，91°22'W

如今，“buccaneer”[1]这个词基本上是海盗的同义词，但在17世纪，它专门用来指在加勒比海和南美洲太平洋沿岸袭击和抢劫西班牙船只和占领殖民地的人。这些“巴肯尼亚海盗”的所作所为是不受惩罚的，因为他们被英格兰政府视为对抗西班牙人的非正式力量，并持有英格兰政府颁发的“私掠许可证”，可以在官方的授权下截获敌国船只并将其带回国出售。

1760年，J.B.诺林在他的《美洲地图》中描绘了丹皮尔笔下“一长串可爱的高地”并配以法语注解，意思是“英国人大卫在1685年发现的陆地，他把它当成了南方大陆的一部分”。

1654年，对洪都拉斯国新塞戈维亚的攻击标志着巴肯尼亚海盗从抢劫船只到袭击内陆的战略转变。这次攻击是由众多臭名昭著的私掠船船长发动的一系列残暴的袭击行动中的第一次，这些船长中就有以残忍无情著称的威尔士人亨利·摩根。1655年，摩根的船受到牙买加总督托马斯·莫迪福德爵士的委托，帮助加强牙买加的治安力度。然而，这位私掠船船长却将总督的授权当作大肆破坏的全权委任状。他们袭击了一系列沿海城镇，占据了哥伦比亚西北部的普罗维登西亚岛和圣卡塔利娜岛，并对巴拿马发动了一场全面进攻。他的船员们迷醉于他们的“成功”，以至于摩根花了好大一番力气才阻止这些手下入侵秘鲁。

巴肯尼亚海盗兼探险家威廉·丹皮尔手握他的畅销书——《新环球航海记》。

这样的环境也吸引了其他人到这片地区寻求财富。经过一段短暂的和平之后，巴拿马在1680年再次遭到一群巴肯尼亚海盗的袭击，为首之人是彼得·哈里斯。然而这次海盗却被击退了。然后这群海盗又在新船长巴塞洛缪·夏普的率领下组织起一支舰队，进行了18个月的远航，伺机对太平洋沿岸城镇发动袭击。当夏普最终决定返回英国时，一场风暴将他的船吹得偏离了航线，他在无意之中成了第一个从西向东绕过合恩角的英国人。

夏普的船员们尽是些杀人犯和海上盗贼，但是有两个人特别值得注意：莱昂内尔·韦弗和威廉·丹皮尔。这两个人的不同寻常之处在于他们都是受过良好教育的人。他们最初在卡塔赫纳相识，于1680年成为夏普的船员，不过他们此后的经历截然不同。一场争吵过后，韦弗和其他四名船员被遗弃在巴拿马的达连地峡，他在那里和库那族印第安人生活了一年，研究他们的文化并学习他们的语言。与此同时，丹皮尔则继续航行。韦弗终于和这帮巴肯尼亚海盗重聚，虽然他们一开始没有认出这位身着当地服饰的老朋友。重聚之后，他和丹皮尔最终登上了“快乐的单身汉”号，它的船长是爱德华·戴维斯。

关于这次航行，丹皮尔和韦弗后来都出版了各自的旅行日志。虽然两人的游记都表现出严重的浪漫化倾向并充满了虚构的细节（此类日记式的作品经常如此），但是丹皮尔的《新环球航海记》（1697，见第54页“皮普斯岛”）和韦弗的《美洲地峡的新航行和描述》（1699）都提到了同一个奥秘：对距离智利海岸1500英里（2414千米）的戴维斯之地的发现。

这幅地图摘自亨利·埃利斯1750年的《西北航道的发现将会带来巨大优势的思考……》（局部）。

“快乐的单身汉”号一路向南航行，并经历了一场海上地震，之后船员们在南纬12度（与利马纬度相当）距离南美海岸数百里格的地方看到了所谓的戴维斯之地。韦弗写道：

从惊恐中回过神来，我们继续向南航行。我们将航向调整至东南偏东，然后在天亮前大约两小时抵达南纬27°20′的位置，我们意外地在那里遇到一座低矮的沙岛，我们还听到船头前方有一阵很大的噪声，就像是海浪拍打海岸的声音。水手们担心船只在黑夜里撞上海岸，请求船长调转船头离开海岸，等到天亮再说，船长同意了。于是，我们在海水中抛锚停泊，天亮后再次向岸边行驶。我们发现这是一个地形平缓的小岛，没有任何岩石的防护。

我们行驶到距离海岸不到四分之一英里（0.4千米）的地方，因为那是一个晴朗的早晨，既没有雾气也没有阴霾，所以我们可以清楚地看到它。在西边大约12里格（约60千米）的地方，我们看到了一系列高地 ，我们以为那是群岛，因为远远望过去中间有几处间断。这片土地的长度看上去有14里格或16里格（约80千米），接着从那里飞过来一群群海鸟。我和很多人都想上岸看一看，但是船长不允许。据估计，这座小岛距离科巴亚波将近500里格（约2500千米），距离赤道上的加拉帕戈斯群岛（即科隆群岛）600里格（约3000千米）。

虽然此时丹皮尔并没有在船上，但是他也提到了对这座太平洋小岛的发现，从书中可以看出，这件趣事是船长戴维斯后来告诉他的：

不久前戴维斯船长告诉我，在里亚雷何的港口离开我们之后，他经过几次海上穿越，来到加拉帕戈斯群岛，然后从那里向南航行，想让海风把船带到火地岛，结果在南纬27度、距离智利沿海的科巴亚波大约500里格（约2500千米）的地方，他看到了一座非常近的沙岛；而且还看到它的西边有一长串可爱的高地，朝着西北方向延伸，消失在视野中，那很有可能是未知的南方大陆的海岸。

赫尔曼·莫尔在丹皮尔《新环球航海记》的卷首插画世界地图上描绘了戴维斯之地。在丹皮尔的这本书出版后不到一年的时间里，戴维斯之地又出现在了很多由法国人绘制的地图上。J.B.诺林在他1740年出版的《美洲地图》中描绘了丹皮尔笔下“一长串可爱的高地”，并在添加的注解中写道“英国人大卫发现的陆地”。（这位法国人坚持将戴维斯称作大卫）

韦弗和丹皮尔的叙述还引发了几次寻找戴维斯之地的尝试。1721年，荷兰西印度公司派遣雅可布·罗赫芬率领三艘船前往该地区。虽然他们没能发现这座岛屿，但罗赫芬和他的船员意外发现了此前无人知晓其存在的一块陆地——复活节岛。有人认为，这就是戴维斯及其船员看到的陆地，但是因为在计算时出现了一些误差，导致他们错误地记录了自己的实际位置。不过一直到18世纪末，仍然有英国和法国的船只展开对戴维斯之地注定徒劳无功的搜寻。

47.玛丽亚特丽萨礁：格兰特船长的避难所

36°50'S，136°39'W

《1921年太平洋岛屿主权和管辖分界地图》（局部），这张地图是为国家地理学会制作的，图中显示了不存在的玛丽亚特丽萨礁。与它比邻的埃内斯特勒古韦礁、朱庇特礁和沃楚塞特礁也都是幽灵之地。

在儒勒·凡尔纳的科幻小说《格兰特船长的儿女》（1867）中，格兰特船长在南纬37度的一座孤岛上找到了避难所，那是“一座被标注为玛丽亚特丽萨的小岛，是太平洋中央一块沉在海面之下的暗礁，距离美洲海岸3500英里（5600千米），距离新西兰1500英里（2400千米）”。1874年，凡尔纳在《神秘岛》中再次提到这个地方，称它为“泰伯岛”，现如今，它在法国人绘制的海图上就是这个名字。凡尔纳选择它作为故事背景是非常合理的，因为这座出现在凡尔纳当时能够使用的海图上的礁石，是1843年11月16日才被发现的，只比故事早发生30年。来自马萨诸塞州新贝德福德的捕鲸船“玛丽亚特丽萨”号的船员瞥见一座礁石劈开海浪，然后阿萨夫·P .泰伯尔船长记录了它的位置。

没有其他船再见过它，但是多年以来玛丽亚特丽萨礁却逃过了被清洗的命运。有船只毫不费力地穿过了它的坐标，但没人想为航程中可能出现的危险承担责任，毕竟礁石位置的坐标记录很可能有偏差。

玛丽亚特丽萨礁的存在状态就这样持续了数十年。1966年，《CQ业余无线电》杂志发表了无线电爱好者唐·米勒的一篇文章，他声称自己在玛丽亚特丽萨礁的岸上进行了一场现场广播。文中附有一张照片，是米勒在礁石上搭建无线电广播设备的场景，海水拍打着他的腿。他在文中写道，全程他不得不坐在椅子上，以防椅子被海水卷走。但1957年的一场搜索什么都没有发现，已经坐实了玛丽亚特丽萨礁只是幻影，米勒的文章遭到了嘲笑。“我就在那儿，约翰，”他向自己的朋友约翰·史蒂文顿抗议道，“而且我还操作了无线电。当我们靠近这块礁石时，它从海里冒了出来，于是我们上岸并进行了操作。当我们完成操作离开的时候，我们回头望去，看见这块礁石重新沉入海中。这就是当时的情况。千真万确！”[2]

当隶属新西兰皇家海军的海洋考察船“蜜雀”号后来在玛丽亚特丽萨礁预期中的所在海域搜索时，船员们发现这里的海水深达2734英寻（5000米）。但是，水道测量局于1978年发布的第2683号海图仍然将玛丽亚特丽萨礁列入；1983年，水道测量局还重新计算了它的位置，将它从西经151.13°移到西经136.39°，比泰伯尔船长最初宣称的位置向东偏离了超过620英里（1000千米）。在地图上，玛丽亚特丽萨礁通常和其他一些大型礁石一起出现在该区域，它们是朱庇特礁、沃楚塞特礁和埃内斯特勒古韦礁。然而，这些礁石全部都是幽灵岛，不过它们偶尔也会突然出现在现代出版物中。例如，埃内斯特勒古韦礁就曾出现在2005年版的《世界国家地理地图集》中；而且就在本书写作期间，谷歌地图上也有它的身影，坐标是南纬35°12'，西经150°40'。

48.多尔蒂岛：是海市蜃楼，还是冰山？

59°20'S，120°20'W

1931年5月，考察船“发现”号的主人麦肯齐上校在一群记者面前以胜利者的口吻宣称，他和他的船员“消灭”了一座岛屿：

今天，“发现”号经过了多尔蒂岛的测绘位置，这座岛屿是南极海域的一个神秘前哨，曾被看作这片海域最荒凉、最偏僻的岛屿之一，而且在相当长的一段时间里，捕鲸船、考察船和其他船舶对这座岛寻觅不得。整个上午的观察条件都非常好，中午时我们改变了航线，直接从这座岛屿的预期位置穿了过去，当时是下午两点时分，水深探测的结果是2470英寻（4500米）。我们没有看到任何陆地，也没有任何迹象显示这里有陆地存在。天气非常晴朗，如果距离我们12英里（19.2千米）之内有一座岛屿的话，我们不可能看不见它。

多尔蒂岛于1841年首次出现在官方记录中，英格兰捕鲸船“詹姆斯·斯图尔特”号的船长多尔蒂上校在这一年记录了自己在太平洋最南端和一座小岛不期而遇的经历。这座小岛长5 ~ 6英里（8至9.5千米），东北端有一处高高的断崖，另一侧地势较低的陆地上覆盖着积雪。1800年，在附近地区发现“斯温岛”的报告为多尔蒂岛的故事增加了可信度。到此时为止，多尔蒂的故事和众多其他幽灵岛的故事基本没什么区别，都是海市蜃楼作怪，或者是某位船长被一座特别大的冰山给唬住了。但是让多尔蒂岛格外有趣的是，它后来不断被多名航海家碰见，而且他们还提供了基本相同的坐标和描述。例如，1860年路易斯的济慈上校又见到了这座岛屿，甚至提到有一座冰山撞在了多尔蒂岛的岸上，并给出了它的坐标：南纬59°21'，西经119°07' 。 返回港口之后，他立即对航海经线仪进行了校准，发现这个坐标的误差在四分之一英里（400米）之内。

1891年，英国三桅帆船“瑟索”号（归属地是新西兰的利特尔顿）的船长斯坦纳德上校也宣称见到了多尔蒂岛，他称自己在从新西兰前往英格兰的途中偶然碰见这座岛屿，并标记了它的地理方位：南纬59°21' ，西经119°07' 。

贾斯特斯·佩尔特斯于1906年出版的一本德文地图集中的南极地图。（图中还显示了玛丽亚特丽萨礁和桑尼科夫岛）

靠近该区域时，他检查了自己的海图，发现在这片海域中并未画出任何障碍。但是，由于天气状况不佳，必须在夜晚停止航行，他非常仔细地对周边海面进行了瞭望，并确信自己看到了一座岛屿，而且还在它附近航行了大约三天。他对这座岛屿的描述与多尔蒂船长有着惊人的相似之处：它长约6英里（9.5千米），东北端有一座高约300英尺（91米）的断崖，上面几乎没有冰雪。这位船长还提到，自己在看到这座岛屿之前经过了几座冰山，以此证明自己有区别陆地和浮冰的能力。

1909年“猎人”号的旅程，这次船长是约翰·金·戴维斯，目的是寻找南太平洋上的几座失落之岛。摘自《皇家地理学》于1910年发表的戴维斯的论文。

到这个时候，多尔蒂岛已经在海图上存在。接下来，多个探险队开始着手从事同一件但到目前为止仍然无人做到的事：登上它的海岸。1894年至1910年，英国轮船“鲁阿佩胡”号的格林斯特里特上校先后五次尝试寻找它，皆一无所获。而南极探险家罗伯特·福尔肯·斯科特在1904年也对它进行了搜寻，但最终无功而返。1909年，约翰·金·戴维斯——欧内斯特·沙克尔顿“猎人”号的船长进行了一次对数座失落之岛的搜寻行动，其中就包括多尔蒂岛。在记录自己第二次远征的《南极之心》（1911）一书中，沙克尔顿将戴维斯的日记列在了第2卷的附录中：

6月17日中午，按照航位推算，我们应该已经接近多尔蒂上校发现的多尔蒂岛，但是由于天气十分阴暗，我们并不能确认自己的位置。济慈上校将该岛定位在同一纬度向东34英里（54.4千米）的位置，因此，我们从这个地方继续向正东方向航行（按照航位推算）。由于是晚上且天气温和，我们又向西返回，希望白天能够看清楚，天亮之后果然如我们所愿。中午，我们确定了良好的星位观测，根据多尔蒂上校提供的岛屿位置信息，此时这座岛屿应该在我们西边4英里（6.4千米）的位置。天气晴朗，然而在桅顶仍然没有看到任何陆地。我们再次向东航行，到下午4点天马上就要黑的时候，根据济慈上校提供的方位，这座岛屿应该在我们东边4英里（6.4千米）的位置，视野中还是什么都没有。下午4点30分，我们从预定位置穿过，并沿着南纬59°21' 继续向东航行，但并没有看到陆地的迹象。但我们在途中遇到了浮冰，所以我倾向于多尔蒂岛已经融化了的说法。

这看上去应该是能够证明多尔蒂岛不存在的决定性证据。但是，虽然有这么多的反驳，但仍然有人坚持认为它存在。 海洋学家亨利·施托梅尔就在1984年的作品中提到过这样一段证词，那是英国海军部航道局关于多尔蒂岛的档案中保存的一封充满愤愤不平之意的信。这封信的作者是新西兰奥克兰市的圣卡莱尔·怀特先生，他对将多尔蒂岛从地图上清除表示抗议，声称自己最近还在靠近它地图上位置的地方花了几个小时打海豹。它肯定就在那里，他愿意用“中国的所有茶叶”作为赌注。

1注释：“buccaneer”这个词源于欧洲人向加勒比海土著居民学习的烹饪技巧。法语动词boucanier（烹饪或加工处理）来自加勒比海阿拉瓦克语单词buccan（一种木框，用来熏肉——通常是海牛的肉）。

2注释：顺便提一下，唐·米勒的玛丽亚特丽萨礁QSL卡（无线电信号收信确认卡，无线电爱好者用它来确认从自己所在位置）成功发射了信号，从此成了收藏家们极力追捧的一件文物。

北冰洋

49.克罗克之地：北极点之争的决定性证据

83°00'N，100°00'E

1906年，美国探险家罗伯特·皮尔里中校正在争取成为第一个抵达北极点的人。他冒着刺骨的寒风驾驶狗拉雪橇，顽强地穿行在北冰洋地形险恶的冰天雪地中。站在托马斯哈伯德角西北部的顶端，他停了下来，擦去覆盖在眼睛上的冰雪，看到远方有一片庞大的陆地闪烁着光芒。“当我满怀渴望地看着这片陆地时，我的心越过了将我与它隔开的茫茫冰雪，”他在后来出版的《距离极点最近的地方》（1907）中写道：“在幻想中，我踏上了它的土地，爬上了它的高山。” 皮尔里将它命名为克罗克之地，以纪念旧金山的银行家乔治·克罗克，他为皮尔里的探险资助了5万美元。皮尔里还堆起了一个石堆纪念碑，并在里面留下了自己到过这里的书面记录。

描绘克罗克之地探险的地图，摘自1913年5月11日的《纽约论坛报》。

按照皮尔里的估计，这片陆地距离托马斯哈伯德角的西北端大约130英里（210千米）。然而，实际上那片地区并没有这样一座岛屿，也不存在任何形式的陆地构造。也许皮尔里是被某种若隐若现的海市蜃楼骗了。但糟糕的是，人们在他的原版日记中并没有看到关于克罗克之地的记录。事实上，他在1906年6月24日的日记中写道：“未见到陆地。”由此判断，他是后来才将这个编造出来的发现添加到日记中的，这么做应该是为了奉承克罗克，并为他下一次抵达北极点的尝试稳固资金支持。

《旧金山之声》在1913年7月27日为它的读者描绘了这幅场景。

1908年，他开始第二次探险，而且正如布莱德利之地的故事提到的那样，这次探险引发了皮尔里和弗雷德里克·库克之间怒气冲天的争论：到底谁才是北极点真正的发现者。结果，克罗克之地的存在与否成为皮尔里－库克之争的重要议题。因为库克在记述中声称自己穿过了皮尔里提供的克罗克之地的坐标区域，但发现那里并不存陆地。因此，那些支持皮尔里的人决定找到这片陆地，一劳永逸地证明库克是个骗子。

穿着皮毛的皮尔里（1907）。

组织这场探险的是美国探险家唐纳德·麦克米伦——皮尔里从前的副官。麦克米伦的职业生涯是从当高中老师开始的，他负责带领一个航海训练夏令营。他曾在一个航海季救出9名遭遇沉船事故的人，这让他得到了皮尔里的注意，受其邀参加皮里尔1905年试图抵达北极点的行动，他们的友谊也是在这一时期培养的。为了这次维护皮尔里荣誉之行，麦克米伦争取到了美国自然博物馆（该博物馆从实业家赞助人那里为这次任务筹集了相当于今天100万美元的资金）、美国地理学会和伊利诺伊大学的资助。很多捐资人是纽约皮尔里北极俱乐部的成员。皮尔里还招募了几位专家学者同行。

唐纳德·麦克米伦，约1910年。

担当向导和翻译的是米尼克·华莱士，是1897年皮尔里在北极远航中带回来的六名因纽特人之一。[1]麦克米伦在1913年的一场新闻发布会上将这项任务公之于众，这次任务旨在解决克罗克之地这项他口中“全世界最后的地理难题”：

1906年6月，海军中校皮尔里在托马斯哈伯德角的顶端，经纬度大约为北纬83°、西经100°的地方，报告称自己在西北方向看到了陆地，隔着距离大约为130英里（210千米）的北冰洋。他没有去那里，但他给那片陆地起了名字，以纪念皮尔里北极俱乐部已故的乔治·克罗克先生，它就是克罗克之地。它的界线和广度只能猜测，但我确信会在那里发现奇异的动物，而且我希望能找到新的人种。

1913年7月2日，探险队员乘坐一艘轮船从布鲁克林海军船坞出发，前往格陵兰。起航两周后，厄运降临到了探险队头上：喝醉酒的船长在调转船头时让船撞上了一座冰山，把船给撞坏了。探险队员只好转移到另一艘叫作“埃里克”号的船上并继续上路。8月份的时候探险队在格陵兰北部上了岸。

1897年，米尼克·华莱士在纽约。他跟随父亲和其他因纽特人一起被皮尔里带到美国，成为美国自然博物馆工作人员的研究对象，博物馆拥有他的监护权。在他父亲死后，博物馆的工作人员欺骗了米尼克，让他以为自己的父亲得到了体面的安葬。殊不知，他们把他父亲的骨架进行了公开展览。

在做了必要的准备工作后，在1914年3月11日这一天，麦克米伦、面带稚气的25岁海军少尉菲茨休·格林、生物学家沃尔特·埃克布劳、7名因纽特人（作为报酬，他们可以得到步枪和饼干）和125条雪橇犬踏上了寻找克罗克之地的漫漫征程，旅途长达1931千米。一路上他们都在和猛烈的暴风雪及骤降至低于零下30℃的低温搏斗。探险队终于抵达了贝特施塔特冰川，然后花了三天时间攀爬这座高达1433米的冰川。这时，气温下降得更厉害了，埃克布劳严重冻伤，被几位因纽特向导带回了基地。麦克米伦依然顽固地向前行进，一些队员纷纷放弃任务。到4月11日时，只剩下他、格林以及两名因纽特人皮尤加塔克和伊图库苏克。他们一起乘坐雪橇穿越冰冻的北冰洋，直到4月21日，麦克米伦喊道：他看见了克罗克之地。他后来在自己的回忆录中写道：“我的老天爷！那是怎样的一片陆地啊！山丘、峡谷、白雪皑皑的山峰，它们在地平线上连绵不绝，至少占据了一整个纬度。”

他们经验丰富的向导皮尤加塔克冷静地向这个美国人解释，说他看到的实际上是一种常见的海市蜃楼，因纽特人叫它“poo-jok”（意思是雾）。

麦克米伦并没有理会这位土著居民的意见，他找到了能够维护自己朋友声誉的证据！他下令继续前进，穿过正在断裂的危险冰层。在接下来的五天里，他们四个人继续追逐着这片带状的海市蜃楼，最后麦克米伦被迫承认他们是在追逐一场幻象。他写道：

天气异乎寻常的晴朗，没有一朵云，也没有一丝雾气的迹象，如果能看到陆地的话，现在正是时候。看，陆地就在那里！甚至不用望远镜就能看到它，从西南向东北如此清晰地延伸着。然而，我们强大的望远镜更加清晰地显示出与白色对比鲜明的深色背景，黑与白的整体效果像极了山丘、峡谷和白雪皑皑的山峰。如果不是在冰封的海面上又向前推进了150英里（240千米）仍没到达那片陆地的话，我们一定会用性命担保它的真实存在。我们现在的判断是，它是一场海市蜃楼或者若隐若现的海冰。

他们掉头返回陆地。担忧恶劣的天气会将他们隔绝在基地之外，麦克米伦命令格林带上皮尤加塔克向西寻找另一条路。两人出发之后，天气变得恶劣起来，他们被迫躲藏在一个雪洞里。对于年轻且缺少经验的格林来说，情况实在是太吓人了。在暴风雪夺去了一条狗的性命后，雪洞里的气氛骤然紧张起来。一场争吵爆发后，格林从雪橇上抄起一把步枪，从背后枪杀了皮尤加塔克，原因据他说是后者不服从命令。

5月4日，格林重新回到麦克米伦和其他人身边，向麦克米伦坦白了自己的所作所为，但是要求麦克米伦告诉其他因纽特人皮尤加塔克是被暴风雪杀死的。格林从未因为这场谋杀而受到起诉，尽管有人怀疑这桩罪行的背后存在不可告人的动机，因为有传言说格林和皮尤加塔克的妻子有不正当的关系（后者还给皮尔里生过两个孩子）。

由于环境恶劣，在接下来的整整三年里，这支探险队一直被困在格陵兰北部。当他们最终返回美国时，带回了大量人类学调查结果：皮毛、照片、标本和格林手上的鲜血。然而，没有任何一样东西能够证明皮尔里所谓的克罗克之地的存在。埃克布劳在描述这段插曲时将它称为“北极探险史上最黑暗、最可叹的悲剧”。

50.黑岩岛：北极中央的磁山

北极点

人们曾经相信，北极点上屹立着一座周长为33里格（约180千米）的大山，山体由有磁力的岩石构成，坐落在一片极地海的中央，它的磁力为一个问题解释了为什么罗盘总是指向北方。在这座山的底部，力量强大的漩涡将海水排进地球的中心，而在它的四周坐落着四个独立的国家。

对黑色岩石、巨大的漩涡和四个国家的详细描绘可以在马丁·贝海姆于1492年制作的地球仪上找到。但最让它们出名的还是赫拉尔杜斯·墨卡托，他在自己1569年的世界地图上首次将这个理念画在一小幅装饰插图中。他在这幅插图旁边配了一段图注，解释了自己的信息来源：代表爱德华三世探索北大西洋的方济会修士兼数学家所写的游记。他的书《幸运的发现》未能存世，不过多亏了雅克布斯·克诺英撰写的摘要本《旅程》，书中的细节才得以流传下来。从它的文字中，我们能够了解到的是，《幸运的发现》是一部想象力飞扬的杰出之作。墨卡托重复了这位修士对北极点的描述，在地图上写道：“他坚称，这个深渊将海水通过这四条水道吸进来，它的力量是如此强大，只要船只从这些水道进入，那么再强劲的风也无法将它们带出去；然而那里的风从来都不大，连磨坊的风车都吹不动。”

这看上去似乎与威尔士的历史学家杰拉德（约1146 — 约1223）笔下类似的爱尔兰奇观有关，他写道：

位于这些岛屿（赫布里底群岛、冰岛等）以北不远的地方，海中有一个巨大的漩涡，四面八方的海水翻腾着从远方流过来汇聚于此，好像是被一条沟渠引过来的一样。海水灌进这个神秘的深渊，仿佛被吞噬了，如果有船只从此经过，它就会被力量巨大的海浪抓住并拖走。漩涡仿佛饥饿的巨兽将任何经过的事物一口吞没，让它再也不会出现。

墨卡托的极地推测图（这张图作于1606年），是第一张专门描绘北极地区的地图。在地图中央可以找到“Rupes nigra et altissima”，传说中有磁力的黑色岩石。

墨卡托在他于1595年绘制的地图集中收录了一张尺寸更大的专门描绘北极的地图，位于地图中央的磁山岛屿被标注为“黑岩岛”。他在1577年写给约翰·迪伊（John Dee）的一封信中，描述它“一片黝黑，闪闪发亮，且高耸入云”，四周环绕着汹涌的海水。在墨卡托的这张地图中，其他值得注意的虚构之处包括北极西南方向的格罗克兰特，左上角的弗里斯兰，北极以北位于阿尼安海峡入口处的另一座磁山岛屿，以及北极东南方向一块突出陆地的文字，他写道：“这里生活着身高不足4英尺（1.2米）的矮人。”

阿塔纳斯·珂雪在他的《地下世界》（1665）中采纳了这一观念，他提出地球上的水流正如人体的血液。他的理论是，海水通过白令海峡进入这个传说中的北极漩涡。在那里，通过“未知的深处和弯曲复杂的隧道”，这些海水贯穿了整个地球，从南极奔涌而出。

51.桑尼科夫岛：染上悲情色彩的海市蜃楼岛

78°53'N，147°20'E

1810年，探险家马特维·格登施特罗姆率领的一支俄国制图考察队，启程前往冬季平均气温为零下32.9℃的新西伯利亚群岛。在这段艰苦的旅程中，考察队的成员之一亚科夫·桑尼科夫在科捷利内岛（坐落在俄罗斯北部沿海，位于拉普捷夫海和东西伯利亚海之间）以北看见了北冰洋中的一片未知陆地，根据桑尼科夫的描述，它散发出一种“泛蓝的雾”。桑尼科夫是一位可靠的地理学家，之前，他分别在1800年和1805年发现和测绘了附近的斯托尔博沃伊岛和法捷耶夫岛，而这一次新发现的陆地还得到了团队的领导者格登施特罗姆的背书。这个发现被命名为“桑尼科夫之地”，在接下来的75年里没有人再见到过它。1886年，德国地质学家和北极探险家爱德华·瓦西里耶维奇·托尔男爵对新西伯利亚群岛进行了考察。由亚历山大·邦基率领的考察队大获成功，他们在利亚霍夫岛的南岸挖掘了含有化石的冰层，发现了大量保存完整的猛犸象、犀牛、羚羊的遗骸，甚至还有一头剑齿虎和一棵高达20英尺（6米）的巨大灌木矮桤木。让人更加兴奋的是，在这次远航途中，托尔还报告称在科特尼岛的北方看见了一片未知陆地，他认为可能就是“桑尼科夫之地”。

在这幅1906年由德国人绘制的地图中，桑尼科夫岛（图中标注为“Sannikow ld”）正好位于北极圈外。

1900年，托尔被圣彼得堡科学院派回该地区，领导一支探险队乘坐“曙光”号前往俄国北极地区的拉普捷夫海寻找桑尼科夫岛。船员中包括功勋卓著的海军军官和经验丰富的水手，此外还有天文学家F.G.蔡伯格和两个名叫戈罗霍夫和普罗托季亚科诺夫的企业家。“曙光”号在1900年6月出发，然而到1901年春天才抵达叶尼塞河的河口，并在那里停留下来补充给养。8月，托尔的船队成了第四支成功绕过俄罗斯大陆最北端切柳斯金角的探险队。于是，他们开始了对桑尼科夫岛的搜索，前往位于西伯利亚海东部的班尼特岛。他们什么都没有找到，于是准备撤回到新西伯利亚群岛，在科捷利内岛上过冬。结果“曙光”号在途中被厚厚的浮冰困住，在1902年7月，托尔和他的几个手下决定离开这艘船，乘坐雪橇和皮划艇向北穿越93英里（150千米）的海冰，回到班尼特岛上。当“曙光”号终于在8月恢复自由之后，船上的船员们启程前去营救托尔和他带领的小分队，但是无法穿越海冰，不得不调转船头前往勒拿河河口，到达那里之后他们被迫返回了圣彼得堡。由于始终见不到“曙光”号的踪迹，托尔和他的队伍决定依靠自己的力量徒步走回科捷利内岛，但他们此时已经十分虚弱，而且还缺少补给，他们从此再无音讯。1903年，派遣的两支搜索队找到了托尔的日记（后来在1909年由他的妻子出版），但除此之外没有找到其他线索。

“曙光”号的船员，摄于约1901年，居中者为爱德华·托尔男爵。

1936年，苏联破冰船“萨特阔”号对染上悲情味道的桑尼科夫岛进行了最后一次搜索，并在1937年宣布：无论以往它存在与否，此时已经不存在了，并将它从地图上抹去。或许它是一座曾经存在过的岛屿，但是被剧烈的侵蚀运动摧毁了；或许人们看到的只是一块永久冻土饱和之后形成的浅滩，后来便自然沉没了（这种现象在该地区很常见）。不过最有可能的解释是，桑尼科夫被一种复杂的海市蜃楼现象迷惑了，而托尔也是这种现象的受害者。也正是这种海市蜃楼让唐纳德·麦克米伦陷入了对克罗克之地的疯狂追寻，这种海市蜃楼看上去像是远方的一条带状海岬，似乎看上去很快就能抵达，然而却永远不能触及。

1注释：除了带回来的几个因纽特人，皮尔里还从因纽特人那里偷走了两块巨大的铁陨石（一块称为“女人”，另一块称作“狗”），这种铁陨石是因纽特人制作工具的原料。这两块陨石如今保存于美国自然博物馆。

其他

52.尘世乐园：人类最初的家园

在威尔士语中有一个特别美丽的单词：“Hiraeth”。这是一个无法直接翻译过来的词语。不过整体而言，它描述的是对过去的人和土地产生的不可抑制的忧伤之情和渴望之感，是对某人从未涉足过的地方的一种放大的精神乡愁。欧洲人数百年来试图为一个非尘世的概念给出一个特定的尘世上的位置，为此绘制地图。将这些图搜集起来时，这个单词便会浮现在心头，这个概念便是伊甸园。因为它是最古老、最诱人的神话之一：人的第一个家园，完美的家园，失落之后隐藏在遥远海外的某个地方，等待着再次被发现；它是天堂在人间的缩影，坐落在某个沙漠绿洲中，或者遥远东方的某座僻远的小岛上。

《圣诗世界地图》，作于约1265年，地图的顶端，正好在耶稣的下方，就是亚当和夏娃。

在全世界的宗教中都可以发现这个概念的各种形式。希腊人有他们的“黄金时代”，那是神话传说中的一个无比和谐的原始时代，由泰坦巨人克洛诺斯守护着。大地为人类提供他们需要的所有东西，那时人的寿命极长，而且死后会变成守护精灵。中国人、巴比伦人、埃及人和苏美尔人也都有与之呼应的观念。对于基督徒来说，伊甸园（最初属于希伯来传统）是上帝“把他赶出去，又在伊甸园的东边安设基路伯和四面转动发火焰的剑，把守生命树的道路”（《创世记》 3：24）的地方。

伊甸园被描述为四条大河的源头：比逊河、基训河（尼罗河）、希底结河（底格里斯河）和幼发拉底河。这与耆那教、印度教和佛教中须弥山的传说相似，须弥山被认为是人的古代家园、神灵的居所，有四条大河从这里奔流而出，注入宇宙汪洋。

位于遥远东方的某座拥有四条河的花园，这个基本意象就是伊甸园的故事在地图上最早的呈现。在中世纪的世界地图中（东方通常在顶端，就像现代地图中的北方一样），耶稣会出现在画面的最上方，俯视着由传说和地理杂糅而成的怪异图景。上页的 《圣诗世界地图》就是一例，之所以如此称呼是因为它被发现于一本圣诗书中。虽然地图尺寸相对比较小，但它是中世纪最伟大的世界地图之一（尽管它很可能不是原创，更像是一件丢失已久的作品的复制品，它曾于13世纪30年代中期悬挂在威斯敏斯特宫亨利三世的卧室里）。和著名的《赫里福德世界地图》一样，它的细节提供了独有的视角，可以让我们知道当时的人们是如何理解古代历史、宗教圣典和地理的。其中一幅小插图是对伊甸园故事的描绘——亚当和夏娃的头像就在耶稣画像的下方，而他们的下面则是伊甸园的四条大河。

《充满尘世之乐的花园》，希罗尼穆斯·博世绘制的三联画的局部，约作于1500年。

1406年，古希腊天文学家托勒密所著《地理志》中的一份拜占庭手稿（此前普遍被认为已经在西欧失传），从君士坦丁堡被送往威尼斯，然后这部2世纪的著作被雅可布·罗赫芬译成拉丁语并出版，自此它开始对欧洲的地图绘制产生深远的影响。虽然此前出于实用目的，航海图的发展已经在地图绘制中引入了科学的方法，逐渐与中世纪世界地图的世界观渐行渐远。但正是在15世纪，世界地图面向东方的布局才让位于托勒密模式，后者是现代地图绘制的基础，它引入了使用地球坐标的数学体系，并将北方确立为地图的顶端方向。

托勒密体系，1482年的世界地图，摘自尼古拉斯·格曼努斯的《宇宙志》。

这就为文艺复兴时期的地图制作人员带来一个问题：宗教信仰中的地点（例如这座尘世乐园）在注重信息准确而非宗教装饰的地图上没有了立足之地，于是伊甸园开始从地图上销声匿迹。以16世纪作为开端，它的退出被当时的人们视为进步的象征。

上帝向亚当和夏娃介绍伊甸园，这幅画是约由卢卡斯·克拉纳赫在1530年绘制的。

于是，接下来有人试图现实化这一传说：瓦迪亚努斯和格罗佩斯·贝卡努斯等学者辩称，不能将这座花园理解成某一块特定的有形土地，而应该将它看作在人之罪出现之前亚当和夏娃纯粹而无忧无虑的存在。马丁·路德认为，争论这座花园的具体位置是毫无意义的，因为它很有可能已经在大洪水中与世界万物一起被摧毁了，成了人之罪的殉难品。

法国神学家约翰·加尔文同意伊甸园已经淹没和失落的想法，不过他还提出了一个抚慰人心的理论，那就是神依然爱着世人，并在大地上留下了这座乐园的遗迹。加尔文在他的《创世记评注》（1553）一书中列出了一张包括美索不达米亚地区及其河流的地图，声称伊甸园曾经就在该地区。他将“四条河流”理解为河流的四个“端点”，即两条河道将水引入这座花园，然后水再顺着两条河道流出去。他认为，这与美索不达米亚的水系相符。

地图《美索不达米亚的乐园》，摘自托马斯·瓜利努斯1578年版的《圣经》。

加尔文的想法被16世纪的各家《圣经》出版商采纳并加以发展，其中一些出版商不但向读者表明了这一概念，还采取了更进一步的措施，在地图上画出了亚当和夏娃堕落的地点，第205页的地图就是其中之一。

墨卡托和洪第乌斯于1607年绘制的地图，图中显示尘世乐园在巴比伦附近。

1607年，墨卡托和洪第乌斯在地图《乐园》中以更详细的地理信息呈现出这一理念，地图上还有一幅醒目的小插图，画的是亚当和夏娃站在一棵苹果树下的场景。

但没过多久，这座花园四条河的设计就从地图上消失了。沃尔特·罗利爵士是最后一批将这个意象呈现出来的人之一，他在洪第乌斯数年之后将尘世乐园连同一系列其他圣经意象画在了自己的地图《阿拉伯的幸福》上。伊甸园被洪水摧毁的理念继续得到认可，但是从此刻开始，关于它最初位置的观点发生了变化：注意力从美索不达米亚转移到了亚美尼亚，这一大片地区包括幼发拉底河上游和乌尔米湖之间的地区、黑海地区和叙利亚沙漠。有人认为，《圣经》中的比逊河实际上就是斐西河，而基训河就是阿拉克斯河。

罗曼·德·霍格约于1700年绘制的一幅地图，伊甸园被绘制在中央位置。

后来，圣地（即巴勒斯坦）也被提出，但这只是教条的附会，并没有任何地理上的根据。到18世纪时，尘世乐园在地图上的绘制对大多数人来说只是一种古董装饰，不过它在想象和宗教传说中依然青春正茂。

皮埃尔·莫尔捷绘制的这幅伊甸园地图（1700）是基于阿夫朗什主教皮埃尔·丹尼尔·休伊特提出的理论。地图的标题是“这幅地图展示尘世乐园的位置及宗教元老曾居住的国家，以便充分了解神圣的历史。M.皮埃尔·丹尼尔·休伊特题”。

53.平面地球：扁平的世界

下面这幅地图是美国南达科他州温泉镇一位名叫奥兰多·弗格森的教授于1893年创作的，他绘制这幅地图的目的在于表达自己坚定的信仰，即地球并不像科学界所宣传的那样是圆的，而是扁平、四方的。弗格森及其同道中人的这种另类的观念，是基于对《圣经》部分段落的字面理解，例如《启示录》第7章第1节的内容（本书写作期间，这段话还写在“国际四方地球学会”网站的主页上）：

“此后，我看见四位天使站在地的四角，执掌地上四方的风，叫风不吹在地上、海上和树上。”

奥兰多·弗格森教授的《四方静止地球地图》，印刷于1893年。

按照字面意思理解，平原地形的“四角”被当成了世界扁平的证据。此外《以赛亚书》第11章第12节中还描述了“地的四方”，“四方”被理解为四个对称的部分，这样世界的形状只能局限于方形、矩形以及与之类似的变形。最后，再次用同样顽固的内在逻辑来理解《启示录》的引文：天使站在四分地球的四个角，每个天使执掌四方风向中的一方——即北风、南风、东风和西风，对应着罗盘上四个相对的方向。因此，保持四方对称的这几位天使，一定是距离相等且彼此对视的。唯一符合这种描述的形状是菱形或方形，而由于上帝从不犯错，那么完美对称的方形就是符合所有条件的形状。

为了支持地球是静止的而不是绕着太阳旋转的主张，这位教授在地图的右侧空白处画了一幅小插图，画面中两个小人儿绝望地想抓住飞驰的地球。

自卡米伊·弗拉马利翁《大气：通俗气象学》（1888）的雕刻版画。这幅插图的原始说明写道：“一位中世纪传教士说他发现了天与地相交的地方……”

“这两个人在地球上以每小时65 000英里（104 607千米）的速度绕着太阳飞行，以每小时1042英里（1677千米）的速度绕着地球的中央转圈（在他们的想象里）。想想这个速度！”任何想要了解更多的人，只要给弗格森25美分，就能得到一本详细解释该理念的书。地图上的文字说：“它将世界球形理论彻底推翻，它会教你如何预言日食和月食。它价比黄金。”

这幅将世界画成神龛的插图作于约1860年，是复制品，原作是希腊人科斯马斯在《基督教世界风土志》（约成书于公元550年）一书中绘制的。

当然，把世界看作是平的，弗格森教授绝非第一人。千百年来，地球以各式各样的形状存在于人们的信念里。荷马认为陆地是一个圆盘，漂浮在四周的海洋之中，被半圆形的天穹笼罩；希腊哲学家阿那克西曼德（约公元前610年 — 约公元前546年）认为它是圆柱形的；诗人巴门尼德正确地猜出了地球是球形的；而根据米利都的阿那克西米尼提出的理论，世界是飘浮在气垫上的圆盘，这个气垫偶尔会呼出气体，这些气体会被点燃，成为燃烧的星辰。

亚里士多德（公元前384年 — 公元前322年）在《论天》第2卷第13章中提到了这些争论：

关于地球的形状也存在过类似的争论。有人认为它是球形的，还有人认为它是扁平的，形状和鼓一样。至于证据，他们说当日出日落时，被地球遮住的那部分的边缘是一条直线而非曲线……还有人说大地漂浮在水面上。这是史上最古老的理论，提出它的人是米利都的泰勒斯。他认为地球应该是保持静止的，因为它像木材及与其类似的物质一样漂浮，这些物质的构造让它们能静止在水上而不是空气中。

他在第2卷第14章中形成了自己的结论：“通过对星星的观察，可以很明显地看出……地球是圆的，但它是一个体积并不是很大的球体：否则的话，距离这么近的地点改变不会造成如此迅速而明显的变化。”

然后基督教开始在这个问题上发挥作用。在《出埃及记》中，上帝花了40天时间指导摩西建造神龛，这是一个位于尘世中便携的供神灵居住的地方。基督教作家们认为这段描述是象征性的，这个和谐整体的复杂的各部分正是对宇宙之结构的隐喻。4世纪的基督教作家拉克坦提乌斯拥护这一理论，并将任何与之矛盾的理论斥为异端邪说；6世纪的拜占庭地理学家科斯马斯也是如此，上页的神龛世界图就是他画的。在图中，扁平的已知世界由一座大山和周围的海洋组成，曲面拱顶从上方将它罩住，我们之所以看不见四壁，是因为它们隐藏在天幕的背后。

尽管在那么多年前，亚里士多德和其他人已经基于理性观察得出了地球是球形的正确结论，平面地球的观念仍持续到了中世纪。反驳者会遭到迫害，例如8世纪时，萨尔斯堡的维吉尔主教就因为自己的不同意见而得罪了教皇扎加利，这位教皇称球形地球理论是“堕落和罪恶的”。平面地球理论始终在伪科学这个幽暗的角落里坚持不懈地存在着，时不时换上一副新奇的面孔再次出现，就像这位无比坚定的弗格森教授所做的那样。

54.《纽伦堡纪事》中的生物：怪异的 DNA

1493年，以《纽伦堡纪事》之名著称，哈特曼·舍德尔的著作《编年史之书》，由安东·柯贝尔格在纽伦堡印刷。该书讲述了从《创世记》到这本书创作年代的基督教世界的全部历史。这本书将历史分为11个世界时代，并使用了许多来自古典时期和中世纪的史料，从庞波尼乌斯·梅拉和老普林尼到可敬的比德和博韦的樊尚，都是它引用的对象。作为德国古籍中插图最丰富的一本，书中有一幅在同时代的作品中显得十分突出的地图，因为它描绘了很多令人瞠目结舌的怪物，而人们相信这些怪物都生活在远离已知世界的土地上。

哈特曼·舍德尔于1493年出版的《编年史之书》的封底。

这本书的第一版是用拉丁文印刷的；后来的德语版本经过适度简化，更适合受教育少的读者。和其他中世纪地图一样，它最主要的信息来源之一是盖乌斯·朱利叶斯·索利努斯（活跃于公元前250年）撰写的《了不起的事实文集》，索利努斯被他的批评者称为“普林尼的效颦者”，因为他相当无耻地从普林尼这位伟大作家的《博物志》（古代知识百科全书）中借用了许多荒谬的元素。索利努斯生动地重新描绘了普林尼、梅拉和其他人笔下的怪异人种，他立即大获成功，其作品在千年岁月中长盛不衰。

虽然“愧疚于自己的很多谎言”（这是阿尔贝图斯·马格努斯对他的描述），但索利努斯对谣传中生活在广阔未知世界怪异类人物种的描述，仍然强烈地影响了后人。

这里的《纽伦堡纪事地图》摘自最初的拉丁文版本，是关于这个虚构题材的肖像创作中最精美的范例。分布在三个角落的人是诺亚的三个儿子，根据《圣经》的描述，他们在大洪水过后划分了世界：闪及其后代接管了亚洲，雅弗接管欧洲，哈姆接管非洲。另一个有趣之处是虚构中的岛屿塔普罗巴那，出现在画面中印度洋的东边。但最引人入胜的是地图最左端一栏及书的封底两栏中描绘的生物。每种生物都有独特奇异的外形，但并没有任何标注，所以这些插图代表的是传说中的哪些生物呢？

A 这些人常被称为“六手人”。在亚历山大大帝的历史故事中（这些故事后来被认为是冒名的伪作，于是其作者被叫作伪卡利斯提尼斯），据说这种有多条手臂的人生活在印度。

A

B 戈尔伽德斯 这些全身长满毛发的女人应该就是普林尼描述过的一种生物，他称她们为“戈尔伽德斯”（意思是“像戈耳工女妖一样的生物”）。一般认为，她们生活在大西洋零星的岛屿上。皮埃尔·德埃利在《世界的面貌》中描述了她们：“海洋中的戈尔戈德斯群岛……居住着戈尔戈德斯，这是极具杀伤力的女人，身体粗糙而多毛。”荷马也提到过多毛的女野人“戈里莱”。哥伦布在第一次远航时随身携带了普林尼和德埃利的著作，但他似乎更热衷于寻找亚马孙女战士，而不是这些多毛的女人。

B

C 在《纽伦堡纪事》的中，这些多指的异人被描述为赤身裸体并在水中过着粗糙生活的人种，其中有些人每只手有六根手指或脚趾。（关于多指现象，普林尼在《博物志》的第11卷提供了一处细节：“我们已经知道，一位名叫马库斯· 克拉尼乌斯的贵族男子的两个女儿正是出于这个原因，才被叫作六指小姐。”）

C

D 半人马 《纽伦堡纪事》的作者舍德尔说，在印度，这些半人半马的生物生活在水里。普林尼声称，在克劳狄乌斯统治期间，他曾亲眼见过一具腌渍在一罐蜂蜜里、从埃及运过来的半人马尸体。

D

E 这是一个胡须垂至胸部但却秃顶的女性物种。这些角色也和亚历山大大帝的传说有关。有一种说法是，她们在印度的群山中用狗打猎。“要像躲避瘟疫那样躲避长胡子的女人”，普林尼如此建议道。

E

F 尼西提人 在埃塞俄比亚的西部生活着拥有四只眼睛的人。这可能是对字面意思的曲解和夸张，因为普林尼曾经这样写道：“并不是说这些人真的有四只眼，而是因为他们的箭法高超，百发百中，所以才这么说。”

F

G 在欧洲，人们认为有一种人拥有鹤的脖子和鸟喙一样的嘴。这是对一名优秀审判者的隐喻：他的口和他的心相距那么远，让他在说话之前有充分的时间考虑问题。普林尼写道：“如果所有审判者都像这样的话，那么糟糕的判决就会减少。”

G

H 狗头人 生活在山里的狗头人，将用野兽的皮做成衣服穿在身上。他们用吠叫沟通，并熟练地使用爪子捕猎鸟类。根据古希腊历史学家克特西亚斯讲述的一个故事，大约有一万两千个狗头人。这种生物的原型很有可能是一种猴类或狒狒。索利努斯还在写作中提到过埃塞俄比亚的西敏斯狗头人，统治他们的国王是一条狗。

H

I 阿里马斯皮人 这个单眼种族生活在“北方之国”塞西亚的格斯克雷斯罗区。他们总是与狮身鹰首兽争斗，因为他们想得到这些野兽从山里挖出来并严加防守的黄金。过去的人们常常把钱或财宝埋在地里，宝藏由毒蛇和龙看守这种传说之所以会流行，是有其目的性的。

I

J 布莱姆耶斯人 “在利比亚，有些人生下来就没有头颅，但是有嘴巴和眼睛。” 舍德尔写道。布莱姆耶斯人在历史上是真实存在的，他们建立了一个游牧性质的努比亚部落王国，而且根据斯特拉博的描述，他们是一个和平的种族。他们存在于公元前6世纪至8世纪，然而后来却在传说中变成了一个没有头颅的种族。莎士比亚在《奥赛罗》中提到过他们，并把他们当成了“头长在肩膀下面”的食人族，这是把他们和安多波法其人弄混了，后者才是食人的种族。

J

K 阿巴里蒙人 在那时喜马拉雅地区有一个幅员辽阔的国家叫作阿巴里蒙，据说那里的居民属于一个野蛮的种族，他们的脚向后生长，但是跑起来仍然速度飞快，而且和野兽一起在森林中随意游荡。在其他国家的气候条件下，他们无法呼吸，所以任何人都不可能将他们带到自己国王的面前。奥卢斯·盖利乌斯在他记录的很多奇闻趣事中也写了他们，记载于第4卷“野蛮种族的奇观”一章中。他在写作中引用的权威包括阿里斯提亚斯和伊斯戈努斯，并将这两人称为“极具权威的作家”。

K

L 在利比亚生活着这个雌雄同体的人种。“有些人是双性的，右胸是雄性，左胸是雌性。他们的结合不存在彼此之间的差异，而且还可以生育孩子……” 舍德尔如此写道。

L

M 独脚人 他们每个人都有一只非常大的脚，行动又极为敏捷。夏天的时候，他们会躺在地上，举起仅有的一只大脚遮阳。（他们还被认为生活在塔普罗巴那岛上，见2页。）

M

N 用麦秆饮水者 舍德尔写道，“在恒河边上，靠近天堂的地方，居住着不吃东西的人。他们的嘴太小，只能通过一根麦秆来喝东西。他们依靠果实和花的气味生活。如果遇到糟糕的气味，他们很快就会死去。”

N

O 西里泰人 一个没有鼻子、面部扁平的人种，同样生活在“靠近天堂的恒河边上”，他们的存在还得到了麦加斯梯尼的佐证。

O

P 阿米克提来人 多数人的下唇大得能盖住整张脸。他们以生肉为食，可以将巨大的下唇当作遮阳伞使用。

P

Q 帕诺提人 在西西里生活着耳朵大得能遮住整个身体的人。他们的大耳朵垂至脚面，被当作保暖的毯子。他们非常害羞，看到旅行者的时候，耳朵就会发挥翅膀的作用，他们拍拍耳朵就能飞走。

Q

R 萨梯 在埃塞俄比亚，“……有些人头上长角，有长长的鼻子和山羊的脚。而且他们的出现贯穿于圣安东尼的传说。”舍德尔写道。

R

S 在埃塞俄比亚的西部，生活着一群只有一只脚的人，而且这只脚十分宽阔。他们的速度很快，快得能追上野兽。

S

T 希波波德斯人 分布在赛西亚的一个人种，长着像马蹄一样的蹄子，根据普林尼的描述，他们生活在波罗的海附近。

T

U 这些人身高只有一腕尺（古代长度单位，相当于前臂的长度），寿命仅有八年。他们生活在印度的群山中，那是一个“靠近大海、有益身心健康且四季如春的地区”。那里的妇人在五岁时生育，而他们的死敌是鹤，并常常与之爆发激烈的冲突。

U

55.雷姆利亚大陆和穆大陆：与亚特兰蒂斯齐名的两大失落之地

在伦敦动物学会当了42年书记的菲利普·斯科雷特是19世纪首屈一指的鸟类学专家。他在牛津大学接受教育并成为皇家学会会员，他撰写的论文、图书和文章共一千余篇。在1858年发表在《林奈学会学报》的一篇论文中，斯克莱特将全世界分为六个动物地理区，这种分区至今仍在使用：埃塞俄比亚区、澳大拉西亚区、印度区、新北区、新热带区和古北区。有七种动物以他的名字命名，包括墨西哥山雀、竖冠企鹅和马达加斯加的蓝眼黑美狐猴。

然而，最令斯科雷特闻名的事迹却是他对一种特别奇怪的理论的拥护——世界曾经存在一座沉没的大陆，叫作“雷姆利亚”。

理论中的雷姆利亚大陆地图，摘自W.斯科特-埃利奥特的《亚特兰蒂斯和失落的雷姆利亚的故事》（1920），由神智出版社出版。

1864年，斯科雷特向《科学季刊》提交了一篇文章。针对分布在马达加斯加和印度的灵长类动物化石，他提出了一个理论，来解释虽远隔茫茫印度洋，两地化石却异常相似的原因：

针对马达加斯加哺乳动物群的异常现象，最好的解释方法是假设……曾经有一座巨大的陆地占据着如今大西洋和印度洋的部分地区……于是，这座陆地分裂成了若干岛屿，有些岛屿和非洲合并，还有一些岛屿和今天的亚洲合并；我们在马达加斯加和马斯克林群岛发现了这片大陆的遗迹，为了……我提出将它命名为雷姆利亚！

这种“垫脚石大陆”理论出现的时间远比板块构造和大陆漂移学说（阿尔弗雷德·魏格纳里程碑式的著作《大陆和海洋的起源》直到1915年才出版）得到认可的时间早，而且这片失落的雷姆利亚大陆还受到一些科学界人士的支持，例如信奉达尔文学说的分类学家厄恩斯特·海克尔，他认为，雷姆利亚大陆的存在还能够解释为什么找不到所谓“缺失的一环” 。

虽然这一理论后来被板块学说逐渐取代，但是由于神秘学家对它的热衷，雷姆利亚很快就获得了第二次生命。通神学会的联合创始人，古怪的俄裔美国人海伦娜·布拉瓦茨基夫人进一步发展了这一观念。她在1885年写道，这座大陆不仅存在，而且一度占据“从喜马拉雅山脚下到南极圈之内数个纬度”的几乎整个南半球，它的陆地上还曾经生活着一个已经消失的人种——雷姆利亚人。他们是七大“人类根种族”之一——雌雄同体的卵生半人生物，平均身高2.1米，和动物繁殖。他们还是无形的，存在于星界位面。布拉瓦茨基说，告诉她这些信息的是婆罗门圣人，他们在比亚特兰蒂斯时代还早的《迪赞之书》中展示了古印度的智慧。根据布拉瓦茨基的说法，雷姆利亚大陆在古近纪始新世被神灵摧毁，大陆上的居民全部消亡，他们的后代是注定要灭亡的亚特兰蒂斯人以及澳大利亚土著、巴布亚人和霍屯督人。

这些观点后来被英国作家威廉·斯科特-埃利奥特发表在《失落的雷姆利亚》（1904）一书中，通神学会的会员查尔斯·韦伯斯特·李德彼特为这本书的创作提供了更多材料，他能通过“星界位面超能力感知”与通神大师交流。这本书后来与亚特兰蒂斯的故事一起出版，里面的地图描绘了雷姆利亚大陆的全貌叠加在现代地图上的样子。作为这些地图的信息源头，斯科特埃利奥特只会说亚特兰蒂斯的地图是“亚特兰蒂斯时代的伟大人物”绘制的，而雷姆利亚的地图则是“雷姆利亚仍然存在时由某些神启者制作的”。

海伦娜·布拉瓦茨基（1889年）。

另一片名为“穆”的理论中的失落大陆也出现于19世纪，而且常常和雷姆利亚混淆。一位名叫奥古斯塔斯·勒·普隆热的法国内科医师在他的书《穆女王和埃及狮身人面像》（1896）中宣称自己翻译了古玛雅文字。勒·普隆热说他在翻译过程中使用了自己掌握的埃及象形文字知识以及“德兰达字母表”（16世纪由尤卡坦地区的主教弗雷·迭戈·德兰达创造），他将玛雅图形字符翻译成了相应的西班牙语字母，作为证明玛雅文明存在的部分文件证据。勒·普隆热认为自己发现了“大西洋中一座巨大岛屿的存在、毁灭和沉没”的证据。他提出，“穆大陆”应该是亚特兰蒂斯真正的名字。勒·普隆热的书在1926年迎来了后继者——美国作家詹姆斯·彻茨沃德的《失落的穆大陆，人类的故土》。他提出的理论是，穆大陆最初横跨太平洋，地理位置与雷姆利亚相似，直到它“一万两千年前消失在火和水的湍流”。他说这是他50年前在印度从一位高级祭司那里了解到的。

如今，雷姆利亚大陆和穆大陆都被认为根本不可能存在，它们是奇异理论的古怪遗存，决定它们面貌的更多的是这些理论的作者，而不是真实的地理状况。研究者曾试图利用勒·普隆热使用过的德兰达字母表，结果不得不承认这套转换体系完全是这位主教的伪发明，因为它只能产生毫无意义的胡言乱语。

56.祭司王约翰的王国：远在东方，近在纸上

在12世纪下半叶的欧洲，一封神秘的信件被大肆复制、流传，让人们极为兴奋。收信人是拜占庭帝国的皇帝曼努埃尔一世·科穆宁，给他写信的则是当时流行的传说中最伟大的人物之一——祭司王约翰，显然这封信似乎证实了他的存在。

奥特柳斯于1573年绘制的一张地图，描绘了位于非洲的祭司王约翰的王国 （底部还显示了月亮山脉）。

据说祭司王约翰是一位聂斯脱利教派[1]的基督教君主，手中掌握着巨大的财富和权力，他是《圣经》中的三王的后代，他统治下的王国位于遥远而神秘的东方某处。这封信出现的时机颇值得人寻味：1144年，东征军才刚刚在美索不达米亚平原遭受了一次惨重的失败。

塞巴斯蒂安·明斯特于1550年绘制的《非洲、利比亚、莫兰等地地图》，摘自他的《宇宙志》的德语版本，图中显示了祭司王约翰的王城，明斯特还在西边描绘了一个虚构的独眼人。

埃德萨郡是东征军建立的第一个政权，它被撒拉逊武装攻陷之后引起了巨大的震动。在这封信出现之前，祭司王约翰只不过是民间传说中的一个角色。此时他成了东征军的潜在盟友。这封信以自豪的口吻描述了一片辽阔且充满异域风情的土地：

如果你真的想知道我们的强大力量，那么就请不要怀疑我的说法，我是至高无上的祭司王约翰，我的财富、德行和权力胜过普天之下的任何人。72位国王向我纳贡。我是一名虔诚的基督徒，并为在我们的帝国生活的基督徒提供保护，用救济品养活他们。我们曾立下誓言，要用一支伟大的军队拜访我主的陵墓，弘扬王权的荣光，对东征军的敌人开战，惩罚他们，以颂扬我主的圣名。

我们的权力范围在三大印度并延伸到更远印度[2]，那里是使徒圣多马遗体安息的地方。它一直延伸到太阳升起之地的沙漠，然后继续延伸，穿过被废弃的巴比伦山谷，山谷的尽头是巴别塔。72个省遵从我们的号令，其中一些信仰基督教，每个省都有自己的国王，而且这些国王全都是我们的臣属。

我们的土地上有大象、单峰骆驼和双峰骆驼，以及普天之下的所有野兽。蜂蜜在我们的土地上流淌，牛奶更是到处都有。在我们的每一块领地上，没有能害人的毒药，没有聒噪的青蛙，没有蝎子，也没有毒蛇藏在草丛中……任何有毒的爬虫都不能在我的王国使用它们能够致命的力量……

如果你能数清天上的星星和海中的沙子，那么你就能判断我们疆域有多么辽阔，力量有多么强大。

“至高无上的祭司王约翰，大印度和埃塞俄比亚的主人。”该图是一首意大利诗歌（日期不详）的卷首插画，是关于祭司王约翰的。这首诗的作者是卡拉布里亚的圣里昂主教朱利亚诺·达蒂（1445 — 1524）。

这封信是个骗局，它是由身份不详的人伪造的，作者的动机同样神秘，但它出现的时机表明，它很可能是用来为东征军的行动巩固信心的，毕竟祭司王约翰的故事已经存在一段时间了。在这封信出现之前大约20年的时候，祭司王约翰在12世纪中期首次出现在欧洲的正式写作中，提到他的人是德国弗赖辛的主教奥托。他撰写的编年史第7卷写道：1145年11月18日，教皇尤金三世和贾巴拉主教休在意大利维泰博会面。在埃德萨被围攻后，休被安条克的雷蒙德亲王派来争取教皇的支援。根据奥托的说法，休当时讲述了约翰的故事:

距离现在不太久的一些年前，有一个叫约翰的国王和祭司，他生活在遥远的东方，比波斯和亚美尼亚还要往东。他和他的所有子民都是基督徒，不过信奉的是聂斯脱利教派。他向波斯人和米底人的国王撒米拉迪兄弟发起了战争，猛攻他们的首都埃克巴坦那……这两位国王率领波斯人、米底人、亚述人组成的军队迎战，战斗持续了三天，因为双方宁愿战死也不愿逃跑。最后祭司王约翰击溃了波斯人，以一场最血腥的屠杀取得了胜利。

据说约翰随后率领军队前去支援耶路撒冷教会，但是被底格里斯河拦住了去路。由于无法过河，他不得不班师回朝。

追寻这位祭司王兼武士，以及他手持翡翠权杖统治着的王国，成了中世纪人们最迷恋的事务之一，并在接下来的500年中大大激发了欧洲人的想象力。

成吉思汗统治下的蒙古帝国的崛起促使西方基督教世界派遣使者来到亚洲，例如方济各会探险家乔瓦尼·达·柏朗嘉宾和卢布鲁克的威廉分别在1245年和1253年出游，决心找到这个聂斯脱利王国达成联盟，协助十字军建立政权。随着时间的推移，祭司王约翰的王国仍然不见踪影，这个传说的故事背景开始向未知世界四处转移。成吉思汗的养父王罕曾被认为是这位祭司王，但随着蒙古帝国的瓦解，在其他地方找到这个王国就成了人们新的希望。人们关将注的重心转移到了非洲，更确切地说是埃塞俄比亚，这里之前就已经有了尘世天堂的名声。对欧洲人来说，“祭司王约翰”逐渐成了埃塞俄比亚或“第三印度”——皇帝的常见称谓，尽管埃塞俄比亚人和这个故事一点关系也没有。

在奥特柳斯1573年的地图《对祭司王约翰的王国或阿比西尼亚[3]的描绘》中，祭司王约翰的王国就是埃塞俄比亚。画面左上角描绘了祭司王约翰的盾徽，下面的方框交代了这位君主的血统：“蒙信仰支柱上帝特选，诞生于犹大的部落，大卫之子，所罗门之子，锡安支柱之子，雅各后代之子……”。这张地图上的很多标注都是流行于奥特柳斯时代的祭司王约翰相关传说的片段：例如，图中的阿玛拉山就是祭司王约翰的儿子们被统治者囚禁的地方。他还在这张地图中描绘了其他一些场面：尼日尔河从尼日尔湖向北流动并在汇入博尔诺湖之前在地下潜行60英里（96千米）；在扎伊尔湖可以找到人鱼和海神；扎伊尔湖的东边，生活着亚马孙女战士。月亮山脉在这张地图的底部一字排开，“从这里往南的非洲是古典时期的人们所不知晓的”。

直到17世纪，学者才证明祭司王约翰的故事和埃塞俄比亚没有关系。它最终被认定为谣传，尽管存在一些真实的事件和人物作为基础。通过这个故事我们可以了解到，此类虚构和幻想常常在激发早期人类探险的积极性中发挥着实质性作用，并帮助我们扩展自身知识的边界。

57. 本杰明·莫雷尔捏造的陆地:太平洋上最大的骗子的高明骗术

在记述自己的探险时，本杰明·莫雷尔（常被称作“太平洋上最大的骗子”）大量抄袭了他收藏的旅行游记。用海洋学家亨利·施托梅尔的话来说，很难察觉出“引文在哪里结束，而莫雷尔自己的经历从哪里开始”。

本杰明·莫雷尔，是太平洋上最大的骗子。

1795年，莫雷尔出生在纽约州的韦斯特切斯特郡，胸怀海上探险的梦想，他17岁就离开家乡，外出闯荡。他在“桅杆前面”（意指莫雷尔是一名低级海员）航行了好几年。1812年，美国和英国之间的局势日趋紧张，终于爆发了战争。在这次战争期间，他被英国人抓住了两次：第一次他被扣押了八个月，第二次则被送入英格兰的达特穆尔监狱关了两年。被释放后，他继续过着海上生活。时来运转，贵格会教徒约西亚·梅西上校将他招至麾下，并传授给他航海技术。

名为《耐力之旅》的航行图，摘自沙克尔顿的《南方》这是他对自己1914 — 1917年南极之旅的记述。“Morrell I.”（莫雷尔岛）被他标注在这幅地图的中央。

1821年，他在由罗伯特·约翰逊担任船长的“大黄蜂”号上谋得大副之职，并兴奋地得知他们即将前往传说中的南设德兰群岛——它在三年前才被英国航海家威廉·史密斯发现。在一年的探险中，莫雷尔遭遇了狂风、几乎被淹死、船被困在海冰中等多重艰难险阻，并在回到纽约后成为“大黄蜂”号的船长。他开始想亲自指挥一次名垂青史的远航，并最终创作一部可以让他与自己心目中的英雄比肩的著作。本杰明·莫雷尔的《记前往南方大海的四次远航》出版于1832年，显然是事后极尽夸张之能事写出来的。此类作品通常都会充满自我夸大和耸人听闻的叙述，但莫雷尔的作品堪称其中的佼佼者，因为他在书中编造了对那些根本不存在的岛屿发现和探索的过程。

新南格陵兰岛——错上加错的虚假陆地

67°52’S, 44°11’W

新南格陵兰是莫雷尔杜撰的第一块虚假陆地，据说是在四次远航中的首次航行途中目击的。1822年，莫雷尔指挥排水量123吨的双桅纵帆船“大黄蜂”号，踏上前往南冰洋的猎捕海豹之旅，沿途经过里约热内卢和巴塔哥尼亚海岸。在向南航行时，他找到了布韦岛（“容易得不真实”，历史学家威廉·米尔斯如此评论道），并宣称自己是登上这座岛屿的第一人。他的命名是为了纪念让-巴普蒂斯特·夏尔·布韦·德·洛齐耶，正是布韦在1739年1月1日，见到这座岛屿并记录了它的坐标。然而，由于布韦使用的航位推测法非常不准确，后来任谁都无法找到它（包括库克船长在内）。直到1808年，英国捕鲸船船长詹姆斯·林赛发现了它，并将它命名为林赛岛。莫雷尔在航行日志中丝毫没有提到布韦岛的标志性特征：它几乎完全由一条冰川覆盖，而这条冰川填满了一座休眠火山的火山口。因此他讲述的这个故事深受怀疑。而且这个故事还和乔治·诺里斯的叙述惊人地相似，后者宣称自己在1825年登陆该岛。[4]

在一场收获了196只海豹的捕猎之旅后，莫雷尔继续上路，前往凯尔盖朗群岛和南桑威奇群岛。然后他在书中写道自己穿过了紧邻南极洲西北海岸的威德尔海，当时那里还是从未被探索过的海域。1824年3月19日，经过三天一无所获的航行之后，莫雷尔在这片海见到了“新南格陵兰的北海角”。这片陆地“充斥着各种各样的海鸟；我们还看见了大约3000头海象，以及150只海狗和海豹”。

考虑到莫雷尔在欺骗方面的名声，新南格陵兰通常被视为故意捏造。实际上，历史学家雷蒙德·豪吉州指出，莫雷尔在这里的某些描述剽窃了詹姆斯·威德尔的《朝向南极点的一次远航》。但是在莫雷尔这部分的叙述中并没有多少自夸的成分，而且完全有可能是无意中的错误造成的，要么是因为南极的海市蜃楼（1912年，考察船“德意志”号上的威廉·菲尔希纳也曾宣称自己在这里遇到了海市蜃楼 ），要么是因为混淆了远方的冰山再加上错误定位。

拜尔斯岛——一座火山岛

28°32' N, 177°4' E

返回纽约后，莫雷尔在1824年6月与艾比·简·伍德结婚，试图安定下来过家庭生活。但是仅仅过了一个月，他就再次启程，乘坐“鞑靼”号进行了一次为期两年的远航。1825年4月，他经由布宜诺斯艾利斯和科隆群岛抵达加利福尼亚，在那里稍做停留之后就前往夏威夷群岛。他沿着夏威夷岛链向西航行，穿过180°经线，然后在1825年7月12日记录了与一座岛屿的相遇。为了奉承纽约船主和商人詹姆斯·拜尔斯，他将这座岛屿命名为“拜尔斯岛”：

我们在拜尔斯岛登陆，它的地理坐标是北纬28°32' ，东经177°4' 。这座岛屿海拔不高，有一些灌木和零星的植被。它周长大约4英里（6.4千米），西南侧至西侧有条件良好的下锚点，水深15英寻（27米），水底是沙子和珊瑚。除了东南方向有一处向南延伸了大约2英里的珊瑚礁，这座岛屿周围基本没有危险。海鸟、绿海龟和海象常常到这座海岛上去，用钩子和绳线还能在它的岸边钓到许多细鱼。这座岛屿是火山岛，南侧至西南侧可能有淡水。

约1890年制作于莱比锡的一张地图（局部），图上标出了莫雷尔岛（标注为“Morrell I.”）和拜尔斯岛（标注为“Byers I.”）。

这座岛屿同样是也不存在的。就在同一天，莫雷尔还记录了另一块没有人见到过的陆地，这次他用自己的名字给它命了名。

莫雷尔岛——国际日期变更线为它让路

29°57' N，174°31' E

然后我们乘风向北，海面非常平静。在礁石下的背风处，我们沿着北偏西方向以每小时7英里（11.2千米）的速度航行，两小时后，在桅杆顶上看见了这块位于西北方向的陆地。我们立刻调整航向向它驶去，到上午10点的时候，我们靠近了一座地势低矮的小岛，岛上落满了海鸟，海象在岸边一字排开。这里有很多绿海龟，我们还看见了两只玳瑁。岛上满是火山岛的常见特征。

莫雷尔报告称，在这座岛屿的西侧和东南侧分别有一条长约15英里（24千米）和30英里（48千米）的珊瑚礁，可用于下锚停泊。根据他的描述，这座岛屿甚为低矮，几乎与海平面平齐，周长大约4英里（6.5千米）。一番搜索之后，他发现岛上没有产皮草的动物以及其他任何有用的东西，于是他“将它抛在身后，乘风向北驶去”。

E.P.贝利斯和J.S.坎普斯顿的《南极洲地图配图手册和索引》（1939）。

虽然有这些“发现”（其中很多都可能是为了增添这次航行的特异性和重要性编造出来的），但是莫雷尔第二次远航背后的赞助人对于远航的结果并不满意。直到两年之后，他才得到足够的支持，在第三次远航中上阵指挥。

和拜尔斯岛一样，莫雷尔岛在航海图上存在了一个多世纪。1875年，英国海军部在官方航海图上清除了123座岛屿（包括3座真实存在的岛屿），莫雷尔岛却幸免。在1907年至1910年，人们在重新绘制国际日期变更线时，特意绕过了莫雷尔编造的这两座岛，以便让它们和夏威夷处于同一时区内。

1编者注：聂斯脱利教派是一只与一般正统基督教派理念有冲突的东方派系。是最具东方影响力的基督教派，在唐太宗年间便传入中国。该教派至今仍在很多地方存在和发展，

2编者注：“三大印度”与“更远印度”是这封信的作者编造出的地名，以此宣传祭司王约翰的强大权利。

3编者注：埃塞俄比亚的旧称。

4注释：布韦岛曾经发生过一次极为古怪的神秘事件。1964年，一艘南非补给船和英国皇家海军的破冰船“保护者”号被派往这座岛屿，察看它是否适合建立气象站。就是在这个地球上最遥远偏僻的地方，指挥官艾伦·克劳福德上尉发现一艘没有标志的被遗弃的救生船漂浮在一座潟湖之中，周围还有一群海豹。他写道：“我们都在想，在这个奇怪的发现背后，肯定隐藏着一个引人入胜的故事。没有任何标志可以帮我们鉴定船的来源或国籍。在100码外的岩石上有一个容量为44加仑（约200升）的圆桶和一对桨，此外还有一些成块的木头和出于某种目的而展平的铜制浮力箱。考虑到漂流者可能已经登陆，我们在岛上进行了短暂的搜索，但一个人也没找到。”1966年，一支生物学考察团队再次造访布韦岛，但他们没有提到这艘船，而且它此后再也没有被发现过。世界尽头的这艘救生船就此成为未解之谜。

索引

1.人名

A.J. 克莱门特 A.J.Clement

E.H.L. 施瓦兹教授 Professor E.H.L.Schwartz

E.P. 贝利斯 E.P.Bayliss

F.G. 蔡伯格 F.G.Zeiberg

G.W.B. 亨廷福德 G.W.B.Huntingford

J. B. 霍曼 J. B. Homann

J.B. 诺林 J.B.Nolin

J.S. 坎普斯顿 J.S.Cumpston

J. 林德曼 J.L indeman

J. 范德内克 J.Vander Neck

P.T. 巴纳姆 P.T.Barnum

R.C. 卡林顿 R.C.Carrington

T. 莫尔爵士 Sir T.MORE

W. 戈德森 W.Godson

W. 米恩特· 博切尔兹博士 Dr W.Meent Borcherds

W. 斯科特- 埃利奥特 W.Scott-Elliot

W. 斯科特- 艾略特 W.Scott-Elliot

阿贝尔· 塔斯曼 Abel Tasman

阿波罗尼奥斯 Appolonius of Rhodes

阿布菲达 Abu'l-Fida

阿尔贝图斯· 马格努斯 Albertus Magnus

阿尔比诺· 德· 卡内帕 Albino de Canepa

阿尔弗雷德· 韦格纳 Alfred Wegener

阿尔瓦罗· 德· 萨韦德拉 Álvaro de Saavedra

阿方斯· 德· 阿尔伯克基 Alfonse de Albuquerque

阿里· 麦尔松 Ari Marsson

阿里斯多芬尼斯 Aristophanes

阿里斯提亚斯 Aristeas

阿隆索· 德· 查韦斯 Alonso de Chaves

阿隆索· 德· 圣克鲁斯 Alonso de Santa Cruz

阿那克西曼德 Anaximander

阿那克西米尼 Anaximenes of Miletus

阿萨夫· P . 泰伯尔船长 Captain Asaph P.Taber

阿塔纳斯· 珂雪 Athanasius Kircher

阿维努斯 Avienus

埃布斯托夫 Ebstorf

埃德温· 鲍尔奇 Edwin Balch

埃尔卡拉克 al-Khallák

埃尔南· 科尔特斯 Hernán Cortés

埃尔南· 佩雷斯 Hernán Pérez

埃尔南多· 德· 阿拉孔 Hernando de Alarcón

埃尔南多· 科隆 Hernando Colón

埃里克· 托瓦德森 Erik Thorvaldsson

埃里希· 彭托庇丹 Erich Pontoppidan

埃皮达里斯特· 科林先生 M.Epidariste Collin

埃塞尔· 格里茨 Hessel Gerritz

艾比· 简· 伍德 Abby Jane Wood

艾尔哈德· 卢比努斯 Eilhard Lubinus

艾伦· 克劳福德 Allan Crawford

爱德华· 戴维斯 Edward Davis

爱德华· 海耶斯 Edward Hayes

爱德华· 瓦西里耶维奇· 托尔男爵 Baron Eduard Vasil'yevich Toll

爱德华三世 Edward III

安布罗斯· 考利 Ambrose Cowley

安德里亚· 比安科 Andrea Bianco

安德烈· 特维 André Thevet

安东· 柯贝尔格 Anton Koberger

安东尼· 克尼维特 Anthonie Knivet

安东尼· 希尔顿上校 Anthonie Anthony Hilton

安东尼奥· 德· 拉· 阿森松 Antonio de la Ascensión

安东尼奥· 加尔沃 Antonio Galvão

安东尼奥· 皮加费塔 Antonio Pigafetta

安东尼奥· 齐诺 Antonio Zeno

安东尼奥· 扎塔 Antonio Zatta

安赫利诺· 达洛尔托 Angelino Dalorto

安尼乌斯· 普洛卡努斯 Annius Plocanus

安条克的雷蒙德亲王 Prince Raymond of Antioch

奥古斯塔斯· 勒· 普隆热 Augustus le Plongeon

奥克尼的托尔芬伯爵 Earl Thorfinn of Orkney

奥兰多· 弗格森 Professor Orlando Ferguson

奥劳斯· 马格努斯 Olaus Magnus

奥卢斯· 盖利乌斯 Aulus Gellius

奥托 Otto

巴蒂斯塔· 贝卡里奥 Battista Beccario

巴尔托洛梅乌· 迪亚士 Bartolomeu Dias

巴龙· 冯· 托尔 Baron von Toll

巴门尼德 Parmenides

巴塞洛缪 Bartholomew

巴塞洛缪· 夏普 Bartholomew Sharpe

巴塞洛缪・德· 丰特海军上将 Admiral Bartholomew De Fonte

巴士拉的哈桑 Hassan of Bassorah

拜伦准将 Commodore Byron

班贝格的奥托 Otto of Bamberg

保罗· 福拉尼 Paolo Forlani

保罗· 托斯卡内利 Paulo Toscanelli

保罗· 托斯卡内利· 德尔波佐 Paolo Toscanelli del Pozzo

本杰明· 莫雷尔 Benjamin Morrell

贝林 Bellin

彼得· 古斯 Pieter Goos

彼得· 哈里斯 Peter Harris

彼得· 海林 Peter Heylyn

波代诺内的鄂多立克修士 Friar Odorico of Pordenone

波亚斯酋长 Cazique of Poyais

博里· 德· 圣文森特 Bory de Saint-Vincent

博洛格尼诺· 扎尔蒂耶里 Bolognino Zaltieri

博韦的樊尚 Vincent of Beauvais

博伊诺特先生 M.Boynot

不来梅的主教亚当 Bishop Adam of Bremen

布莱萨尔王 King Breasal

布列塔尼的雷斯蒂夫 Restif de la Bretonne

布祖尔格· 伊本· 沙赫里亚尔 Buzurg ibn Shahriyar

查尔斯· 邓肯 Captain Charles Duncan

查尔斯· 克拉克 Charles Clerke

查尔斯· 斯特尔特 Charles Sturt

查尔斯· 威尔克斯上尉 Lieutenant Charles Wilkes

查尔斯· 韦伯斯特· 李德彼特 Charles Webster Leadbeater

查尔斯· 威廉· 巴克利 Charles William Barkley

查理· 马特 Charles Martel

船长多尔蒂上校 Captain Dougherty

船长斯坦纳德上校 Captain Stannard

达米恩 Damienne

大卫· 亚历山大上校 Captain David Alexander

大卫· 英格拉姆 David Ingram

丹尼尔· 多琳 Daniel Dorling

丹尼斯· 维拉斯 Denis Vairasse

狄奥多罗斯 Diodorus

狄俄尼索斯· 贝利盖特斯 Dionysius Periegetes

迪奥戈· 奥梅姆 Diogo Homem

迪奥戈· 德· 特维 Diogo de Teive

第欧根尼 Diogenes

迭戈· 德· 贝塞拉 Diego de Becerra

迭戈· 古铁雷斯 Diego Gutiérrez

多拉多 Dorado

多明戈· 德尔· 卡斯蒂略 Domingo del Castillo

厄恩斯特· 海克尔 Ernst Haeckel

范· 科伊伦 Van Keulen

范德西先生 Mr Vander See

菲茨休· 格林 Fitzhugh Green

菲利克斯· 布思 Felix Booth

菲利普· 波特 Philip Porter

菲利普· 布歇 Philip Buache

菲利普· 斯科雷特 Philip Sclater

费迪南德· 麦哲伦 Ferdinand Magellan

费尔曼· 马丁斯 Ferman Martins

费尔南德· 布罗代尔 Fernand Braudel

费尔瑙· 杜尔莫 Fernão Dulmo

费耶 Feuillée

弗朗索瓦· 德· 贝勒弗雷 François de Belleforest

弗朗索瓦一世 Francis I

弗朗西斯· 德雷克爵士 Sir Francis Drake

弗朗西斯· 弗莱彻 Francis Fletcher

弗朗西斯· 洛德威克 Francis Lodwick

弗朗西斯· 沃尔辛厄姆爵士 Sir Francis Walsingham

弗朗西斯· 帕克曼 Francis Parkman

弗朗西斯科· 德· 奥塞斯 Francisco de Hoces

弗朗西斯科· 德· 米兰达 Francisco de Miranda

弗朗西斯科· 德· 乌略亚 Francisco de Ulloa

弗朗西斯科· 凯撒 Francisco César

弗朗西斯科· 马科利诺 Francisco Marcolino

弗雷· 迭戈· 德兰达 Fray Diego de Landa

弗雷德里克· W. 卢卡斯 Frederick W. Lucas

弗雷德里克· 阿尔伯特· 库克 Frederick Albert Cook

弗林德斯上校 Captain Flinders

福滕· 希梅内斯 Fortun Ximenez

盖洛威船长 Captain Galloway

盖乌斯· 尤里乌斯· 恺撒 Gaius Julius Caeser

盖乌斯· 朱利叶斯· 索利努斯 Gaius Julius Solinus

冈萨罗· 希门尼斯· 德· 克萨达 Gonzalo Jiménez de Quesada

冈萨洛· 费尔南德斯· 德· 奥维耶多- 巴尔德斯 Gonzalo Fernández de Oviedo y Valdés

戈里莱 Gorillae

戈罗霍夫 Gorokhov

格拉齐奥索· 贝宁卡萨 Grazioso Benincasa

格雷戈尔· 麦格雷戈 Gregor MacGregor

格林斯特里特上校 Captain Greenstreet

格伦· 麦克劳克林 Glen McLughlin

格罗佩斯· 贝卡努斯 Goropius Becanus

格特鲁德· 诺里斯· 米克 Gertrude Norris Meeker

古斯塔夫· 涅林 Gustavo Nelin

古斯塔夫· 斯托姆 Gustavo Storm

哈克路特 Hakluyt

哈利·约翰斯顿 Harry Johnston

哈姆 Ham

哈特曼· 舍德尔 Hartmann Schedel

海军上校曼努埃尔· 德· 奥亚尔维多 Captain Manuel de Oyarvido

海伦娜· 布拉瓦茨基 Helena Blavatsky

汉弗莱· 吉尔伯特爵士 Sir Humphrey Gilbert

汉斯- 韦格纳· 申克 Hans-Werner Schenke

何塞· 安东尼奥· 普伊赫 José Antonio Puig

何塞· 安赫尔· 孔切略 José Angel Conchello

何塞· 布斯塔曼特· 格拉 José Bustamente Guerra

何塞· 德· 拉· 来纳 José de la Llana

何塞法 Josefa

赫尔曼· 莫尔 Herman Moll

赫拉尔杜斯· 墨卡托 Gerardus Mercator

黑德船长 Captain Head

黑里松 Herisson

亨利· S. 坦纳 Henry S.Tanner

亨利· 埃利斯 Henry Ellis

亨利· 波普尔 Henry Popple

亨利· 布里格斯 Henry Briggs

亨利· 哈得逊 Henry Hudson

亨利· 克劳奇 Henry Crouch

亨利· 摩根 Henry Morgan

亨利· 莫顿· 史丹利 Henry Morton Stanley

亨利· 内维尔 Henry Neville

亨利· 施托梅尔 Henry Stommel

亨利· 辛克莱 Henry Sinclair

红胡子埃里克 Eric the Red

洪第乌斯 Hondius

胡安·鲍蒂斯塔· 德· 安萨 Juan Bautista de Anza

胡安· 德· 拉· 科萨 Juan de la Cosa

胡安· 德· 福卡 Juan de Fuca

胡里奥· 萨莫拉 Julio Zamora

吉拉拉莫 Giralamo

纪尧姆· 布罗斯孔 Guillaume Brouscon

纪尧姆· 德利斯尔 Guillaume de l'Isle

祭司王约翰 Prester John

加斯帕尔· 科尔特- 雷阿尔 Gaspar Corte-Real

加西亚· 奥多涅斯· 德· 蒙塔尔沃 García Ordóñez de Montalvo

贾巴拉主教休 Bishop Hugh of Jabbala

贾科莫· 加斯托迪 Giacomo Gastaldi

贾斯特斯· 佩尔特斯 Justus Perthes

教皇尤金三世 Pope Eugenius III

教皇扎加利 Pope Zachary

杰弗里 Jeffrey

杰拉德 Gerald

杰拉德· 格里芬 Gerald Griffin

杰米· 乌鲁蒂亚 Jaime Urrutia

杰维斯· 马修博士 Dr Gervase Mathew

卡尔洛 Carlo

卡利登伯爵 Earl of Caledon

卡米伊· 弗拉马利翁 Camille Flammarion

卡斯尔雷子爵 Viscount Castlereagh

卡斯帕· 普劳提乌斯 Caspar Plautius

卡特里特上校 Captain Carteret

康拉德· 马尔特- 布戎 Conrad Malte-Brun

考特鲁 Kotlu

科罗内 Corone

科内利斯· 德· 约德 Cornelis de Jode

科尼利厄斯· 威佛里特 Cornelius Wytfliet

科斯马斯 Cosmas Indicopleustes

科瓦尔· 德· 格伦维尔先生 M.Corval de Grenville

克莱门特· 亚当斯 Clement Adams

克兰托尔 Crantor

克劳狄乌斯 Claudius Caesar

克劳迪亚斯· 克拉乌斯 Claudius Clavus

克里斯托弗· 哥伦布 Christopher Columbus

克里斯托瓦尔· 埃尔南德斯 Cristobal Hernandez

克特西亚斯 Ctesias

可敬的比德 Venerable Bede

拉昂 Laon

拉洪坦男爵 Baron Lahontan

拉克坦提乌斯 Lactantius

拉姆西奥 Ramusio

莱昂内尔· 韦弗 Lionel Wafer

莱斯利· 戈登· 贝尔 Leslie Gordon Bell

兰德· 麦克纳利 Rand McNally

朗伦 Langren

劳伦斯· 德雷尔 Lawrence Durrell

雷蒙德· 豪吉州 Raymond Howgego

雷文· 利默里克- 法尔 Hrafn Limerick-Farer

理查德· 弗朗西斯· 伯顿 Richard Francis Burton

理查德· 格温特 Richard Gwinnet

理查德· 哈克路特 Richard Hakluyt

理查德· 黑德 Richard Head

理查德· 西尔 Richard Seale

了不起的法里尼 the Great Farini

露露 Lulu

卢布鲁克的威廉 William of Rubruck

卢多维科· 迭瓦科马 Ludovico di Varthema

卢卡斯· 克拉纳赫 Lucas Cranach

卢克· 福克斯 Luke Foxe

鲁斯克里 Rusceli

路易· 丹尼斯 Louis Denis

路易· 古斯塔夫· 班热 Louis Gustave Binger

路易斯· 安托万· 德· 布干维尔 Louis Antoine de Bougainville

路易斯· 特谢拉 Louis Teixeira

路易斯- 阿曼德· 德· 洛姆· 达尔切· 德· 拉洪坦 Louis-Armand de Lom d’Arce de Lahontan

路易斯的济慈上校 Captain Keates of the Louise

伦敦德里的威廉· 汉密尔顿 William Hamilton of Londonderry

罗贝瓦尔船长 Captain Roberval

罗伯· 罗伊 Rob Roy

罗伯特· 皮尔里 Robert Peary

罗伯特· 德· 沃贡迪 Robert de Vaugondy

罗伯特· 菲茨罗伊上校 Captain Robert Fitzroy

罗伯特· 福尔肯· 斯科特 Robert Falcon Scott

罗伯特· 胡克 Robert Hooke

罗伯特· 麦克卢尔 Robert McClure

罗伯特· 沃恩 Robert Vaughan

罗伯特· 约翰逊 Robert Johnson

罗德里克王 King Roderic

罗恩勋爵 Lord Lorne

罗尔德· 阿蒙森 Roald Amundsen

罗杰· 狄翁 Roger Dion

罗曼· 德· 霍格 Romain De Hooge

罗莎· 里希特 Rosa Richter

罗尚 Rochon

洛伦佐· 费雷尔· 马尔多纳多 Lorenzo Ferrer Maldonado

洛佩· 德· 阿吉雷 Lope de Aguirre

马蒂尼耶 Martinière

马蒂亚斯· 奎德 Matthias Quad

马丁· 弗罗比舍爵士 Sir Martin Frobisher

马丁· 路德 Martin Luther

马丁· 施恩告尔 Martin Schongauer

马丁· 瓦尔德泽米勒 Martin Waldseemüller

马尔 Mar

马尔滕· 格里特森· 弗里斯 Maarten Gerritszoon Vries

马焦洛子爵 Visconte Maggiollo

马克· 莱斯卡博 Marc Lescarbot

马库斯· 克拉尼乌斯 Marcus Coranius

马里恩· 马尔霍尔 Marion Mulhall

马萨利亚的皮西亚斯 Pytheas of Massalia

马赛厄斯· 夸阿都斯 Mathias Quadus

马苏第 Mas'udi

马泰斯· 亨德里克森· 夸斯特 Matthijs Hendrickszoon Quast

马特维· 格登施特罗姆 Matvei Gedenschtrom

马特乌斯· 普吕纳 Matheus Prunes

马修· 弗林德斯 Matthew Flinders

马修· 马蒂博士 Dr Matthew Maty

玛格丽特· 德· 拉· 罗克 Marguerite de la Roque

迈克尔· 洛克 Michael Lok

麦加斯梯尼 Megasthenes

麦肯齐上校 Captain Mackenzie

曼努埃尔一世 Manuel I

曼努埃尔一世· 科穆宁 Manuel I Komnenos

梅尔诺克 Mernóc

梅杰 Mauger

梅屈里厄斯· 布利塔尼库斯 Mercurius Brittanicus

蒙戈· 帕克 Mungo Park

米利都的泰勒斯 Thales of Miletus

米尼克· 华莱士 Minik Wallace

米希尔· 克莱恩 Michiel Colijn

米歇尔· 塞尔韦 Michel Servet

莫丹 Modone

墨卡托 Mercator

姆苏斯 Musus

穆罕默德· 伊本· 巴比沙德 Muhammed ibn Babishad

穆罕默德· 伊德里西 Muhammad al-Idrisi

纳撒尼尔· 德怀特 Nathaniel Dwight

南茜· H. 梅奥 Nancy H.Mayo

尼尔斯· 诺尔登斯基奥尔德 Nils Nordenskiöld

尼古拉 Nicolay

尼古拉斯· 德· 费尔 Nicholas de Fer

尼古拉斯· 德利安 Nicholas Desliens

尼古拉斯· 费德曼 Nicholas Federmann

尼古拉斯· 格曼努斯 Nicholas Germanus

尼古拉斯· 桑松 Nicholas Sanson

尼古拉斯· 瓦拉尔德 Nicholas Vallard

尼科洛· 德· 康迪 Niccolo de Conti

欧龙斯· 菲内 Oronce Finé

欧内斯特· 沙克尔顿 Ernest Shackleton

欧塞维奥· 基诺 Eusebio Kino

庞波尼乌斯· 梅拉 Pomponius Mela

佩德罗· 德· 阿亚拉 Pedro de Ayala

佩德罗· 德· 贝拉斯科 Pedro de Velasco

佩德罗· 罗塞利 Pedro Roselli

佩德罗· 帕兹 Pedro Páez

佩德罗· 萨米恩托· 德· 甘博亚 Pedro Sarmiento de Gamboa

佩德罗· 马蒂尔· 德· 安吉埃拉 Peter Martyrd’Anghiera

佩特鲁斯· 贝尔提乌斯 Petrus Bertius

皮埃尔· 丹尼尔· 休特 Pierre Daniel Huet

皮埃尔· 德埃利 Pierre d’Ailly

皮埃尔· 戈尔捷· 德· 拉· 瓦雷纳- 德· 拉韦朗德里 Pierre Gaultier de la Varennes et de la Vérendrye

皮埃尔· 莫尔捷 Pierre Mortier

皮埃尔· 德· 沙勒瓦 Pierre de Charlevoix

皮齐戈尼 Pizzigani

普拉森西亚 Plasencia

普吕纳 Prunes

普罗科匹厄斯 Procopius

普罗托季亚科诺夫 Protodyaknonov

普萨美提克 Psammetichus

齐克姆尼 Zichmni

乔纳森· 斯威夫特 Jonathan Swift

乔瓦尼· 达· 柏朗嘉宾 Giovanni da Pian del Carpine

乔瓦尼· 德· 韦拉扎诺 Giovanni de Verrazano

乔伊特博士 Dr Jowett

乔治· 贝斯特 George Best

乔治· 弗雷德里克· 奥古斯都 George Frederic Augustus

乔治· 卡拉波达 Giorgio Callapoda

乔治· 克拉姆斯 George Crams

乔治· 克罗克 George Crocker

乔治· 马丁 George Martin

乔治· 诺里斯 George Norris

乔治· 温哥华上校 Captain George Vancouver

乔治· 沃伦德爵士 Sir George Warrender

乔治· 安森 George Anson

琼· 布劳 Joan Blaeu

让· 阿尔丰斯 Jean Alfonce

让· 巴普蒂斯特· 唐维尔 Jean Baptiste D’Anville

让- 巴普蒂斯特· 夏尔· 布韦· 德· 洛齐耶 Jean-Baptiste Charles Bouvet de Lozier

让· 达· 伽马 João da Gama

让- 弗朗索瓦· 德· 加洛 Jean-François de Galaup

让- 弗朗索瓦· 德· 拉· 罗克· 德· 罗贝瓦尔 Jean-François de la Roque de Roberval

让维耶先生 Le Sieur Janvier

儒勒· 凡尔纳 Jules Verne

若昂· 特谢拉 King João Teixeira

若昂二世 King João II

撒米拉迪兄弟 Samiardi

塞巴斯蒂安· 比斯凯诺 Sebastian Vizcaino

塞巴斯蒂安· 德· 贝拉尔卡萨 Sebastián de Belalcázar

塞巴斯蒂安· 明斯特 Sebastian Münster

塞巴斯蒂安· 卡伯特 Sebastian Cabot

塞缪· 德· 尚普兰 Samuel de Champlain

塞缪尔· 珀切斯 Samuel Purchas

塞缪尔· 恩格尔 Samuel Engel

塞缪尔· 赫恩 Samuel Hearne

塞缪尔· 皮普斯 Samuel Pepys

闪 Shem

绍尔· 米兰 Saul Millan

圣贝恩德 Saint Barrind

圣恩达 St Enda

圣菲利克斯先生 M.de St Felix

圣卡莱尔· 怀特 St Clair Whyte

使徒圣多马 St Thomas the Apostle

斯皮德 Speed

斯塔什· 德· 拉· 福斯 Eustache de la Fosse

斯特拉博 Strabo

斯文二世 Sweyn II

索尔南上校 Captain Sornin

索克尔· 格里森 Thorkel Gellisson

塔迪厄 Tardieu

塔里克· 伊本· 齐亚德 Tariq ibn Ziyad Matthijs Hendrickszoon Quast

唐· 米勒 Don Miller

唐纳德· 麦克米伦 Donald MacMillan

特奥多尔· 德· 布里 Theodor De Bry

托勒密 Ptolemy

托马斯· J. 马斯伦 Thomas J.Maslen

托马斯· 巴塞特 Thomas Bassett

托马斯· 鲍温 Thomas Bowen

托马斯· 菲利普斯爵士 Sir Thomas Philips

托马斯· 杰弗里斯 Thomas Jefferys

托马斯· 卡文迪许爵士 Sir Thomas Cavendish

托马斯· 劳埃德 Thomas Lloyd

托马斯· 莫迪福德爵士 Sir Thomas Modyford

托马斯· 威亚尔斯 Thomas Wiars

托马斯· 文特沃斯· 希金森 Thomas Wentworth Higginson

托马斯· 谢泼德上校 Captain Thomas Shepard

托马索· 波尔卡奇 Tommaso Porcacchi

瓦迪亚努斯 Vadianus

威廉· 爱德华· 帕里上尉 Lieutenant William Edward Parry

威廉· 巴芬 William Baffin

威廉· 巴伦支 Willem Barentsz

威廉· 布劳 Willem Blaeu

威廉· 丹皮尔 William Dampier

威廉· 菲尔希纳 William Filchner

威廉· 哈克 William Hacke

威廉· 伦纳德· 亨特 William Leonard Hunt

威廉· 米尔斯 William Mills

威廉· 史密斯 William Smith

威廉· 斯科特- 埃利奥特 William Scott-Elliot

威廉· 扬松 William Janszoon

维吉尔主教 Bishop Vergilius of Salzberg

维琴佐· 福尔马莱奥尼 Vicenzo Formaleoni

维他斯· 白令 Vitus Bering

伪奥尔甫斯 Pseudo-Orpheus

伪卡利斯提尼斯 Pseudo-Callisthenes

温琴佐· 玛丽亚· 科罗内利 Vincenzo Maria Coronelli

沃尔特· 埃克布劳 Walter Ekblaw

沃尔特· 罗利爵士 Sir Walter Raleigh

沃金迪 Vaugondy

沃利斯上校 Captain Wallis

伍斯特的威廉 William of Worcester

西奥多· 斯温· 德雷奇 Theodore Swaine Drage

西蒙· 玻利瓦尔 Simón Bolívar

西蒙· 德· 阿尔卡萨瓦 Simon de Alcazaba

希罗多德 Herodotus

希罗尼穆斯· 博世 Hieronymus Bosch

辛巴达 Sinbad

雅弗 Japheth

雅可布· 罗赫芬 Jacob Roggeween

雅克· 卡蒂埃 Jacques Cartier

雅克布斯· 克诺英 Jacobus Cnoyen

亚伯拉罕· 奥特柳斯 Abraham Ortelius

亚伯拉罕· 古斯 Abraham Goos

亚伯拉罕· 克莱斯克斯 Abraham Cresques of Majorca

亚当· 祖尔纳 Adam Zuerner

亚科夫· 桑尼科夫 Iakov Sannikov

亚历山大· G. 芬德利 Alexander G.Findlay

亚历山大· 邦基 Alexander Bunge

亚历山大· 比特森 Alexander Beatson

亚历山大大帝 Alexander the Great

亚伦· 阿罗史密斯 Aaron Arrowsmith

亚瑟· 菲利普 Captain Arthur Philip

扬· 哈伊根· 范林斯霍滕 Jan Huyghen van Linschoten

伊拉塞玛· 阿尔坎塔拉 Irasema Alcántara

伊曼纽尔· 鲍温 Emanuel Bowen

伊斯戈努斯 Isigonus

易卜拉欣· 伊本· 雅各布 Ibrahim Ibn Yaqub

犹大 Judas

约翰· 拜伦 John Byron

约翰· L. 莫特 John L.Mott

约翰· R. 布莱德利 John R.Bradley

约翰· W. 基勒 John W.Keeler

约翰· 巴罗爵士 Sir John Barrow

约翰· 比斯科 John Biscoe

约翰· 达维斯 John Davis

约翰· 迪伊 John Dee

约翰· 福斯特 John Foster

约翰· 哈里森 John Harrison

约翰· 汉宁· 斯皮克 John Hanning Speke

约翰· 加尔文 John Calvin

约翰· 金· 戴维斯 John King Davis

约翰· 卡伯特 John Cabot

约翰· 赖内克 John Reinecke

约翰· 罗斯 John Ross

约翰· 尼斯比特 John Nisbet

约翰· 皮姆 John Pym

约翰· 珀迪 John Purdy

约翰· 塞勒 John Seller

约翰· 史蒂文顿 John Steventon

约翰· 斯皮德 John Speed

约翰· 威尔逊· 克罗克 John Wilson Croker

约翰· 肖特 John Schott

约翰· 赛尼克斯 John Senex

约翰内斯· 范· 科伊伦 Johannes van Keulen

约翰内斯· 芬哥布 Johannes Vingboon

约翰内斯· 勒伊斯 Johannes Ruysch

约翰内斯· 舍纳 Johannes Schöner

约翰内斯· 扬松 Johannes Jansson

约瑟夫· 霍尔 Joseph Hall

约瑟夫- 尼古拉斯· 德利斯尔 Joseph-Nicholas de l’Isle

约西亚· 梅西上校 Captain Josiah Macy

赞恩· 匹兹加诺 Zuane Pizzigano

扎卡赖亚· 吉勒姆 Zachariah Gillam

詹姆斯· 拜尔斯 James Byers

詹姆斯· 伯格 James Burgh

詹姆斯· 布鲁斯 James Bruce

詹姆斯· 彻茨沃德 Colonel James Churchward

詹姆斯· 海格 James Haig

詹姆斯· 霍尔 James Hall

詹姆斯· 霍斯堡上校 Captain James Horsburgh

詹姆斯· 库克上校 Captain James Cook

詹姆斯· 林赛 James Lindsay

詹姆斯· 伦内尔 James Rennell

詹姆斯· 威德尔 James Weddell

朱利亚诺· 达蒂 Giuliano Dati

佐藤秀三 Shuzo Sato

2.地名

阿尔巴尼亚 lbania

阿尔伯马尔海岬 Albermarle’s Point

阿尔布拉波耶尔地区 Albrapoyer

阿卡普尔科 Acapulco

阿克塞尔海伯格岛 Axel Heiberg Island

阿拉克斯河 Araxes River

阿利亚 Aralia

阿玛拉山 Amara mons

阿蒙德灵内斯岛 Amund Ringnes

阿尼安 Anian

阿尼亚 Ania

阿诺里托克 Anoritoq

阿斯马伊达斯 Asmaidas

阿西尼博因河 Assiniboine River

埃尔多拉多 El Dorado

埃尔斯米尔岛 Ellesmere Island

埃克巴坦那 Ecbatana

埃兰达 Islanda

埃勒凡泰尼岛 Elephantine

埃勒夫灵内斯岛 Ellef Ringnes

埃内斯特勒古韦礁 Ernest Legouvé Reef

埃塞俄比亚区 Aethiopian

埃斯兰 Eslanda

埃斯托提兰 Estotilant，Estotilanda，Estotiland

安的列斯群岛 Antilles Islands

安第斯山脉 Cordilleras de los Andes

安纳波利斯罗亚尔 Annapolis Royal

安提利亚 Antillia

奥布拉齐尔岛 O’Brazil

奥克尼群岛 Orkney Isles

奥里诺科河 Orinoco River

奥罗拉群岛 islas Aurora

澳大拉西亚区 Australasian

澳大利亚三角洲 Delta of Australia

巴巴多斯 Barbados

巴芬岛 Baffin Island

巴芬湾 Baffin Bay

巴赫半岛 Bache peninsula

巴赖姆湖 Lake Parime

巴罗湾 Barrow’s Bay

巴斯城 Barth

巴斯岛 Buss Island

巴塔哥尼亚 Patagonian

拜尔斯岛 Byer’s Island

班尼特岛 Bennett Island

北卡外滩群岛 Outer Banks of North Carolina

贝尔梅哈 Bermeja

贝特施塔特冰川 Beitstadt Glacier

本地治里 Pondicherry

比斯开湾 Bay of Biscay

比逊河 Pishon

冰冻海 Mer Glaciale

波尔兰岛 Porlanda

博尔诺湖 Borno lacus

布拉齐尔 Brazil

布拉齐尔岛 Insula de Brazil

布拉希尔 Brasil

布莱德利之地 Bradley Land

布里埃 Brière

布列斯 Bres

布罗阿斯 Broas

布韦岛 Bouvet Island

布西亚半岛 Boothia Peninsula

布西亚菲利克斯 Boothia Felix

措恩 Con

朝鲜岛 Corea insula

朝鲜湾 Korea Bay

长河 Long River

尘世乐园 Earthly Paradise

沉没的巴斯之地 Sunken Land of Buss

达连地峡 Isthmus of Darie

大印度 Greater India

大爪哇 Java Grande

丹伯克 Damberc

盗贼角 Punta dos ladrones

得抚岛 Urup

德· 福卡石柱 De Fuca Pillar

德罗吉奥 Drogio

德文岛 Devon Island

底比斯 Thebais

底格里斯河 River Tigris

迭戈岛 Diego

东海 Eastern Ocean

东京湾 Gulf of Tonkin

东西伯利亚海 East Siberian Sea

杜夏尔 Duchal

多斯罗梅罗斯岛 Dos Romeiros

恩格罗兰 Engroneland

法捷耶夫岛 Faddeyevsky Island

法亚尔岛 Fayal

范迪门地 Van Diemens Land

斐西河 River Phasis

丰塞卡岛 Ysla Fonte Seca

风暴角 Cabo das Tormentas

佛兰德斯 Flanders

弗拉特里角 Cape Flattery

弗赖辛 Freising

弗里斯兰 Friesland

弗洛勒斯岛 Flores

扶桑 Fusang

福克兰群岛 Falkland Islands

复活节岛 Easter Island

富金岛 Rica de Oro

富银岛 Rica de Plata

伽马之地 Gamaland

高夫岛 Gough’s Island

戈尔戈德斯群岛 Gorgodes Islands

格罗克兰特 Groclant

格斯克雷斯罗 Geskleithron

公司之地 Company’s Land， Compagnies Land

贡布约尔恩群礁 Gunnbjörn’s skerries

古北区 Palaearctic

瓜塔维塔湖 Lake Guatavita

圭亚那的圣多梅 Santo Tomé de Guayana

国会之地 Staten Landt

果阿邦 Goa

哈得孙湾 Hudson Bay

海布拉希尔 Hy Brasil

海军部湾 Admiralty Bay

海耶斯角 Cape Hayes

豪特曼群礁 Houtman Abrolhos Islands

好望角 Cape of Good Hope

好文兰 Vínlandi hinu góða

合恩角 Cape Horn

赫拉克勒斯之柱 Pillars of Heracles

黑岩岛 Rupes Nigra

胡安・德· 福卡海峡 Strait of Juan de Fuca

黄金国 Aurea Regio

火地群岛 Tierra del Fuego

基利贝格斯 Killybegs

基训河 Gihon

极北之地 Thule

加拉帕戈斯群岛 Gallapago’s

加利福尼亚半岛 Baja California

加利福尼亚海 Sea of California

加斯科尼乌斯 Jasconius

金岛 King Island

金恩加格 Ginnungagap

旧宫院 Old Palace Yard

巨大的长河 Rivière longue

卡彭岛 Quirpon Island

卡塔赫纳 Cartagena

坎西利亚 Cansillia

凯尔盖朗群岛 Kerguelen Islands

科巴亚波 Copayapo

科尔多瓦 Córdoba

科尔基斯 Colchis

科尔武岛 Corvo

科捷利内岛 Ostrov Kotel’nyy

科罗拉多河 Colorado river

科珀曼河 Copermine River

科特尼岛 Kotelny

克雷文海岬 Craven Point

克罗菲 Crophi

克罗克山脉 Croker’s Mountains

克罗克之地 Crocker Land

孔山脉 Gebirge Kong

拉普捷夫海 Laptev Sea

拉普拉塔河 River Plate

拉普塔 Rhapta

莱文沃斯 Leavensworth

兰开斯特海峡 Lancaster Sound

朗厄山 Langeberg

勒拿河 River Lena

雷克雅内斯 Reykjanes

雷姆利亚 Lemuria

里斯本胡安岛 Juan de Lisboa

里亚雷何 Realejo

利派昂山脉 Rhipaean Mountains

利特尔顿 Lyttelton

利亚霍夫岛 Lyakhovskiy Island

林赛岛 Lindsay Island

鲁珀特港 Rupert’s Harbour

鲁文佐里山 Rwenzori Mountain

绿岛 Green Island

绿色之地 Greenland

伦敦皇家水族馆剧院 London’s Royal Aquarium

罗宾逊湾 Robinson’s Bay

罗德里格斯岛 Rodrigues

罗亚尔港 Port Royal

马恩奥尔伯伦达岛 I.man orbolunda

马恩岛 Isle of Man

马克兰 Markland

马拉布 Marraboo

马里 Mali

马尼托巴省 Manitoba

马诺阿 Manoa

马斯克林群岛 Mascarene Islands

马伊达 Mayda

马伊德 Mayd

玛丽亚特丽萨 Maria Theresa

蛮子 Manzi

蒙得维的亚 Montevideo

蒙特利 Monterey

米曼特 Mimant

秘书角 Secretary’s Point

密歇里麦诺基堡 Fort Michilimackinac

摩鹿加群岛 Mollucas

莫菲 Mophi

莫斯科大公国 Muscovy

墨累河 Murray

穆大陆 Land of Mu

纳尔 Nar

纳姆 Nam

纳拉干塞特河 Narragansett

南冰洋 Southern Ocean

南方大陆 Terra Australis Incognita

南乔治亚岛 South Georgia

南桑威奇群岛 South Sandwich Islands

南设德兰群岛 Shetland Islands

尼日尔河 Niger River

尼日尔湖 Niger lacus

鸟的天堂 Paradise of Birds

涅柔斯礁 Nereus Reef

农特龙 Nontron

诺鲁贝加 Norombega

诺伦贝格河 River of Norumbegue

诺伦贝格角 Cape of Norumbegue

诺伦贝加 Norumbega

帕莱西木恩杜斯 Palaesimundus

帕依提提 Paititi

潘伯夫 Paimboeuf

佩诺布斯科特河 Penobscot

皮普斯岛 Pepys Island

平户岛 Hirado

普罗维登斯岛 Providence Island

普罗维登西亚岛 Providencia

七城之岛 Isle of Seven Cities

乞力马扎罗山 Mount Kilimanjaro

契丹 Cathay

千岛群岛 Kuril Islands

切柳斯金角 Cape Chelyuskin

切斯特菲尔德群岛 Chesterfield Islands

撒旦岛 Satan Island

萨利什海 Salish Sea

萨鲁阿加 Saluaga

塞巴尔德群岛 Sebald de Weerts

塞勒姆 Salem

塞西亚 Scythia

赛伊尼 Syene

赛伊斯城 Sais

三大印度 Three Indias

桑尼科夫之地 Sannikov Land，Zemlya Sannikov，Sannikov Land

沙岛 Sandy Island

沙夫特伯里湾 Shaftbury’s Harbour

沙格群礁 Shag Rocks

珊瑚海 Coral Sea

上几内亚 Upper Guinea

设得兰群岛 Shetland Islands

圣阿纳斯塔修斯 Saint Anastasius

圣埃利亚斯山 Mount St Ellias

圣贝纳尔多岛 S.Bernaldo

圣布兰登岛 Isle of St Borondon

圣地 Holy Land （即巴勒斯坦）

圣卡塔利娜岛 Santa Catalina

圣纳泽尔 St Nazaire

圣徒应许之地 Promised Land of the Saints

圣约瑟夫堡 Fort St Joseph

失落的恺撒之城 Lost City of Caesars

史密斯海峡 Smith Sound

斯克来灵斯 Skraelings

斯莫拉岛 Mosow Island

斯匹次卑尔根群岛 Spitsbergen

斯托尔博沃伊岛 Stolbovoy Island

斯瓦尔巴特群岛 Svalbard

斯温岛 Swain’s Island

苏必利尔湖 Lake Superior

苏格兰哥勒高恩 Glegorn

苏门答腊 Sumatra

索兰特岛 Sorant

索诺拉 Sonora

塔拉斯 Talas

塔姆拉帕尔尼 Tamraparni

塔内斯河 Tanais

塔普罗巴那 Taprobana

泰伯岛 Tabor Island

泰拉罗岛 Traa Island

陶克西姆 Tauxem

特兰斯 Trans

特里斯坦- 达库尼亚岛 Tristan de Cunha

特林 Trin

特塞拉岛 Terceira

铁匠岛 Island of the Smiths

土阿莫土群岛 Tuamotos

托尔曼 Tolman

托尔图加岛 Tortuga Island

托马斯哈伯德角 Cape Thomas Hubbard

瓦尔迪维亚 Valdivia

瓦克山 Mount Wak

瓦克瓦克岛 Wak-Wak Island

瓦伊纳海岬 Viner’s Point

威德尔海 Weddell Sea

韦斯特切斯特县 Westchester County

维多利亚湖 Lake Victoria

维奈塔城 Vineta,Vimne 或Jumne

维泰博 Viterbo

未知的南方大陆 Terra Australis Incognita

未知之海 Mer Inconnue

沃楚塞特礁 Wachusett Reef

沃林岛 Wolin

乌尔米湖 Lake Urmia

乌尼维岛 Vuniivilevu

乌瑟多姆岛 Usedom

西北航道 Northwest Passage

西部大河 Riviere de l’ouest

西方之海 La Mer de l’Ouest

西普里 Hippuri

希底结河 Khidekel

锡纳 Thina

锡群岛 Tin Islands

象牙海岸 Ivory Coast

小爪哇 Java Minor

辛普森沙漠 Simpson Desert

新北区 Nearctic

新贝德福德 New Bedford

新岛 Isla Nueva

新格拉纳达 New Granada

新荷兰 New Holland

新南格陵兰 New South Greenland

新热带区 Neotropical

新塞戈维亚 New Segovia

新西班牙 New Spain

新西伯利亚群岛 New Siberian Islands

新西兰 Nova Zeelandia

星界位面 Astral plane

须弥山 Mount Meru

亚玛纳 Ymana

亚姆达 Jamda

亚萨 Ysa

叶尼塞河 Yenesey River

伊卡利亚 Icaria

伊斯坎特 Iscant

印度区 Indian

幼发拉底河 Euphrates

月亮山脉 Mountains of the Moon

择捉岛 Iturup

扎伊尔湖 Zaire lacus

占城 Champa

朱庇特礁 Jupiter Reef

爪哇岛 Java

爪哇之地 Terra Java

最远的极北之地 Ultima Thule

3.地图名

《1636 年地图集》Atlas of 1636

《1921 年太平洋岛屿主权和管辖分界地图》A map of Sovereignty and Mandate Boundary Lines of the Islands of the Pacific in 1921

《阿拉伯的幸福》Arabia the Happie

《阿美利加地图》Carte de l’Amerique

《北方陆地和奇观的海图及描述》Carta marina et description septentrionalium terrarum ac mirabilium

《北美、南美和加勒比海群岛地图》Americae tam Septentrionalis quam Meridionalis in Mappa Geographica Delineatio

《北美地图》Amerique Septentrionale

《不列颠地图》Tabula Britanniae

《大西洋航海图》Chart of the Atlantic

《地火图》Systema Ideale Pyrophylaciorum

《地理学家A–Z 城市地图》Geographers’ A–Z Street Atlas

《地中海航海图》Carte de la Mer Méditerranée

《对祭司王约翰的王国或阿比西尼亚的描绘》A Description of the Empire of Prester John or of the Abyssinians

《非洲、利比亚、莫兰等地地图》 Map of Africa, Lybia, Morland, etc.

《非洲地图集》Africa Atlas

《非洲全图》Totius Africæ tabula

《古德世界地图集》Goode’s World Atlas

《海军司令地图》Admiral’s Map

《海图》Carta Marina

《赫里福德世界地图》Hereford Mappa Mundi

《皇家舆图》The Royal Atlas

《加利福尼亚岛地图》 Map of California as an Island

《加利福尼亚或新卡罗莱纳……》 La Californie ou Nouvelle Caroline…

《加拿大地图》Carte du Canada

《加泰罗尼亚地图》Catalan Map

《加泰罗尼亚地图集》Catalan Atlas

《简明世界地图》 Orbis terrae compendiosa description

《揭示北非地理发现和进展的地图》 A Map shewing the Progress of Discovery & Improvement, in the Geography of North Africa

《乐园》Paradisus

《美索不达米亚的乐园》Paradise in Mesopotamia

《美洲地图》L’Amérique

《美洲地图集》American Atlas

《美洲最新全图》Americae Sive Qvartae Orbis Partis

《孟加拉地图集》A Bengal Atlas

《莫斯基托和波亚斯国及周边国家》Mosquitia and the territory of Poyais with the Adjacent Countries

《墨西哥共和国地理图集》Geographic Atlas of the Mexican Republic

《墨西哥合众国地图》A Map of the United States of Mexico

《南方大陆全图》A Complete Map of the Southern Continent

《南方陆地地图》Carte des Terres Australes

《南美洲大地图》A Large map of South America

《南美洲中高纬度地图》Carte reduite de la partie la plus Meridionale de l’Amerique

《尼日利亚和几内亚的野蛮之地地图》Carte de la Barbarie de la Nigritie et de La Guinee

《牛津高阶地图集》Oxford Advanced Atlas

《纽伦堡纪事地图》Nuremberg Chronicle Map

《诺伦贝加和弗吉尼亚地图》Corneille Wytfliet Norumbege et Virginie

《全新精准日本地图》Nova et Accurata Iaponiae

《全新精准亚洲地图》A New & Accurate Map of Asia

《若格瑞纳地图》Tabula Rogeriana

《新发现岛屿地图（此地名称不一，称为西方或印度）》《Tabula novarum insularum, quas Diversis respectibus Occidentales & Indianas uocant》

《圣诗世界地图》Psalter mappa mundi

《世界地图》Map of the World

《世界地图全新修订版》A new and correct map of the world

《世界国家地理地图集》National Geographic Atlas of the World

《斯考滕和勒梅尔的远航开发的麦哲伦海峡的地图》Map of the Strait of Magellan Developed by the Schouten and Le Maire Expedition

《四方静止地球地图》Map of the Square and Stationary Earth

《苏门答腊，一座大岛》Sumatra Ein Grosser Insel

《塔普罗巴那岛地图》Taprobana Insula

《泰晤士世界地图集》Times Atlas of the World

《汤普勒中学地图集》 Trampler’s Mittelschulatlas

《托勒密世界地图》Universalis Tabula Iuxta Ptolemaeum

《西北冰洋北部和格兰特地西北的部分地区海图》Chart of Segment of the Western Arctic North and Northwest of Grant Land

《新波美拉尼亚地图》Nova Illustrissimi Principatus Pomeraniæ Descriptio

《新大陆地图》Tabula Terre Nove

《新地图》New Map

《新地图集》Nieuwen Atlas

《新东方地图》Nieuwe Pascaert van Oost Indien

《新发现地图》Carte des Nouvelles Decouvertes

《新非洲地图》A New Map of Africa

《新局部非洲地图》Tabula Nova Partis Africae

《新美洲地图》Americæ nova Tabula

《新世界地图》Nieuwe Werelt kaert

《新斯堪的纳维亚地图》Schonladia Nuova

《新印刷航海图……》Novo Typis Transacta Navigatio …

《尤卡坦半岛及邻近岛屿》El Yucatán e Islas Adyacentes

《寰宇概观》Theatrum Orbis Terrarum

《展现圭亚那神奇、广袤、富饶土地的新地图》Nieuwe caerte van het Wonderbaer ende Goudrjcke Landt Guiana

《克罗狄斯· 托勒密地图集》Cosmographia Claudii Ptolomaei Alexandrini

4.书名

《1818 年至今北极地区的航行和发现》 Voyages of Discovery and Research within the Arctic Regions, from the Year 1818 to the Present Time

《艾斯普兰狄安的丰功伟绩》 Las Sergas de Esplandián

《奥德赛》 The Odyssey

《奥赛罗》 Othello

《澳大利亚之友》 The Friend of Australia

《悲惨的故事》 Histoires tragiques

《北方民族志》 Historia de gentibus septentrionalibus

《编年史之书》 Liber Chronicarum

《博物学》 Physiologus

《博物志》 Natural History

《朝圣者》 Pilgrimes

《朝向南极点的一次远航》 A Voyage towards the South Pole

《乘船者记述》 Espejo de navegantes

《穿越喀拉哈里沙漠：携带枪弹、照相机和笔记本往返恩加米湖》 Through the Kalahari Desert.A Narrative of a Journey with Gun, Camera, and Note-Book to Lake N’Gami and Back

《创世记评注》 Commentary on Genesis

《大陆和海洋的起源》 The Origin of Continents and Oceans

《大气：通俗气象学》 L’atmosphère: météorologie populaire

《丹尼斯· 狄德罗百科全书》 Denis Diderot Encyclopedie

《迪赞之书》 Book of Dyzan

《地理学辞典》 Dictionaire Géographique

《地理志》 Geographia，Geography

《地下世界》 Mundus Subterraneus

《蒂迈欧篇》 Timaeus

《定居之书》 Landnámabók

《东印度航海指南》 Directions for Sailing to and from The East Indies

《对托勒密的解释说明》 Descriptionis Ptolemaicae Augmentum

《厄立特里亚海的佩里普拉斯》 The Periplus of the Erythraean Sea

《发现丰塞卡》 A Discovery of Fonseca

《发现圭亚那》 The Discovery of Guiana

《发现世界》 The Discoveries of the World

《发现通往中国的航道》 A True Discourse of the Late Voyages of Discoverie of a Passage to Cathaya

《发现之旅》 A Voyage of Discovery

《法里尼最近在喀拉哈里的旅行》 A Recent Journey in the Kalahari by G.A.Farini

《非洲内陆之旅》 Travels in the Interior Districts of Africa

《格兰特船长的儿女》 The Children of Captain Grant

《关于第一次环球航行的报告》 Report on the First Voyage Around the World

《海军上将志》 Historia del Almirante

《海上漫游》 About the Ocean

《海洋维纳斯女神随想》 Reflections of a Marine Venus

《汉堡大主教史》 History of the Diocese of Hamburg

《航海集》 Collection of Voyages

《航海旅行记》 Delle Navigationi

《豪克尔书》 Hauksbók

《新环球航海记》 A New Voyage Round the World

《回忆录》 Memoir,Memoirs…

《基督教世界风土志》 Christian Topography

《记前往南方大海的四次远航》 A Narrative of Four Voyages to the South Sea

《记述南美塞萨尔人的首个定居地、法律、政府形式和警察》 An Account of the First Settlement, Laws, Form of Government, and Police, of the Cessares, A People of South America

《记智利》 Account of Chili

《健康花园》 Hortus Sanitatis

《进入遥远之地的愉悦旅程之书》 Nuzhat al-m ushtāq fi'khtirāq al- āfāq

《距离极点最近的地方》 Nearest the Pole

《卡西特利德斯问题》 Le problème des Cassitérides

《克里底亚篇》 Critias

《拉洪坦男爵先生在北美的新航行》 Nouveaux Voyages de M.le Braon de Lahontan dans l'Amerique Septentrionale

《历史》 The Histories

《梁书》 Liang Shu

《了不起的事实文集》 Collecteana rerum memorabilium

《令人神往的阿尔戈英雄记》 Orphic Argonautica

《吕根、乌瑟多姆和尤林地图，对汪达尔群岛的真正描绘》 Map of Rügen, Usedom and Julin, a true description of the islands of the Vandals

《旅程》 Itinerarium

《旅行记述》 Travel Accounts

《论天》 On the Heavens

《罗吉尔之书》 Tabula Rogeriana

《迈耶对话指南》 Meyer’s Conversation Guide

《曼德维尔爵士游记》 The Travels of Sir John Mandeville

《梅尔· 杜因的远航》 Voyage of Mael Duin

《美洲地峡的新航行和描述》 A New Voyage and Description of the Isthmus of America

《莫斯基托海岸概览：包括波亚斯国》 Sketch of the Mosquito Shore: Including the Territory of Poyais

《耐力之旅》 The Voyage of the Endurance

《南部和南极地区的发现和研究之旅》 A Voyage of Discovery and Research to Southern and Antarctic Regions

《南方》 South

《南极之心》 The Heart of the Antarctic

《南极洲地图配图手册和索引》 Handbook and Index to accompany a Map of Antarctica

《南美洲观察》 Observations on South America

《尼科洛和安东尼奥· 齐诺兄弟的北大西洋航行年鉴》 The Annals of the Voyages of the Brothers Nicolo and Antonio Zeno in the North Atlantic,1898

《尼罗河溯源之旅》 Travels to Discover the Source of the Nile,1790

《纽伦堡纪事》 Nuremberg Chronicle

《挪威博物志》 The Natural History of Norway

《普通地理学》 Universal Geography

《齐诺两兄弟在北极圈内对弗里斯兰岛、埃斯兰、恩格罗兰、埃斯托提兰和伊卡利亚的发现》 Dello Scoprimento dell’isole Frislanda, Eslanda, Engrouelanda, Estotilanda, & Icaria, fatto sotto il Polo Artico, da due Fratelli Zeni

《奇闻回忆录》 Memoirs for the Curious

《气象学》 Meteorologica,Meterology

《前景》 Prospect

《前往新丰塞卡岛的航行》 Memoirs of George Psalmanazar

《全世界最著名的那些岛屿》 The Most Famous Islands in The World

《神秘岛》 The Mysterious Island

《圣经》 Biblia Sacra

《失落的雷姆利亚》 The Lost Lemuria

《失落的穆大陆，人类的故土》 The Lost Continent of Mu, the Motherland of Man

《施了魔法的大西洋岛屿的故事》 Tales of the Enchanted Islands of the Atlantic

《世界的面貌》 Imago Mundi

《适用于公立学校的普通地理学教学体系》 A System of Universal Geography, for Common Schools

《水世界海图集》 Sea Altas of the Water World

《松树岛》 Isle of Pines

《太平洋远航》 Voyage to the Pacific Ocean

《天方夜谭》 Arabian Nights

《通向南方大陆的一次远航》 A Voyage to Terra Australis

《通用宇宙学》 La Cosmographie universelle

《微型地理志》 Opusculum geographicum

《位于南方大陆的另一个世界》 Mundus alter et idem sive Terra Australis

《沃坦传奇：维京人在公元10世纪抵达墨西哥》 La saga de Votan: contactos vikingos en México en el siglo X

《乌托邦》 UTOPIA

《西北福克斯，或来自西北航道的福克斯》 North-West Foxe, or Fox from the North-west Passage

《西北航道存在的极大可能性》 The Great Probability of a North West Passage

《西北航道的发现将会带来巨大优势的思考……》 Considerations on the Great Advantages which would arise from the Discovery of the North West Passage

《西印度群岛介绍》 Descriptio Indiae Occidentalis

《新航行》 New Voyages

《幸运的发现》 Inventio Fortunata

《亚特兰蒂斯和失落的雷姆利亚的故事》 The Story of Atlantis and the Lost Lemuria

《一次环球航行……》 A Voyage Round the World …

《伊阿宋和金羊毛》 Jason and the Argonauts

《印度奇观》 Aja’ib al-Hind

《印度群岛通史》 La Historia General de las Indias

《英吉利民族的重要航行和发现》 The Principall Navigations, Voiges and Discoveries of the English Nation

《宇宙志》 Cosmographia,Cosmography

《远航杂记》 Divers Voyages Sur les Canaries

《在南半球的发现》 Discoveries in the Southern Hemisphere

《征服极点：首次抵达北极中心的远征探险记录，1907—1909》 My Attainment of the Pole: Being the Record of the Expedition that First Reached the Boreal Center, 1907–1909

《征服者罗比尔》 Robur the Conqueror

《重要航行》 Principal Navigations

5.神怪异人

阿尔巴尼 albani（岛屿上的居民）

阿巴里蒙人 Abarimon

阿尔塔布里亚人 Artabri

阿里马斯皮人 Arimaspi

阿米克提来人 Amyctyrae

安多波法其人 Anthropophagi

奥卡 ORCA

巴塔哥尼 Patagoni

半人马 Hippocentaur

北极高地人 Arctic Highlanders

布莱姆耶斯人 Blemmyes

岛鲸 Island Whale

独脚人 Sciapodes

独眼人 Monoculi

多肢怪 Polypus

复仇三女神 Furies

戈尔伽德斯 Gorgades（全身长满毛发的女人）

狗头人 Cynocephali

海毒蛇 Sea Serpent

海独角兽 Sea Unicorn

海牛 Sea-Cow

海蠕虫 Sea Worm

海犀牛 Sea Rhinoceros

海猪 Sea Pig

黑雁树 barnacle goose tree

惠而浦 Whirlpool（意为“漩涡”，或称普林斯特 Prister）

剑鳍鲸 Ziphius

鲸 Balena

卡律布狄斯 Caribdis

克洛诺斯 Cronus（泰坦巨人）

罗卡斯 Rockas

库纳族印第安人 Cuna Indians

美狐猴 Eulemur flavifrons

米德加德毒蛇 Midgard Serpent

墨西哥山雀 Poecile sclateri

穆伊斯卡人 Muisca

尼西提人 Nisyti

挪威毒蛇 Norway serpent

帕诺提人 Panotii

婆罗门圣人 Mahatmas

普林斯特 Prister

萨梯 Satyrs

狮身鹰首兽/格里芬狮鹫 Griffin

竖冠企鹅 Eudyptes sclateri

索兰德鸭 Sollendae duck

特维尔切人 Tehuelches

西里泰人 Sciritae

希波波德斯人 Hippopodes

鸭子树 Duck Tree

耶梦加得 Jörmungandr（意为“巨大的野兽”）

伊威巴诺玛人 Ewaipanomas

羽蛇神 Quetzalcoat

6.船名

“阿特雷维达”号 Atrevida

“埃里克”号 Erik

“奥罗拉”号 Aurora

“巴达维亚”号 Batavia

“保护者”号 Protector

“鞑靼”号 Tartar

“大黄蜂”号 Wasp

“大西洋”号 Atlantic

“德意志”号 Deutschland]

“狄夫肯”号 Duyfken

“多洛雷斯”号 Dolores

“发现”号 Discovery

“法妮”号 Fanny

“哥伦布”号 Columbus

“海豚”号 Dolphin

“赫克拉”号 Hecla

“洪都拉斯包裹”号 Honduras Packet

“胡斯托· 塞拉”号 Justo Sierra

“幻想”号 Fantasia

“金纳斯利城堡”号 Kennersley Castle

“金狮”号 Golden Lion

“卡斯特里克姆”号 Castricum

“快乐的单身汉”号 Bachelor’s Delight

“鲁阿佩胡”号 Ruapehu

“猎人”号 Nimrod

“玛丽亚特丽萨”号 Maria Theresa

“美国科学家”号 American Scientist

“蜜雀”号 Tui

“墨西哥老鹰”号 Mexican Eagle

“南方测量员”号 Southern Surveyor

“南国”号 Southland

“佩尔拉”号 Perla

“乔治”号 George

“萨特阔”号 Sadko

“圣米格尔”号 San Miguel

“圣三一”号 Trinity

“曙光”号 Zarya

“松鼠”号 Squirrel

“速度”号 Velocity

“瑟索”号 Thurso

“无双”号 Nonsuch

“小猎犬”号 Beagle

“亚历山大”号 Alexander

“伊丽莎白”号 Elizabeth

“伊莎贝拉”号 Isabella

“以马内利”号 Emmanuel

“詹姆斯·斯图尔特”号 James Stewart

“真英国人”号 True Briton

版权信息

书名：世界奇幻地图

作者：(英) 爱德华·布鲁克·海钦

出版社：北京 : 地质出版社

出版时间：2020.4

ISBN：978-7-116-11729-7

版权所有·侵权必究

Table of Contents

亚洲

1.塔普罗巴那：万物颠倒的反向陆地

2.瓦克瓦克岛：人形果实树生长之地

3.作为岛屿的朝鲜半岛：从亚洲伸向太平洋的“胡萝卜”

4.伽马之地和公司之地：同气连枝的兄弟岛

欧洲

5.沉没的维奈塔城：北方的亚特兰蒂斯

6.卡西特利德斯：腓尼基人的秘密宝岛

7.《海图》中的斯堪的纳维亚海怪横行的恐怖水域

8.利派昂山脉格里芬狮鹫的老巢

非洲

9.月亮山脉：尼罗河的源头

10.孔山脉：横穿整个非洲大陆

11.失落的喀拉哈里城：杂耍艺人编造出的古老遗迹

12.里斯本胡安岛：风暴中时隐时现的幽灵岛

美洲

13.埃尔多拉多：黄金之国

14.恺撒之城：安第斯山脉中的黄金国

15.皮普斯岛：定位错误而产生的虚构岛屿

16.巴塔哥尼亚的巨人：拥有全世界最高大身材的民族

17.奥罗拉群岛：精明航海家们犯下的愚蠢错误

18.丰塞卡：海盗的避风港，还是清教徒的美丽家园？

19.波亚斯国：贵族英雄的惊天骗局

20.贝尔梅哈：美国和墨西哥石油之争的战略点

21.加利福尼亚岛：掀起淘金热潮

22.安提利亚：黄金铸造的七城之岛

23.西方之海：北美大陆通往太平洋的捷径

24.扶桑：不是日本，而是墨西哥？

25.诺伦贝加：人间伊甸园

26.阿尼安海峡：中国与美国之间的贸易捷径

27.西部大河：美国西北地区的母亲河？

28.克罗克山脉：北极到亚洲的咽喉地带

29.格罗克兰特：格陵兰岛的分身

30.布莱德利之地：谁才是第一个到达北极点的人？

大洋洲

31.大爪哇：葡萄牙人发现的世界第一大岛

32.新喀里多尼亚的沙岛：延续至21世纪的地图错误

33.澳大利亚的内陆海：殖民者的美妙幻想

34.南方大陆：北半球的平衡块

大西洋 THE ATLANTIC OCEAN

35.亚特兰蒂斯：波塞冬建立的人间天国

36.圣布兰登岛：圣徒应许之地

37.撒旦岛：魔鬼的故乡

38.海布拉希尔：让人长生不老的仙岛

39.马伊达：最古老的北大西洋幽灵岛

40.恶魔岛：有邪灵和怪物居住

41.巴斯岛：沉没的黄金沃土

42.大爱尔兰：羽蛇神的故乡

43.极北之地：世界最顶端，靠近凝固的海

44.萨克森伯格岛：女巫的帽子

45.齐诺地图上的幽灵岛：著名探险家虚构的探险

太平洋THE PACIFIC OCEAN

46.戴维斯之地：复活节岛的分身？

47.玛丽亚特丽萨礁：格兰特船长的避难所

48.多尔蒂岛：是海市蜃楼，还是冰山？

北冰洋

49.克罗克之地：北极点之争的决定性证据

50.黑岩岛：北极中央的磁山

51.桑尼科夫岛：染上悲情色彩的海市蜃楼岛

其他

52.尘世乐园：人类最初的家园

53.平面地球：扁平的世界

54.《纽伦堡纪事》中的生物：怪异的 DNA

55.雷姆利亚大陆和穆大陆：与亚特兰蒂斯齐名的两大失落之地

56.祭司王约翰的王国：远在东方，近在纸上

57. 本杰明·莫雷尔捏造的陆地:太平洋上最大的骗子的高明骗术

索引

1.人名

2.地名

3.地图名

4.书名

5.神怪异人

6.船名